
Хлебом-солью, чаркой водки и
казачьей песней была встрече-
на в волгоградском аэропорту

делегация правительства Москвы во
главе с первым заместителем мэра
Москвы Петром Аксеновым, прибыв-
шая в город на Волге для участия в
Днях Москвы в Волгоградской обла-
сти. 

Визит начался с возложения венка к
Вечному огню на Аллее героев. Затем
торжества по случаю открытия Дней
Москвы переместились в Триумфаль-

ный зал музея-панорамы «Сталинград-
ская битва». 

Вместе с делегацией столицы Рос-
сии в них приняли участие руководите-
ли администрации области и города
Волгограда, представители обществен-
ности, ветераны Великой Отечествен-
ной войны. 

В приветственном слове глава адми-
нистрации области Николай Максюта
подчеркнул, что между Волгоградским
регионом и Москвой давно сложились
дружеские отношения. Губернатор осо-

бо отметил связи между промышленны-
ми предприятиями, развивающееся сот-
рудничество в сфере предприниматель-
ства, рост поставок в столицу волгоград-
ской сельскохозяйственной продукции. 

– Очень радует, – сказал Максюта, –
крепнущее взаимодействие в таких от-
раслях, как здравоохранение, образо-
вание, культура. Вместе с тем у обеих
сторон есть еще много интересных
предложений о совместной деятельно-
сти. Уверен, у нашей дружбы большое
будущее!

КОМПЛЕКСЫ ДЛЯ ОКРУГОВ. 18 физ-
культурно-оздоровительных комплек-
сов будут построены в текущем году в
Центральном, Южном, Юго-Восточном
и Юго-Западном округах столицы, со-
общил председатель комиссии Мос-
гордумы по физической культуре,
спорту и делам молодежи Виктор Ива-
нов на заседании комиссии в поне-
дельник, 18 июня. В ЦАО построят два
ФОКа, в ЮАО - восемь, в ЮВАО - три и
в ЮЗАО - пять.

ИЗ КОМИТЕТОВ - В ДЕПАРТАМЕНТЫ.
Постановлением правительства Москвы
городской Комитет по культуре преоб-
разован в департамент, сообщили в
среду, 13 июня, в администрации столи-
цы. Руководителем нового департамен-
та назначен Сергей Худяков, занимав-
ший ранее пост главы Комитета по
культуре Москвы. У него будет пять за-
местителей, в том числе один первый.
Штатная численность департамента со-
ставит 157 сотрудников.

ФЕСТИВАЛЬ-РЕКОРДСМЕН. Рекорд-
ное количество сортов пива будет
представлено на 9-м Московском пив-
ном фестивале, сообщил генеральный
директор автономной некоммерческой
организации «Моспромимидж» Игорь
Абушевич на заседании оргкомитета
фестиваля в среду, 13 июня. Фести-
валь будет проходить на территории
олимпийского комплекса «Лужники» с
30 июня по 8 июля. Мэр Москвы Юрий
Лужков остался доволен ходом подго-
товки фестиваля пива, но отметил не-
обходимость размещения на террито-
рии «Лужников» табличек с указателя-
ми расположения общественных туа-
летов.

Жена с дочкой собрались съез-
дить отдохнуть на Азовское мо-
ре. Причем на ту часть его по-

бережья, что находится на территории
незалежной нынче Украины.

Все чин-чинарем:  купили путевки в
пансионат, взяли билеты на поезд. И тут
выясняется, что факт рождения на тер-
ритории России от родителей - граждан
РФ, зафиксированный в свидетельстве
о рождении моей одиннадцатилетней
дочери, вовсе не означает того, что она
- гражданка Российской Федерации. И
бдительные российские пограничники,
не будучи в сем убеждены, без разгово-
ров снимут ее с поезда вместе с мамой
на границе. Для удостоверения граж-
данства в свидетельство о рождении
потребно шлепнуть какой-то штамп, что
делается, естественно, только в пас-
портном столе по месту прописки ре-
бенка, куда жена и направилась.

Паспортистки, само собой, оказались
«не при делах», пришлось идти к само-
му начальнику. Того эмоции просто пе-
реполняли... от изумления («как не зна-
ли, из тайги, что ли?!»). Когда дошло до
дела, выяснилось сначала, что нет ка-
ких-то бланков, потом - что паспортист-
кам пора отдыхать и вообще приходить
надо в строго такой-то день, причем с
выпиской из домовой книги.

В ЕИРЦ со столь деликатным делом
тоже просто так не прибежишь: сначала
внимательно спишите с дверей замы-
словатый график работы. А теперь са-
мое важное.

Чтобы получить здесь справку о про-
писке ребенка для удостоверения его
гражданства в паспортном столе, необ-
ходимо принести... все счета, удостове-
ряющие, что у вас нет задолженности
по оплате за квартиру!

В общем, все это было бы смешно,
если бы не было так грустно. Мы, слава
богу, долгов по квартире не имеем. А
как быть ребенку, скажем, из неблаго-
получной семьи, где папа с мамой не
поспевают оплачивать долги? Просить
гражданство Парагвая, где родитель-
скими долгами по квартире не так оза-
бочены?

Почему доказывать чье-то россий-
ское гражданство можно лишь при
предъявлении справки о полной финан-
совой состоятельности?

ЗАВИДУЙТЕ: 
Я - ГРАЖДАНИН,
ЗАПЛАТИВШИЙ 
ЗА КВАРТИРУ...
Александр
ЧУДАКОВ,
специальный
корреспондент
«Московской
среды»

Зинаида АЛЕКСАНДРОВА,
ветеран труда в Великой
Отечественной войне:

- Вся моя надежда - на совет ветера-
нов нашего района Басманный. Напри-
мер, в прошлом году по его ходатайст-
ву мне сделали бесплатный ремонт в
квартире. Для нас устраивают экскур-
сии, походы в театр. Можно получать
талончики на ремонт обуви, на посе-
щение парикмахерской, а к праздни-
кам или дню рождения - даже на обед
в ресторане. Все, естественно, бес-
платно. Руководство совета ветеранов
- тоже ветераны. Так что заботимся мы
о себе сами.

Евгений МАХОВ,
председатель совета РОСТО 
г. Зеленограда:

- У нас в автошколе до сих пор пре-
подает участник войны, полковник в
отставке Геннадий Романович Кузне-
цов. Он учит зеленоградских допри-
зывников «тянуть носок», водить ма-
шину, готовит их к службе в армии. За
годы работы в РОСТО-ДОСААФ наш
ветеран был наставником тысяч пар-
ней. Он всегда ходит в военной форме,

к ребятам относится душевно. В этом
году ему исполнится 82 года. Он обыч-
но справляет два дня рождения: один -
по паспорту, а другой - это дата, когда
его немцы живьем закопали на войне,
а потом свои откопали.

Ирина КАРТАШОВА,
преподаватель истории
теплоэнергетического колледжа
ОАО «МОЭК»:

- Наши студенты сами пишут исто-
рию. Ребята берут интервью у ветера-
нов, работавших во всех филиалах
МОЭК, собирают фотографии и дру-
гие материалы для нашего музея. И
конечно, мы приглашаем участников
Великой Отечественной войны на все
наши праздники. И устраиваем музы-
кально-поэтические вечера, посвя-
щенные памятным датам войны.

Павел КОСЕНКО,
председатель совета ветеранов
ЦАО:

- В первую голову наши законодате-
ли должны по-настоящему заботиться
о ветеранах. Но вы сами знаете, что за-
кон о монетизации льгот только ухуд-
шил их положение. Могу сказать: этот

закон ветеранами не принят и не при-
нимается. Нас также огорчают и бес-
покоят грядущие законодательные из-
менения, связанные с реформой ЖКХ.
Пенсии низкие, а тарифы неудержимо
растут. Это приведет к тому, что наибо-
лее бедные ветераны могут лишиться
жилья, для них станет реальностью пе-
реселение из квартир в бараки.

Светлана АРУТЮНЯН,
главный специалист Агентства
гражданской защиты ЗелАО:

- Ветеранов войны у нас в службе, к
сожалению, не осталось. А вот в подъ-
езде у меня живет бабушка - она вете-
ран войны. И до сих пор она очень ак-
тивная: встает рано, на своей лестнич-
ной клетке пол моет до блеска, на всех
городских мероприятиях успевает по-
бывать! Смотришь на нее и удивля-
ешься ее бодрости. Но если честно,
вспоминаем мы о наших героических
стариках только 9 Мая.

Юрий АЛЕКСАНДРОВ,
ветеран войны:

- Как и большинству ветеранов, мне
жаловаться не на что, всем необходи-
мым для жизни я обеспечен. Чего мне

на самом деле не хватает, так это об-
щения. Так, я надеялся, что 9 Мая ме-
ня куда-нибудь пригласят, но никто не
звонил. Пришлось самому связаться с
префектурой САО, мне дали адрес ме-
ста встречи, где встретили очень хоро-
шо, но остался осадок: почему я дол-
жен навязываться? Я мог бы много
рассказать молодежи о войне, о Моск-
ве, о которой я написал более 20 книг,
но никто этим не интересуется...

Надежда СУХОРУКОВА,
пенсионерка:

- Моему отцу Алексею Ефимовичу
Сухорукову 88 лет. Четыре года он во-
евал в действующей армии, был участ-
ником обороны Москвы, за что полу-
чил орден Красной Звезды, есть у него
и другие награды. Мы стараемся, что-
бы он ни в чем не нуждался, но мате-
риальное благополучие - не все. На
нынешний День Победы про него за-
были все в Черемушкинском районе
ЮЗАО, где он проживает, - и совет ве-
теранов, и управа. А когда он сам при-
шел туда, ответили: «Мы вам звонили,
а сейчас все на каникулах! Вас в окру-
ге пятьсот человек, всех не обегаешь».
Но из этого числа таких, как мой отец,
офицеров действующей армии, всего
25 человек. Неужели и на них не хвата-
ет тепла и внимания?
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СРЕДНЯЯ ПЕНСИЯ В РОССИИ 
СОСТАВЛЯЕТ 25 ПРОЦЕНТОВ 
ОТ СРЕДНЕЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ, 
А ЗА РУБЕЖОМ – ОТ 40 ДО 90 ПРОЦЕНТОВ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

-В ладимир Иванович, во-первых,
позвольте от имени редакции
газеты «Московская среда» по-

здравить вас с присуждением вам пре-
мии города Москвы «Легенда века» за
2006 год - наградой, которая вручается
за значительный вклад в социально-
экономическое развитие города и актив-
ное участие в общественно-политиче-
ской жизни столицы. А поскольку далеко
не все наши читатели знают о задачах
возглавляемой вами Московской город-
ской организации ветеранов войны, тру-
да, Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов - скажите, пожалуйста,
чем занимается эта организация?

- В Москве сегодня свыше двух с по-
ловиной миллионов пенсионеров, наша
городская общественная организация
объединяет порядка 1800 тысяч из них,
включая 80 тысяч участников Великой
Отечественной войны, 300 тысяч ветера-
нов войны - тружеников тыла, более 500
тысяч ветеранов труда, а также военных
пенсионеров. Это единственная в Моск-
ве организация, которая охватывает весь
спектр работы с этими категориями мо-
сквичей.

- Как же удается охватить этот
спектр? Другими словами, как организо-
вана работа?

- В структуру городской организации
входят объединения ветеранов десяти
административных округов столицы.
При этом в округах Москвы в общей
сложности 125 управ районов и соот-
ветственно столько же наших район-
ных организаций, а в них - 1054 пер-
вичных.

- Выходит, городской совет ветеранов
является как бы вершиной иерархиче-
ской структуры?

- Не только. Две с половиной сотни
предприятий Москвы и свыше сотни
вузов имеют свои ветеранские органи-
зации. Городской совет объединяет и
более 50 коллективных членов, то есть
общественные организации, действую-
щие в одном с нами ключе, - например,
Московский комитет ветеранов войны,
организации ветеранов Вооруженных
сил, ветеранов правоохранительных
органов, блокадников Ленинграда и
другие.

- И в чем состоят эти совместные дей-
ствия?

- Совет стремится решать две главные
задачи: участие в патриотическом воспи-
тании молодежи, а также социальная и
правовая поддержка людей старшего
поколения. Работа ветеранских советов
встречает большую поддержку прави-
тельства Москвы, мэра, городской Ду-
мы. Ежегодно в феврале актив совета
встречается с мэром Москвы Юрием
Михайловичем Лужковым. Во время та-
ких встреч у ветеранов есть возмож-
ность задавать мэру прямые вопросы и
непосредственно получать на них отве-
ты.

- Насколько мне известно, не во всех
регионах страны положение ветеранов
одинаковое. Существует ли какая-ни-
будь государственная структура, коор-
динирующая деятельность региональ-
ных советов ветеранов?

- Практически нет. Мы давно высту-
паем с инициативой образования коми-
тета или министерства по делам ветера-
нов. Ведь это люди, представляющие
значительную и влиятельную часть об-
щества...

- Но не приведет ли создание такого
органа к «колхозу», который объединит
финансовые средства, выделяемые на
поддержку ветеранов, чтобы распреде-
лять по своему усмотрению?

- Я говорю об организации, которая
будет системно проводить в жизнь наши
главные задачи в масштабе всей страны.
Приведу пример. Мы разработали про-
грамму патриотического воспитания мо-
лодежи в городе Москве. Всесторонне
ее рассмотрели, провели пленум по реа-
лизации этой городской программы на
уровне округов, районов, первичных ор-
ганизаций. Постепенно наша программа
стала распространяться и в других реги-
онах - буквально на днях у меня были
депутаты Госдумы, которые взялись ор-
ганизовать ее обсуждение и работу с ней
в Городе-герое Туле.

- Действительно, можно было бы сис-
темно обмениваться опытом, не дубли-
ровать решения, выявлять лучшее...
Кстати, как практически участвуют го-
родской совет, окружные, районные и
первичные организации в патриотиче-
ском воспитании молодежи?

- Здесь большой комплекс вопросов.
С участием ветеранов практически в ка-
ждой второй московской школе созданы
музеи боевой и трудовой славы, где пе-
ред школьниками наглядно предстает
героическая, часто драматическая исто-

рия родины, в том числе столицы, где
они узнают о замечательных людях,
живших или живущих на этой земле, ве-
дется поисковая работа. Ведь уже вы-
росло новое поколение, которое не все-
гда четко знает, что представлял собой
Советский Союз. Специально для них мы
выпустили политическую карту СССР -
как страна выглядела до распада. Подго-
товили и издали серию портретов мар-
шалов, героев Великой Отечественной
войны. Проводим выставки, рассказыва-
ющие о великом прошлом нашей стра-
ны, нашей армии, организуем лекции,
беседы, встречи с ветеранами...

- Не кажется ли вам, что, говоря сего-
дня о патриотическом воспитании моло-
дежи как способе подготовки защитни-
ков Отечества, мы одновременно стал-
киваемся с новыми вызовами. Я имею в
виду, что в ряде стран формируется об-
раз новой России как страны, не желаю-
щей признавать западный либеральный
выбор, отказывающейся от «справедли-
вого» распределения энергоресурсов и
так далее. Как в этих новых условиях со-
вмещать национальную толерантность с
патриотическим воспитанием молоде-
жи?

- Госпожа Олбрайт в одном из своих
выступлений прямо сказала, что Сибирь
слишком богата, чтобы принадлежать
одной России. Делаются также попытки
пересмотреть соглашения относительно
наших владений в Арктике. Формирова-
ние патриотического воспитания должно
основываться на сознании того, что Рос-
сии, вполне возможно, придется защи-
щаться. Поэтому важно, чтобы она была
сильной державой.

А с чем мы сталкиваемся сегодня? Я
задавал вопрос профессионалам, ответ-
ственным за призыв в армию: если сего-
дня отменить принудительные меры,
сколько молодых людей вы сможете на-

брать в армию? И мне ответили: ноль!
Это говорит о том, что профессия воен-
ного сегодня не престижна, что защита
Отечества для многих перестала быть
священным долгом.

Кроме того, мы постоянно сталкиваем-
ся с попытками пересмотреть историю,
представить победу советского народа в
Великой Отечественной войне в извра-
щенном свете. Вот почему мы считаем
нашей первостепенной задачей напоми-
нание молодежи о войне, о том, как на са-
мом деле ковалась Победа. В этом нам
помогают рассказы очевидцев, участни-
ков сражений, героев фронта и тыла.

- Очевидно, в нынешнем отношении
молодежи к армии играет роль финансо-
вый расчет. Сегодня молодые люди
стремятся попробовать себя в прибыль-
ном бизнесе, ищут высокооплачивае-
мую работу. А служба в армии сегодня
высоких доходов не дает.

- Дело не только в этом. Всюду возни-
кают кадровые проблемы. Труд, в том
числе и армейский, вообще становится
малопочетным занятием. Посмотрите,
кого награждают в Кремле: как правило,
это великие артисты, популярные теле-
ведущие, оперные певицы. Я ни разу не
видел, чтобы наградили рабочего, сель-
ского труженика, того, кто производит
продукцию.

По телевидению показывают новые
фильмы из жизни олигархов, драмы де-
виц легкого поведения и прочее. В со-
ветские годы рождались очень хорошие
произведения о воине, о человеке труда.
Правда, даже выдающиеся деятели
культуры испытывали горечь от того, что
их произведения не печатались, не ста-
вились в театрах по идеологическим со-
ображениям. Да, это было. Но большин-
ство хороших произведений находило и

зрителя, и слушателя. А сегодня? Что го-
ворить о зарубежье, если и у нас исто-
рия Великой Победы  искажается - на-
пример, в кино и на телевидении выпя-
чивается роль штрафбата как основного
участника войны... Разве в этом правда?

Словом, дело не только в финансовом
положении военнослужащих, но и в от-
ношении общества, деятелей культуры,
работников телевидения и других
средств массовой информации к своей
армии, к профессии защитника Родины.

- А какие задачи городской совет
ветеранов решает в отношении соци-
альной и правовой поддержки ветера-
нов?

- Ветеранские организации не имеют
собственных производств. Поэтому мы
не производим блага, а можем только

ставить вопросы правомерного их рас-
пределения. Нас очень волнует, к приме-
ру, что сегодня средняя пенсия в России
составляет лишь 25 процентов от сред-
ней заработной платы, и в обозримом
будущем правительство не планирует ее
повышения. Между тем Международная
организация труда рекомендует уровень
40 процентов от средней зарплаты, а в
странах Западной Европы этот коэффи-
циент уже сегодня в среднем равен 60, в
Италии и Испании - 90, в Швеции и Гер-
мании - 65, во Франции, Японии и США -
50 процентов.

Радует, что московские власти посто-
янно уделяют вопросу обеспечения вете-
ранов серьезное внимание. Так, пенсии
ветеранов впервые превысили у нас про-
житочный минимум - за счет того, что из
городского бюджета пенсионерам доп-
лачивается ежемесячно от 500 до 1700
рублей.

Правительство Москвы сохранило
также все льготы для ветеранов, которы-
ми они были обеспечены до выхода в
свет печально известного Федерального
закона № 122. Однако тут важно и дру-
гое: монетизация льгот принизила вете-

ранский статус. Вот представьте: Герой
Советского Союза, предположим, бес-
платно проходит в метро по своему удо-
стоверению. Он испытывает чувство за-
служенной гордости за то, что страна от-
метила его подвиг, и каждый день может
убедиться в том, что имеет дополнитель-
ные законные права. Согласитесь, про-
сто финансовая добавка таких ощуще-
ний не дает.

Вместе с московским руководством
мы организуем работу по поддержанию
здоровья ветеранов. Так, пользуется за-
служенной популярностью санаторий
«Озеро Белое», выделенный для отдыха
и лечения ветеранов в относительной
близости к столице. Там в течение 24
дней одновременно могут поправлять
здоровье триста человек. Для москвичей

это имеет большое значение, поскольку
многие уже не в состоянии отправляться
отдыхать в другие регионы, пользовать-
ся авиационным или железнодорожным
транспортом. В Москве находится и Дом
ветеранов, где в течение года могут под-
лечиться до четырех тысяч человек.

В столице действуют свыше ста цент-
ров социальной защиты, которые заняты
в том числе распределением путевок и
направлением ветеранов на лечение в
санатории.

- Кстати, о распределении путевок... В
год 60-летия Победы в редакцию «МС»
обращались ветераны, которые подава-
ли заявки на получение путевок, но цен-
тры социальной защиты даже в тот зна-
менательный год, случалось, игнориро-
вали их заявки. Ведется ли со стороны
городского совета контроль за этой ра-
ботой?

- Да, контроль мы осуществляем, хотя
уследить за всеми проявлениями халат-
ности и бездушия невозможно. Иногда
чиновники, призванные обслуживать ве-
теранов, начинают считать, что не они
для ветеранов, а ветераны для них. В на-
шей структуре есть отдел, где работают с
заявлениями ветеранов. Однако задача
эта очень тонкая, поскольку люди стар-
шего возраста легко ранимы. Приведу
такой пример. В рамках культурного об-
мена мы организуем и поездки ветера-
нов в столицы ряда западных стран. Ре-
шение о том, кого направлять, принима-
ется коллегиально. При этом учитывает-
ся, скажем, где воевал ветеран, другие
факторы. Одна женщина-ветеран оказа-
лась зачислена в резерв, но сразу напра-
вить ее в очередную поездку мы не
смогли. Вы не представляете, какой оби-
дой это стало для нее. Словом, в таких
вещах следует проявлять большую так-
тичность.

- Какая еще помощь необходима и
оказывается ветеранам?

- Мы располагаем определенными де-
нежными средствами для их социальной
поддержки, которые выделяет москов-
ское правительство. Эти средства рас-
пределяются по разным направлениям -
во взаимодействии с Департаментом со-
циальной защиты населения города Мо-
сквы. Например, часть средств идет на
компенсацию оплаты телефонов для ве-
теранов, другая - на оплату услуг ЖКХ,
третья уходит на путевки. Какие-то сред-
ства идут на медицинские услуги - ска-
жем, оплату сложных операций; другие -
на обеспечение ветеранов товарами дли-
тельного пользования.

Постоянной нашей заботой является
улучшение поликлинического обслужи-
вания ветеранов: стремимся добиться
того, чтобы люди не стояли в очередях,
могли вовремя попасть к специалистам
узкого профиля, без проблем получить
нужный рецепт...

- Существуют ли подобные общест-
венные организации за рубежом? Обме-
ниваетесь ли вы с ними опытом?

- Организации, подобные нашей, есть
в Китае. В европейских странах ветеран-
ские организации решают иные задачи.
В Финляндии, например, инспектор вре-
мя от времени навещает ветерана с
единственной целью - выяснить, получа-
ет ли он все то, что полагается ему по за-
кону. А по закону ему полагается пенсия
примерно в полторы тысячи евро, и это
снимает большинство вопросов. Если бы
у нас были для ветеранов достойные
пенсии и неукоснительно соблюдались
законы, функции и задачи нашей вете-
ранской организации тоже стали бы дру-
гими...

Беседу вел 
Владимир ПОТРЕСОВ

Владимир Иванович Долгих ро-
дился 5 декабря 1924 года в селе
Иланское (ныне г. Иланский)
Красноярского края в семье рабо-
чего. В декабре 1941 г. доброволь-
цем ушел на фронт. Участвовал в
боях в составе 6-й гвардейской
дивизии на Брянском фронте. В
феврале 1943 г. был тяжело ранен
и в ноябре комиссован.
С отличием окончил в 1948 году
Иркутский горно-металлургиче-
ский институт по специальности
инженер-металлург. С 1948 г. по
1958 г. - начальник смены, техно-
лог, начальник цеха, главный ин-
женер Красноярского завода
цветных металлов. Затем главный
инженер и директор Норильского
горно-металлургического комби-
ната. С 1969 года на партийной ра-
боте: первый секретарь Красно-
ярского крайкома КПСС; секре-
тарь ЦК КПСС; кандидат в члены
Политбюро ЦК.
С 2002 года по настоящее время -
председатель Московского город-
ского совета ветеранов войны,
труда, Вооруженных сил и право-
охранительных органов. Доктор
технических наук. Дважды Герой
Социалистического Труда, награ-
жден шестью орденами Ленина,
двумя орденами Отечественной
войны первой степени, медалями,
имеет награды иностранных госу-
дарств. Отец трех дочерей.

Владимир ДОЛГИХ: 

ВЕТЕРАН - ЭТО НЕ ВОЗРАСТ, 
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Парламентарии 15 июня приняли
в первом чтении законопроект
«О Фонде содействия реформи-

рованию ЖКХ». Создание этого фонда
поддержали 342 депутата. За что же
мы так дружно проголосовали? Речь
идет о создании некоммерческой ор-
ганизации в организационно-правовой
форме государственной корпорации –
Фонда содействия реформированию
жилищно-коммунального хозяйства.
Имущество этого фонда формируется
за счет взноса Российской Федерации
в объеме 240 миллиардов рублей, а
также за счет доходов, получаемых им
самим в результате размещения де-
нежных средств. Законом определено,
что средства фонда, полученные в ви-
де имущественного взноса РФ, будут
распределяться следующим образом:
95 миллиардов рублей пойдут на пере-
селение граждан из аварийного жи-
лищного фонда, 145 миллиардов
рублей - на проведение капитального
ремонта многоквартирных домов.
Срок деятельности фонда ограничен
– до 1 января 2012 года.

Закон запускает беспрецедентную
программу. Можно сказать, что факти-
чески речь идет о дополнительном,
причем очень весомом, финансирова-
нии и реформы ЖКХ, и национального
проекта «Доступное и комфортное жи-
лье – гражданам России». Нельзя не от-
метить, что члены парламентской
фракции «Единая Россия» сработали не
только профессионально, но и весьма
оперативно: им хватило лишь около по-

лутора месяцев, чтобы реализовать
идею, прозвучавшую в послании рос-
сийского президента.

Принятие этого закона – шаг логич-
ный. Сегодня у страны благодаря поли-
тической стабильности и экономиче-
скому росту есть финансовые возмож-
ности, которых всего лишь несколько
лет назад не было. Дополнительные до-
ходы от высоких цен на нефть, от воз-
вращения государству украденных у не-
го огромных средств, безусловно,
должны быть направлены на решение
самых острых жизненных проблем. Из
множества этих проблем едва ли не са-
мая главная - обеспечение людей каче-
ственным жильем.

Подобные фонды существуют во
многих странах мира. Чаще всего это
некоммерческие государственные стру-
ктуры, работающие по госзаказу. Ти-
пичный пример – Великобритания, ко-
торая выделила в нынешнем году своей
жилищно-коммунальной корпорации

пять миллиардов фунтов стерлингов на
социальную поддержку, капитальный
ремонт и обновление коммунальной си-
стемы. Думается, заработает аналогич-
ная структура и у нас.

Как же планируется ее деятельность?
Чтобы получить финансирование из ее
средств, регионы должны будут дока-
зать готовность к реформе. «Пионе-
ров» будут вычислять по ряду критери-
ев. Главные – это рост частных, коммер-
ческих организаций в жилищно-комму-
нальном комплексе и товариществ соб-
ственников жилья (ТСЖ), а также пре-
доставление льгот и субсидий в денеж-
ной форме и прекращение перекрест-
ного субсидирования. Только по этим и
никаким иным критериям руководство
фонда, его наблюдательный совет бу-
дут решать, каким регионам дать боль-
ше денег. Установлены лимиты предос-
тавления средств по каждому субъекту
Федерации на весь срок действия зако-
на – пять лет. Лимиты предлагается

рассчитывать исходя из уровня бюд-
жетной обеспеченности субъекта РФ и
общей площади аварийного и ветхого
жилья, а не от общей площади жилищ-
ного фонда на его территории.

Реформа ЖКХ идет с 1994 года, но
почти ни один из регионов до сих пор
не отвечает предусмотренным критери-
ям. Такое замечание высказывали в хо-
де обсуждения закона некоторые пар-
ламентарии. Что же, этот вопрос можно
было предвидеть. Ответить же на него
можно так: на выполнение требуемых
условий дается минимум полтора года.
Первые поступления все равно пойдут
не раньше 2008 года. К тому же если в
фонде увидят, что деньги расходуются
неэффективно, то финансирование ре-
гиона тут же прекратится.

И конечно же, не стоит относиться к
этому фонду как к источнику решения
всех проблем ЖКХ. Он лишь одно из
средств достижения целей, которые по-
ставлены перед нашим жилищно-ком-
мунальным хозяйством.

Не секрет, проблем в ЖКХ у нас го-
раздо больше, чем в любой из стран
мира, где действуют подобные структу-
ры. Главная проблема, опять же не сек-
рет, - износ жилищного фонда. Не слу-
чайно в ходе обсуждения закона парла-
ментарии спрашивали: сколько в ре-
зультате реформы удастся расселить и
отремонтировать ветхих домов? Точно

утверждать, конечно, нельзя. Помимо
240 миллиардов рублей, которые пой-
дут на переселение из аварийного жи-
лья и на капитальный ремонт, потребу-
ется затратить еще порядка триллиона
рублей, если не больше. Недостающую
сумму должны добавить сами регионы,
муниципалитеты и граждане. Для мо-
дернизации ЖКХ в законе специально
предусмотрен механизм софинансиро-
вания, который станет обязательным.
Наблюдательный совет фонда будет
определять размер доли софинансиро-
вания из бюджетов субъектов РФ меро-
приятий по капремонту и расселению
граждан.

Теперь дело за контролем исполне-
ния этого закона. Контрольными функ-
циями наделен наблюдательный совет
фонда. Справится ли он с этой задачей?
Конечно, есть некоторые опасения, что
«пятилетка ЖКХ», отведенная на лата-
ние трущоб, может завершиться приум-
ножением на карте России улиц-«при-
зраков». Регионы уже сейчас делают
«красивые» отчетности для Президента
России, сокращая на бумаге количество
объектов аварийного и ветхого жилья.
Поэтому контроль за целевым расходо-
ванием средств фонда требуется самый
жесткий. Необходимо также предусмо-
треть, чтобы регионы имели возмож-
ность принимать участие в работе фон-
да, реально представляя там свои инте-
ресы, а не просто выступая получателя-
ми денег. Тогда с них можно будет и
спросить, если к 1 января 2012 года ба-
раков в России меньше не станет.

3Что нас волнует...
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Работники российского
МИДа, журналисты,
представители ряда дру-

гих организаций, которые на
протяжении последнего полу-
века вместе с ООН и Всемир-
ным банком занимались Пале-
стиной, кажется, не вполне по-
нимают, чем они будут зани-
маться дальше в связи со всем
происходящим на палестин-
ской территории.

Когда я слышу, что Палести-
на раскололась, мне хочется
возразить: единой она никогда
и не была! А то, что происходит
там сегодня, это просто вы-
шедшее на поверхность обыч-
ное состояние дел в автоно-
мии. Никаким другим это со-
стояние в периоды без внеш-
ней оккупации и не было. Пале-

стину оставили независимой от
внешнего давления, дали ей
много денег. И вот - результат. 

Палестина не будет самосто-
ятельной государственной еди-
ницей до той поры, пока там не
найдется диктатор уровня Сад-
дама Хусейна. Который уничто-
жит всех своих конкурентов,
подчинит себе все племена,
кланы, криминальные группи-
ровки, зарабатывающие на
контрабанде наркотиков и про-
даже оружия. Арафат таким че-
ловеком не был, он предпочел
остаться вождем революции.
Отвечать за канализацию, пра-
вопорядок и медицину ему бы-
ло совершенно неинтересно.

Не такой человек и нынеш-
ний глава автономии Махмуд
Аббас. Я очень хорошо его

знаю, дружу с ним уже более
десяти лет и могу сказать, что
это интеллигент, дипломат, по-
литический деятель. Он замеча-
тельный министр иностранных
дел, великолепный президент
теперешнего палестинского го-
сударства. Но для строительст-
ва полноценного государства
он негоден. Ибо он не является
тем восточным деспотом, кото-
рый требуется для этой цели. 

Корень нынешних противо-
речий между ФАТХ и ХАМАС,
во-первых, в борьбе за конт-
роль над финансами. Во-вто-
рых, в том, что денег не хватает
на всех, кому их хотелось бы
получить. И, в-третьих, в том,
что ХАМАС сегодня ориентиру-
ется уже не столько на Саудов-
скую Аравию, не заинтересо-
ванную в гражданской войне в
Палестине, сколько на Иран, ко-
торому крайне выгодна деста-
билизация ситуации.

Сегодня на Ближнем Востоке
сталкиваются не только фи-
нансовые потоки, но и финан-
совые интересы. Интересы
светских радикалов и государ-

ства Иран, интересы полевых
командиров и радикальных ис-
ламистов. А из всего этого мо-
жет получиться только граж-
данская война.

Внешние поставки преврати-
ли Палестину в ненасытную
прорву. Палестинской эконо-
мики ведь просто не существу-
ет. И до той поры, пока мир бу-
дет вбрасывать в эту ближне-
восточную топку миллиарды
долларов, там никто не будет
работать, все будут только уби-
вать друг друга.

Существует чрезвычайно по-
хожий на сектор Газа район -
это фавэлы под Рио-де-Жаней-
ро. Район криминалитета, ни-
щеты, торговли наркотиками.
Бразильское правительство, не-
смотря на то что этот район
расположен рядом с крупней-
шим городом страны, ничего не
может с ним поделать. Оно об-
несло его трехметровой стеной,
и армия пресекает любые по-
пытки выйти оттуда на улицы
Рио-де-Жанейро. Ситуация
чрезвычайно похожая на то, что
происходит сегодня и с египтя-
нами, и с израильтянами, если
говорить о секторе Газа.

Что касается международно-
го сообщества, то это те семь

нянек, у которых вполне при-
личное дитя (до тех пор, пока
международное сообщество не
вмешалось) оказалось уже не
только без глаза, но и, вообще
говоря, скоро ноги протянет. 

Какой здесь должна быть
позиция нашей страны? Спо-
койное, сдержанное невмеша-
тельство. Я был бы очень рад,
если бы из сектора Газа уда-
лось забрать детей и, по воз-
можности, хоть как-то обустро-
ить их на российской террито-
рии. Это обычный гуманитар-
ный долг. Было бы замечатель-
но, если бы врачи, инженеры,
другие специалисты, которых
учили, в том числе и в наших
вузах, которые бегут и будут
бежать из Палестины, пытаясь
найти себе место под солнцем,
нашли бы его и на территории
нашей страны. 

Давать Палестине деньги?
Бесполезно. Военное вмеша-
тельство для нас абсолютно ис-
ключено. Зачем таскать для ко-
го-то каштаны из огня? Полити-
чески сделать там тоже ничего
нельзя. Разве что продолжить
ритуальные заклинания кос-
понсоров мирного процесса. 

В конечном счете у нас есть
чем заниматься на собственной

территории. Чего ради вмеши-
ваться во все «горячие точки»?
Тем более в те, которые «обуст-
роили» демократическими ме-
тодами наши американские
коллеги, распространяющие их
с абсолютным идиотизмом по
Ближнему Востоку. Мы же не
призывали к выборам в Пале-
стине, в результате которых к
власти пришел ХАМАС. Мы-то
как раз призывали к стабиль-
ности. К тому, чтобы не будора-
жить ситуацию, дать возмож-
ность Абу Мазену закрепиться,
обустроить Палестину. Амери-
канцы хотели демократии. Но
вот как она здесь работает...

Впрочем, получили эту де-
мократию не американцы. По-
лучили иракцы, палестинцы,
ливанцы, афганцы. Америка
продолжает на них экспери-
ментировать. Если помните, в
свое время мы распространяли
в этом регионе идеи марксиз-
ма-ленинизма, и нас за это лю-
били так, как любили. С амери-
канцами происходит то же са-
мое. СССР больше нет, а США
играют нашу бывшую роль. На-
ступая на те же грабли. С теми
же, а, в общем-то, уже и более
разрушительными последстви-
ями.

Евгений САТАНОВСКИЙ,
президент Института 
Ближнего Востока

Мартин ШАККУМ,
председатель комитета Государственной
думы РФ по промышленности,
строительству и наукоемким технологиям

БАРАКОВ ДОЛЖНО СТАТЬ МЕНЬШЕ

Впрошлом году на предпри-
ятиях Москвы произошло
649 тяжелых, групповых

несчастных случаев, 241 человек
погиб. Ежегодно же в России на
работе гибнет свыше 4,5 тысячи
человек. Свой вклад в эту крова-
вую жатву внесли и предприятия
жилищно-коммунальной систе-
мы - восемь смертельных слу-
чаев произошло на них только в
прошлом  году. Наш профсоюз
решил добиться от властей вос-
становления системы управле-
ния охраной труда, которая в
90-е годы была почти полностью
разрушена. 

Я полагаю, что реформа ЖКХ
является фактором, оказываю-
щим влияние на состояние охра-
ны труда в отрасли. Остановимся
на двух ее аспектах. Первый свя-
зан с преобразованием государ-
ственных унитарных предпри-
ятий в предприятия иной формы

собственности. Второй - с поряд-
ком распределения городского
государственного заказа.

В процессе акционирования
многие ГУПы в целях повыше-
ния рентабельности стараются
избавиться от дополнительной
финансовой нагрузки в виде
объектов социальной сферы.
Если мы окажемся инертны, не-
поворотливы, трусоваты, не бу-
дем резко реагировать на такую
несправедливость, не создадим
систему общественного контро-
ля за охраной труда на каждом
предприятии, то результаты та-
кой псевдозащиты окажутся
плачевными.

Второй аспект реформы
ЖКХ, влияющий на состояние
охраны труда в отрасли, напря-
мую связан с практикой приме-
нения 94-го федерального за-
кона, определяющего порядок
распределения городского го-

сударственного заказа. В соот-
ветствии с этим законом побе-
дителем в конкурсе становится
та организация, которая потре-
бует наименьшую цену за вы-
полнение работ. При этом не
учитываются ни технические
возможности предприятия, ни
солидность материальной базы,
ни опыт работы в отрасли, ни
наличие коллективного догово-
ра и в конечном счете трудового
коллектива как такового. В ре-
зультате побеждают фирмочки,
не обремененные никакими со-
циальными обязательствами.
Под полученные объемы побе-
дители начинают искать рабо-
чих без особых претензий. В
итоге вместо москвичей - чле-
нов профсоюза, выдвигающих
вполне обоснованные требова-
ния к зарплате, охране труда,
социальным программам, рабо-
тодатели привлекают ни на что
не претендующих иностранных
рабочих. 

В ходе недавнего обследова-
ния технической инспекцией тру-
да коммунальщиков вскрыты
серьезные нарушения при экс-
плуатации электрооборудования,
инструментов и приспособлений.
Зачастую отсутствуют замеры
сопротивления изоляции прово-

дов. Кроме того, инструктажи по
охране труда проводятся нерегу-
лярно, наряды на особо опасные
работы не выдаются. Отсутствует
необходимая документация по
охране труда. Проблемным оста-
ется решение таких вопросов,
как приведение в порядок мусо-
рокамер и технических подвалов.
До сих пор примитивны способы
удаления наледи с крыш и водо-
сточных труб, - при этих опера-
циях также имеют место травмы
не только у исполнителей работ,
но и у прохожих.

Длительное время не решают-
ся проблемы работников пред-
приятий дорожного хозяйства,
подведомственных органам уп-
равления административных ок-
ругов. При численности работаю-
щих от 70 до 200 человек на ав-
топредприятиях выявляются до
ста пунктов нарушений правил
охраны труда.

Созданные при префектурах
центры условий и охраны труда
пока не в полной мере выполня-
ют возложенные на них функции
по направлению и координации
работы в области охраны труда. 

И снова возникает вопрос:
«Что делать?». Я полагаю, что
положение дел в отрасли зна-
чительно улучшится, если уже

существующая административ-
ная система управления и конт-
роля за охраной труда будет до-
полнена эффективным и дейст-
венным общественным контро-
лем на местах. Контуры обще-
ственного контроля просматри-
ваются уже сейчас. Это совме-
стные комитеты по охране тру-
да, формируемые на паритет-
ной основе администрацией и
профкомом, комиссии по охра-
не труда профкомов. Это, нако-
нец, уполномоченные по охране
труда. Казалось бы, есть кому
осуществлять контроль, нет
только на должном уровне са-
мого контроля. Профсоюзные
комитеты не уделяют вопросам
охраны труда достаточного
внимания, редко рассматрива-
ют данную тематику на своих
заседаниях, ослабили контроль
за выполнением соглашений по
охране труда.

В первую очередь необходи-
мо создать совместные комите-
ты по охране труда на тех пред-
приятиях, где их нет, избрать
уполномоченных по охране тру-
да. Во-вторых, следует обучать
людей силами городского сове-
та профсоюза. В-третьих, обес-
печить их методическими мате-
риалами для работы. В-четвер-
тых, общественная работа по ох-
ране труда должна стать выгод-
ной и престижной. На всех уров-

нях профсоюзной структуры не-
обходимо определить формы
морального и материального
стимулирования данной катего-
рии профактивистов. В-пятых,
профсоюзный контроль должен
стать еще и средством борьбы с
имитацией работы по охране
труда. Это обязанность предсе-
дателей профорганизаций.

Мне известно скептическое
отношение многих руководите-
лей различного уровня к общест-
венному контролю за охраной
труда. 

Понятно, что без весомых ин-
вестиций сложно создать безо-
пасное производство. Но и без
общественного контроля здесь
никак не обойтись. Представьте
себе темную комнату, в которой
царит беспорядок. Роль уполно-
моченного по охране труда со-
стоит в том, чтобы включить
свет. И тогда все, в том числе и
руководители, которые обычно
чрезвычайно заняты, увидят этот
беспорядок и будут вынуждены
принять меры по устранению
«высвеченных» недостатков. По-
этому я обычно называю обще-
ственного уполномоченного по
охране труда человеком у вы-
ключателя. Не бойтесь устроить
иллюминацию, и тогда ответст-
венные лица сделают «генераль-
ную уборку», а коллеги скажут
вам за это спасибо.

Сергей ЧАЛЫЙ,
председатель профсоюза
муниципальных работников
Москвы

НУЖЕН ЧЕЛОВЕК У ВЫКЛЮЧАТЕЛЯ

БЛИЖНЕВОСТОЧНАЯ ТОПКА
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УСПЕШНЫМ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ
МОЖЕТ БЫТЬ ТОЛЬКО БЕЗОПАСНЫЙ

ТРУД. А У НАС ДАЖЕ САМА ОХРАНА
ТРУДА ПОВСЕМЕСТНО ХРОМАЕТ
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«ЗЕЛЕНЫЙ ОГОНЕК» 
НА ВОДЕ
Воспользоваться услугами водного такси на акваториях

Строгинской поймы, Химкинского водохранилища и
Москвы-реки можно будет уже в 2007 году, сообщили

в понедельник, 18 июня, в администрации города.
Новые для столицы транспортные услуги будут оказы-

ваться силами ГУП «Берега Москвы».
Первый маршрут водного такси в тестовом режиме уже свя-

зывает яхт-клуб «Крокус-сити» и шлюз № 9 на акватории Стро-
гинской поймы. Здесь появятся следующие пункты посадки-
высадки пассажиров: яхт-клуб «Крокус-сити», причалы по ули-
це Исаковского (Кировская пойма и Строгино), по улице Живо-
писная (Щукино), яхт-клуб «Строгино», причал в Троице-Лыко-
ве, причалы 1, 2 и 3 в зоне отдыха «Серебряный Бор», причал
«Татарово», причал в зоне отдыха «Карамышево».

Второй маршрут соединит восточный и западный берег
Химкинского водохранилища в районе Северного речного
вокзала.

Третий маршрут с 21 июня проляжет по акватории Моск-
вы-реки от парка Горького до стрелки Водоотводного кана-
ла. Водное такси можно будет поймать на Пушкинской набе-
режной (Нескучный сад и парк Горького), на Озерковской на-
бережной (у дома 54), на Пречистенской набережной (у хра-
ма Христа Спасителя), на Софийской набережной (напротив
Кремля) и на Андрониковской набережной (река Яуза).

Владимир ВОЛГИН
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Сформирован перечень жилых
и нежилых помещений в районе
Некрасовка, подлежащих сносу,
сообщили в городской админи-
страции в среду, 13 июня. Дан-
ный список составлен в целях
выполнения программы жилищ-
ного строительства по городско-
му заказу в районе Некрасовка в
2007 году. В ближайшее время
будет проведен конкурс по выбо-
ру генерального подрядчика для
выполнения работ по освобож-
дению территории строительства
в Некрасовке.

Всем гражданам, чьи дома оп-
ределены под снос, предоставят
новое жилье. Собственникам
предприятий при необходимости
предоставят земельные участки
для их вывода. Префектура Юго-
Восточного округа совместно с
заказчиком ОАО «Москапстрой»
должны согласовать с собствен-
никами жилых и нежилых поме-
щений, а также иными правооб-
ладателями вопросы сноса зда-
ний.

До 1 июля будет проведена не-
зависимая оценка по определе-
нию размера убытков правообла-
дателей земельных участков,
планируемых к выводу с пло-
щадки строительства. По итогам
оценки собственники помещений
получат из средств городского
бюджета денежные компенса-
ции.
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ЕСЛИ ЧИСТОТА – ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ, 
ТО КЛИНИНГ – ЗАЛОГ ЧИСТОТЫ В ГОРОДЕ. 
И ПРОФЕССИОНАЛЫ ГОТОВЫ ДОКАЗЫВАТЬ
ЭТО НЕ ТОЛЬКО НА КОНКУРСАХ

День за днем:
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По требованию столичной про-
куратуры снесена крупная авто-
стоянка на триста машиномест,
возведенная на территории парка
«Москворецкий». Как сообщили
в четверг, 14 июня, в пресс-служ-
бе прокуратуры Москвы, ранее
гаражно-строительный коопера-
тив «Новогодуново» разместил
автостоянку в границах особо ох-
раняемой природной территории
«Природно-исторический парк
«Москворецкий».

В марте 2006 года межрайон-
ной природоохранной прокурату-
рой в суд направлено исковое за-
явление о прекращении деятель-
ности, ведущейся с нарушением
природоохранного законодатель-
ства. Суд удовлетворил требова-
ния прокуратуры. Определением
судебной коллегии по граждан-
ским делам Московского город-
ского суда решение суда оставле-
но без изменений, а кассацион-
ная жалоба ответчика - без удов-
летворения, отметили в пресс-
службе.

ПАРК ВСЕ-ТАКИ 
НЕ ДЛЯ ПАРКОВОК

В Москве до 2025 года построят
две тысячи километров дорог, сооб-
щил главный инженер ГУП НИиПИ
Генплана столицы Юрий Коротков
в пятницу, 15 июня, на научно-
практической конференции, по-
священной стратегии планирова-
ния устойчивого развития круп-
ных городов на примере Москвы.
В настоящее время в городе име-
ется 1300 км магистралей и улич-
но-дорожной сети, а также 280 км
линий метрополитена.

По словам Ю. Короткова, Гене-
ральным планом Москвы преду-
смотрено, что к 2025 году в горо-
де будет 3300 километров автодо-
рог и 660 километров линий мет-
рополитена. На конференции от-
мечалось, что для эффективного
развития транспортной системы
города необходимо развивать та-
кие новые виды транспорта, как
легкое метро, мини-метро, легкий
трамвай.

БЕЗ ДОРОГ 
НЕ ПРОДВИНЕШЬСЯ!

«МС» - Интерфакс 

...10утра. Забавный кот,
пританцовывая под му-
зыку,  раздает  гостям

фирменные кепки Мосгортранса. На
площади перед ВВЦ выстроились наряд-
ные колонны ретроавтомобилей,  авто-
бусы XXI века, новейшая спецтехника.
Все выглядят торжественно и нарядно, с
флажками. Даже «старички»  сияют све-
жевыкрашенными парадными «мунди-
рами». И только их дизайн выдает воз-
раст. Да еще «визитка» в виде таблички,
на которой  все паспортные данные: имя,
родители (завод),  год рождения. Есть на
ней также  вес,  мощность двигателя и
максимальная скорость.  ЗИМы, ЗИСы,
ЗИЛы, МАЗы, ПАЗы, ЛиАЗы, венгерские
«икарусы»... Автобусы 50-60-х годов
прошлого века наивными круглыми
«глазами» смотрят прямо на меня. Мно-
гих узнаю, как артистов кино...

...Вокруг старенького автобуса, на лбу
которого значится ЗИС-8, собрался народ.

- Какой же красавец! - слышалось со
всех сторон.

- Да он  же герой фильма «Место
встречи изменить нельзя», - узнавали
другие.

Я подошла к человеку, который сидел
за рулем ЗИСа. Валентин Пронин прора-
ботал водителем 54 года. Почти всю
жизнь он трудился в 3-м автобусном
парке,  которому в следующем году
стукнет 80 лет. Валентин Алексеевич хо-
рошо помнит, как снимали фильм «Ме-
сто встречи изменить нельзя». Он кон-
сультировал создателей картины. Мое-
му новому знакомому довелось пооб-
щаться с Глебом Жегловым и Володей
Шараповым - Владимиром Высоцким и
Владимиром Конкиным.

О новостях Мосгортранса гостям рас-
сказали его представители. Оказывает-
ся, столичные водители наматывают за
день 80 тысяч километров - это как два
раза обогнуть экватор. Есть хорошие ве-

сти для начинающих - 16-летние ребята
смогут попробовать себя в профессии,
поработав летом в филиалах Мосгор-
транса. Ну а потом им будет легче посту-
пить и в профильные вузы. И еще мы
узнали об одном приятном сюрпризе -
скоро появится специально оборудован-
ный  свадебный автобус.  

...Поучаствовать в празднике уда-
лось и самым юным - детям транспорт-
ников. Художники от трех до пятнадца-
ти лет представили на конкурс рисунка
четыреста работ. Сорок самых талант-

ливых произведений появились на вы-
ставке «Транспорт глазами детей».
Очень трогательно смотрится, скажем,
такая подпись под детским рисунком:
«Ермакова Таня, 9,5 лет, 7-й автобус-
ный парк» или  «Пелих Миша, 3 года 5
месяцев, завод «СВАРЗ». Под каждым
рисунком было обязательно указано
«место работы». Неважно, что оно ма-
мино, папино, дедушкино.  Главное -
указать семейную принадлежность к
Мосгортрансу.

Елена ВОЛКОВА 

Директор ГУП «Профессио-
нал» - главного организатора
финального этапа городско-

го конкурса профессионального
мастерства по профессии «Убор-
щик производственных и служеб-
ных помещений (мастер профес-
сиональной уборки)» - Сергей
Дворников как член жюри прове-
рял качество работы и, перевер-
нув стул, назидательно указал на
кусок жвачки:

- А профессионал должен был
заметить!

Впрочем, оплошностям, допу-
щенным участниками, никто не
радовался, просто такие проколы
облегчили очень трудную задачу
членам жюри. Ведь все восемь со-
ревнующихся шли, как говорится,
ноздря в ноздрю, их итоговые ре-
зультаты отличались на 2-3 балла.
Но это объяснимо: в финальном
этапе участвовали лучшие из луч-
ших, элита столичной клининго-
вой отрасли.

Член жюри Наталья Горячева,
внимательно наблюдая за проис-
ходящим на одной из соревнова-
тельных площадок, рассказывает:

- Каждый из участников за
полтора часа должен выполнить
все мероприятия профессиональ-
ной уборки: очистить ковровые
покрытия, твердые полы и нанес-
ти на них защитное покрытие; вы-
мыть стеклянные или зеркальные
поверхности; почистить мягкую
мебель, рабочее место - стол, орг-
технику.

Представители восьми фирм
работали со своей техникой, сред-
ствами и материалами. Парамет-
ры оценки: качество и безопас-
ность.

- Да, и безопасность, - подчер-
кивает Наталья Андриановна. -
Профессиональный уборщик дол-
жен выставить предупреждающие
знаки, ведь он применяет элект-
ротехнику, химические вещества.
Уборщику необходимо защитить и
себя - надеть специальную фор-
му, перчатки.

В соседнем помещении тща-
тельно протирает клавиатуру ком-
пьютера Оксана Савелова. Не от-
рываясь от работы, она поясняет:

- То, что мы делаем сегодня, -
генеральная уборка, она нужна

раз в неделю, но поддерживаю-
щую нужно делать каждый день,
убирать пыль, всю видимую
грязь.

Оксана знает толк в професси-
ональной уборке, на конкурсе ее
наградили сразу по трем номина-
циям: как самую юную участницу,
«За глубокие теоретические зна-
ния» и за третье место в основном
конкурсе.

Рядом с ней одно из заданий
выполняет представитель фирмы
«PREMIX» Андрей Зудов. Он моет
стеклянную перегородку. На нее
старательно нанесена грязь: сле-
ды жирных пальцев, мутные раз-
воды неизвестного происхожде-
ния, надпись губной помадой
«Помой меня!». Высокий, как бас-
кетболист, Андрей работает очень
красиво. Оказывается, это не по-

верхностное впечатление: жюри
признало его победителем в но-
минации «За виртуозное владе-
ние клининговыми технология-
ми». 

Символично, что в такой не-
обычной номинации победил
мужчина, но совсем неудивитель-
но: из восьми участников пятеро -
представители сильного пола. И
первое место занял Сергей Чирин,
к бурной радости своей дружной
группы поддержки из фирмы
«Альфа-Сервис». На втором мес-
те - Денис Пожидаев, который к
тому же получил награду в номи-
нации «За преданность профес-
сии». Да, существует и такая но-
минация, несмотря на то что само
понятие «клининг» вошло в наш
язык и обиход совсем недавно, а
конкурс по профессии «Мастер
профессиональной уборки» про-
водится впервые.

Заместитель руководителя Де-
партамента потребительского
рынка и услуг Москвы Лариса
Коржева с убедительным опти-
мизмом предсказывает клининго-
вым услугам большое будущее:

- Уверена, что профессиональ-
ная уборка жилых домов, произ-
водственных, служебных помеще-
ний будет остро востребована в
самое ближайшее время. Про-
фессиональная уборка - это целая
наука, в Европе - престижная про-
фессия. В этом конкурсе участву-
ют молодые мастера, что обнаде-
живает: мы отдаем Москву в уме-
лые, сильные руки.

Наталья КРАСОВА

Только два раза в год - на День России и на День
города - Мосгортранс устраивает парад, где глав-
ным героем выступает техника. На этом шествии
встречаются четырехколесные «ветераны» и сов-
сем «молодой» пассажирский транспорт. 

«ГЛАЗА» - НАИВНЫЕ

БЛЕСТЯЩИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
ВИРТУОЗОВ УБОРКИ
Коварство организаторов конкурса пре-
взошло худшие опасения участников:
большинство из них попали-таки в ловуш-
ку, не заметили и не убрали жвачку, при-
клеенную туда, куда ее обычно и клеят вы-
школенные и хорошо воспитанные служа-
щие фирм, - под монитор компьютера, под
сиденье стула или под столешницу.
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Имеются в виду так на-
зываемые рекреацион-
ные зоны, вопрос раз-

вития которых рассмотрело
во вторник, 19 июня, прави-
тельство столицы. «Серьез-
нейшая проблема, важней-
шая», - в таких словах опре-
делил значение этого вопроса
мэр Юрий Лужков.

Речь идет о том, что для
улучшения качества и усло-
вий отдыха москвичей разра-
ботана Схема рекреационного
использования территорий
природного комплекса столи-
цы, получившая положитель-
ное заключение государст-
венной экологической экс-
пертизы. В их состав включе-
ны как особо охраняемые
природные территории, так и
все другие зеленые уголки
столицы, вплоть до долин го-
родских рек.

В каждом районе, по сло-
вам докладчика председателя
Москомархитектуры Алексан-
дра Кузьмина, будет своя зе-
леная территория, которую
можно использовать для от-
дыха людей.

- Более того, - прервал до-
кладчика мэр, - каждая дво-
ровая озелененная террито-

рия должна стать рекреаци-
онной зоной. Надо дать по-
ручение ОАТИ с его новым,
по-молодому энергичным
руководителем начать еще
один мощный этап приведе-
ния в порядок дворовых тер-
риторий.

Курировать это будет Де-
партамент ЖКХиБ. Ему же
поручено заняться приведе-
нием в порядок подземных и
надземных коммуникаций,
инженерных сетей, которые
проходят по будущим рекреа-
ционным зонам, а также за-
няться разработкой тариф-
ной политики поддержания
рекреационных зон в состоя-
нии, пригодном для полно-
ценного отдыха.

С этими поправками прави-
тельство одобрило многостра-
ничную схему. Что же касает-
ся проекта правительственно-
го постановления, то его ре-
шено отправить на кардиналь-
ную переработку.

На заседании был также
рассмотрен вопрос «Об обре-
менении земельных участков
и ограничениях их использо-
вания в городе Москве».

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЧЕТВЕРГ,14.06

ДЛЯ ОТДЫХА 
ГОРОЖАН



В субботу, 16 июня, завершились
Дни детей и юношества Москвы в
Минске. Официальная церемония
открытия этого мероприятия прошла
в белорусской столице при участии
мэра Москвы Юрия Лужкова. В цере-
монии также принял участие пре-
мьер-министр Белоруссии Сергей
Сидорский.

- Дорогие ребята, 2007 год прави-
тельство Москвы и Московская го-
родская дума объявили Годом ребен-
ка. Это значит, что все, кто относится
к старшему поколению, будут забо-
титься о вашем детстве, - сказал
Юрий Михайлович. После официаль-
ной церемонии открытия Ю. Лужков
провел краткую экскурсию для С. Си-
дорского на открывшейся в кинотеат-
ре «Москва» выставке строительных
программ и проектов «Москва: сегод-
ня, завтра».

Вечером в воскресенье, 17 ию-
ня, на улице Островитянова про-
изошел пожар на 7-м этаже 9-
этажного жилого дома. В двухком-
натной квартире горело домашнее
имущество на площади 10 кв. мет-
ров. Пожарными в ходе проведе-
ния разведки и тушения огня из
горевшей квартиры эвакуирован
мужчина 1969 года рождения, ко-
торый с ожогами различной степе-
ни тяжести был госпитализирован.
Из задымленных квартир выше-
расположенных этажей были эва-
куированы 12 человек, одна из ко-
торых - женщина 1943 года рож-
дения - после осмотра нарядом
«скорой помощи» с диагнозом
«отравление продуктами горения»
также была госпитализирована.

Предполагается, что пожар
произошел в результате неосто-
рожного обращения с огнем
жильцами горевшей квартиры.

СУББОТА,16.06

ИНФОРМ
БЮРО

ПОЖАР КАК ПОЖАР...

Межрайонная природоохранная
прокуратура Москвы выявила де-
сятки производственных предпри-
ятий, которые не платят в бюджет
за негативное воздействие на ок-
ружающую природную среду, от-
мечается в распространенном во
вторник, 19 июня, пресс-службой
прокуратуры Москвы сообщении.

Пресс-служба сообщает, что, в
частности, в отношении ОАО «Ме-
ханический завод № 2», ОАО «За-
вод им. И.А. Лихачева», ООО
«Грундфос», ОАО ММЗ «Серп и мо-
лот», ГУП «НИИ Мосстрой», ФГУП
«ГосНИИ авиационных систем»
прокуратурой возбуждены дела об
административном правонаруше-
нии, по результатам рассмотрения
которых соответствующие юриди-
ческие лица оштрафованы.

«МС» - Интерфакс 

5
ЛЕТО – ПОРА РЕМОНТОВ. НО ПОД ШУМОК

ПЛАНОВЫХ ГОРОДСКИХ РАБОТ ИДУТ
В НЕКОТОРЫХ КВАРТИРАХ  

И ПРЕСЛОВУТЫЕ  ПЕРЕПЛАНИРОВКИ
факты и комментарии

СВИДЕТЕЛЬСТВО
ДРУЖБЫ
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ПАЧКУНЫ НАКАЗАНЫ

В ближайшее время не планиру-
ется брать с автомобилистов плату
за въезд в центральную часть Моск-
вы, заявил в понедельник, 18 июня,
префект Центрального администра-
тивного округа Сергей Байдаков.
«Когда я говорю о введении платы
за въезд в центр города, то имею в
виду одну из возможных мер, кото-
рой можно регулировать загружен-
ность центральной части города
транспортом», - сказал он.

По словам С. Байдакова, у город-
ских властей есть иные способы ре-
гулирования транспортных потоков
в центре столицы. «Сегодня не ис-
черпаны возможности города по ор-
ганизационным, экономическим,
градостроительным, администра-
тивным мерам регулирования ма-
шинопотоков, чтобы прибегать к та-
кой крайней мере, как введение пла-
ты за въезд в центр», - подчеркнул
префект ЦАО.

В ЦЕНТР - ЗАДАРОМ

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.06
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По данным Департамента
ЖКХиБ, на 15 июня план по
подготовке жилых строений

к зиме выполнен на 118 процентов.
Продолжаются дорожные рабо-

ты. По данным на середину июня,
капитальный ремонт дорожного
покрытия выполнен на площади
3476 тыс. квадратных метров. Это
53,8 процента от плана года. Теку-
щий ремонт большими «картами»
проведен на 2940 тыс. квадратных
метрах - 75,3 процента от заплани-
рованного на год. Близится к за-
вершению обновление разметки
на дорогах и пешеходных перехо-
дах. Предприятия Департамента
топливно-энергетического хозяй-
ства заняты гидравлическими ис-
пытаниями и ремонтом магист-
ральных и разводящих сетей.

По докладам руководителей все
идет по графику. Однако это не по-
вод для самоуспокоенности, и на
эту тему жестко высказался Петр
Аксенов:

- Моссвет предусматривает за-
мену и установку 45 тысяч све-
тильников. Выполнение - всего 6
тысяч. Мы что, зимой этим будем
заниматься? В ЮАО из пяти ве-
домственных домов, которые
должны быть подготовлены к зиме
на 15 июня, не сдано пока ни одно-
го. Но вы же брали эти планы, и те-
перь необходимы объяснения, по-
чему они не выполнены. Здесь не
просто статистика нужна, но и
оценка действий, а также приня-
тие соответствующих мер. Уже 15
июня, разгар лета, и работать сей-
час надо с опережением.

Во время гидравлических испы-
таний в Балакиревском переулке
прорвало магистраль, над которой
расположена автостоянка. В ре-
зультате образовался провал, два
автомобиля получили незначи-
тельные повреждения. Петр Аксе-
нов дал поручение разобраться,
кто согласовывал размещение ав-
тостоянки, и принять самые серь-
езные меры.

- Над трассами такого большого
диаметра, - подчеркнул он, - нико-
гда не ставятся машины.

Руководитель Комплекса город-
ского хозяйства поручил Мосжи-
линспекции усилить контроль за
перепланировками. Именно сей-
час, в летний период, активно ве-
дутся ремонтные работы, которые
нередко сопровождаются различ-
ного рода переустройством поме-
щений.

ОАТИ продолжает держать на
контроле ход работ по комплексно-
му благоустройству дворовых тер-
риторий.

- По графикам должны быть вы-
полнены работы по 401 двору, - от-
метил первый заместитель на-
чальника ОАТИ Дмитрий Семенов.
- Фактически сдано и принято ко-

миссиями 295 дворов. Более или
менее в графике работают СВАО,
ЮВАО и ЗАО, по остальным окру-
гам есть отставание. По причине
низкого качества работ до устра-
нения замечаний отложена прием-
ка 21 двора.

Касаясь вопросов благоуст-
ройства, Петр Аксенов дал не-
удовлетворительную оценку ны-
нешнему состоянию вертикаль-
ного озеленения. Зачастую мож-
но видеть пустующие с прошлого
лета бетонные и металлические
контейнеры, хотя погода благо-
приятствует проведению работ
по вертикальному озеленению и
цветочному оформлению, а ры-
нок предлагает огромный выбор
рассады.

Вызывает беспокойство ситуа-
ция на водоемах столицы. По дан-
ным МЧС, за неделю два человека
утонули в зонах отдыха, где не
предусмотрено купание, и семеро
- вообще вне зон отдыха. То есть
люди гибнут во всевозможных лу-
жах, ручьях, декоративных прудах
и т.д. Двое утонувших находились
в состоянии алкогольного опьяне-
ния. Спасательные станции обес-
печивают порядок в зонах своей
ответственности. А в других мес-
тах, особенно там, где собираются
компании и распивается спиртное,
необходимо организовать патру-
лирование.

Петр ПОЛЫНОВ

Многократное увеличение
интенсивности транс-
портных потоков, огром-

ное количество регулируемых и
нерегулируемых пересечений,
наличие на проезжей части лю-
ков колодцев (в Москве их более
300 тысяч), массовое примене-
ние шипованной резины в осен-
не-зимний период – все это не-
гативно влияет на состояние до-
рожных покрытий.

В связи с этим Объединение
административно-технических
инспекций (ОАТИ) г. Москвы вы-
ступило с инициативой комп-
лексного исследования пробле-
мы влияния на дорожное покры-
тие отдельных факторов. Име-

ются в виду применение шипов,
повышение динамической на-
грузки, а также влияние некото-
рых химических соединений. К
исследованию планируется при-
влечь ведущие научно-исследо-
вательские институты дорожной
отрасли - МАДИ ГТУ, Союздор-
НИИ, РосдорНИИ. С другой сто-
роны, приходится учитывать
серьезные изменения, связан-
ные с применением новых мате-
риалов для производства ас-
фальтобетонных покрытий. Ме-
няется и технология дорожных
работ, а также сама строитель-
ная техника.

По мнению специалистов ОАТИ,
на этом фоне все более остро

ощущается необходимость раз-
работки на федеральном уров-
не документа, учитывающего
все составляющие ремонта и
содержания дорог, включая ре-
монт колодцев, закладку ре-
зервных труб для развития ин-
женерных коммуникаций, обес-
печение водоотвода, способы
ликвидации и профилактики ко-
лейности. Это актуально для
крупнейших городов России и в
первую очередь для Москвы,
поскольку все действующие ны-
не нормативные документы,
СНиПы и ГОСТы, регулирую-
щие дорожное строительство,
привязаны к условиям внего-
родских дорог.

Как сообщили «МС» в ОАТИ,
типовой технологический регла-
мент должен быть разработан в
соответствии с Федеральным
законом №184-ФЗ от 27 декабря
2002 г. «О техническом регули-
ровании» и в связи с отменой
действия технологической части
СНиП 3.06.03-85 «Автомобиль-
ные дороги».

Нормы такого регламента
должны учитывать типы и марки
покрытий в привязке к категори-
ям дорог и разной интенсивно-
сти движения, а также к возмож-
ностям современной дорожной
техники. Для особо значимых
объектов необходима разработ-
ка индивидуальных технологиче-
ских регламентов, учитывающих
конкретные условия эксплуата-
ции объекта и его состояние. В
техническом задании на проек-
тирование ремонта проезжей
части, имеющей значительные
неровности, перепады высот, за-
стой воды, деформационные
швы на мостовых сооружениях,
необходимо предусматривать
геодезическую съемку высотных
отметок и составление карто-
грамм ремонта.

Петр ПОЛЫНОВ 

Памятник полководцу
Георгию Жукову, кото-
рый от стен Историче-

ского музея смотрит на Ма-
нежную площадь, - одна из
самых известных достопри-

мечательностей центра сто-
лицы. Сейчас конная статуя
маршала поставлена на ка-
питальный ремонт, и ее окру-
жает невысокое строитель-
ное ограждение, на которое

не сразу и обратишь внима-
ние, выходя на площадь.

Мы приехали сюда вместе
с Алексеем Лариным, воз-
главляющим ГУП «Гене-
ральная дирекция по ремон-
ту и эксплуатации дорог,
благоустройству и озелене-
нию территории ЦАО». В
первую очередь я поинтере-
совался, чем вызвана необ-
ходимость ремонта памятни-
ка, который стоит здесь с
1995 года.

- В данном случае, - объяс-
нил А. Ларин, - речь не идет
о работах с самим памятни-
ком или пьедесталом - они
останутся на своем месте.
Как следует из заключения
специалистов, под памятни-
ком никаких работ прово-
дить не нужно. Имеется в ви-
ду ремонт подходов, где в
результате разрушения ос-
нования раскрылись швы. В
нижние слои попала влага,
что и привело к деформации
гранитного покрытия. Основ-
ная задача капитального ре-
монта - демонтаж старого

покрытия, которое частично
потрескалось, устройство
гидроизоляции и установка в
прежнем виде новых гранит-
ных изделий. Самая, пожа-
луй, сложная задача - обес-
печение нормальной гидро-
изоляции. Думаю, что все ра-
боты здесь продлятся около
месяца. Если, конечно, не
столкнемся с какой-то серь-
езной проблемой.

Работы ведет ООО
«РЭД». Право на проведе-
ние капитального ремонта
основания памятника фирма
получила по результатам
конкурсного отбора. Она и
прежде работала на объек-
тах ЦАО и показала себя с
самой лучшей стороны.

Пока мы беседовали,
подъехала бригада во главе
со старшим прорабом Пав-
лом Айвазяном. Рабочие в
оранжевых спецовках без
раскачки взялись за дело -
убирали грунт, углубляя
траншею под новое основа-
ние. Снятые плиты, брусчат-
ку и гранитные блоки акку-

ратно укладывали вдоль ог-
раждения. Вывозить все это
будут в ночное время. Вооб-
ще, работа в центре столицы
требует от строителей осо-
бой аккуратности. Некоторы-
ми подробностями техноло-
гии с нами поделился П. Ай-
вазян:

- Наша задача сейчас - уб-
рать старые плиты. Затем
будем закладывать в осно-
вание гранитных блоков ар-
мированный бетон, как того
требует проект. Вообще, гра-
нит всегда должен уклады-
ваться на такой бетон. Свер-
ху положим новые плиты,
без трещин и сколов. Они бу-
дут вдвое толще старых - не
40, а 80 миллиметров. То
есть основание станет более
массивным и прочным.

Ближе к полудню над цент-
ром Москвы сгустились тучи,
просыпался короткий дождь.
Рабочий ритм он практиче-
ски не нарушил - у огражде-
ния подрастала стопка сня-
тых плит.

Петр ПОЛЫНОВ

Летние ремонтные работы, подготовка жилищно-
го фонда к зиме, текущее содержание и благоус-
тройство городских территорий - ни один из этих
вопросов не был обойден вниманием на оператив-
ном совещании, которое в пятницу, 15 июня, про-
вел первый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов.

НЕ СТАТИСТИКОЙ ЕДИНОЙ...

Автомобильное «стадо» в течение последнего десятилетия неудержимо
растет: на 1 января 2007 года в Москве было зарегистрировано 3314377
транспортных средств. Нагрузка на внутригородские магистрали такова,
что приходится вносить кардинальные изменения в организационные и тех-
нологические требования к проведению работ, связанных со строительст-
вом, ремонтом и содержанием дорожных покрытий.

ДАЖЕ НОРМЫ ДРОГНУЛИ

МАРШАЛ КРЕПКО
ДЕРЖИТСЯ В СЕДЛЕ
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МУСОРНЫЙ ПАРК
Вот такую беседку, заваленную  мусором, мы уви-

дели на днях в Тропаревском лесопарке (ЗАО). К со-
жалению, подобных свалок там немало - то и дело
натыкаешься на урны, не опустошавшиеся уже дав-
но,  на места для пикников, где мусор не торчит раз-
ве что из мангалов, и просто на лужайки, превра-
щенные в помойки. Как ни странно, благоустройст-
во Тропаревского лесопарка ведется уже год, одна-
ко он никак не станет чистым и комфортным...

Лидия ГРОМЕКА
Фото автора
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Наш район небольшой,
но очень плотно за-
строенный. У нас нет

ни рынков, ни метро, ни ста-
дионов, ни кинотеатров, ни
промзон - только жилые до-
ма, населенные более чем 71
тысячей людей. Практически
всех наших жителей волнует
вопрос: как сделать более
комфортной среду обита-
ния? Управа и ДЕЗ делают
немало, но, согласитесь,
многое в руках самих людей.

Мы стремимся вызвать в них личный интерес к обустрой-
ству домов, подъездов и дворов. Иногда все начинается с
лестничной клетки - кто-то решает поставить на подокон-
ник цветы, постелить коврики. Потом переходят на подъ-
езд, двор. Очень часто именно так - с желания улучшить
свою жизнь - зарождаются инициативные группы, созда-
ются домкомы. Мы со своей стороны поддерживаем их.
Создавать ТСЖ, конечно, не требуем - люди должны са-
ми решить, чего хотят. Но если такое желание возникает,
оказываем необходимое содействие.

Первые товарищества собственников жилья в нашем
районе появились достаточно давно. Сейчас их семь -
одно было создано по инициативе жильцов (улица Стро-
ителей, 13, корпус 1), остальные создавались в ново-
стройках по инициативе инвесторов и застройщиков.
Большая часть товариществ обслуживается ДЕЗом. Нас-
колько мне известно, люди довольны: ведь дирекция
единого заказчика - это и гарантии, и ответственные со-
трудники, и не завышенные тарифы.

Управа готова помогать людям в создании товари-
ществ, тем более что городские власти в своей жилищно-
коммунальной политике поддерживают ТСЖ. Мы знаем
тех лидеров домовых комитетов, что сейчас интересуют-
ся вопросами создания ТСЖ, работаем с ними, пригла-
шаем в те дома, где товарищества уже существуют. Люди
знакомятся с этим опытом и понимают разницу. 

Сейчас несколько домов в нашем районе оформляют
ТСЖ. Мы даем всю необходимую документацию, участ-
вуем в общих собраниях, в осмотре дома - открываем за-
крытые помещения, объясняем, где что находится. В об-
щем, помогаем технически и методически. Конечно, лю-
ди сталкиваются с определенными трудностями. Причем
порой трудности эти возникают внутри самого дома.
ТСЖ еще не создано, а уже происходит столкновение
интересов жителей - они не могут решить, как лучше уп-
равлять домом, как его охранять, кто будет его обслужи-
вать. Жалуются иногда и на нас. Например, нам сообщи-
ли, что в одном из домов района было проведено собра-
ние, выбрано правление. Мы выразили готовность помо-
гать в создании ТСЖ, а позже выяснилось, что в этом со-
брании участвовало человек тридцать, в то время как в
доме десять подъездов. Провели собрание еще раз, по
всем правилам, пришло значительно больше жителей,
которые в итоге выбрали в правление совершенно дру-
гих людей. И вот теперь «первый состав» правления воз-
мущается и пишет на нас жалобы. 

Конечно, семь ТСЖ на 190 домов в районе - это не-
много. Решиться на создание товарищества нелегко.
Людей смущают вопросы, на которые пока нет четкого
ответа. Например, налоги. Ясно, что ТСЖ будут ими об-
лагаться. Но те налоги, что существуют сегодня, слиш-
ком велики, а будут ли какие-то льготы и субвенции - не-
известно. Еще вопрос: непонятно, какая часть придомо-
вой территории должна отходить к ТСЖ. В городе этот
вопрос принципиально решен, но на практике работа по
выделению и закреплению за каждым домом земельно-
го участка - в самом начале, и когда она будет заверше-
на, сказать трудно. Остро стоит также вопрос с арендуе-
мыми нежилыми помещениями. Департамент имущест-
ва Москвы не собирается отдавать их собственникам,
жителям. А люди спрашивают: «Почему? Мы имеем на
них право, это же наш дом! Мы сами решим, кому сдать
в аренду эти помещения, и пустим доход на наши нуж-
ды». Требования людей понятны, но ведь это же громад-
ная часть городского бюджета!

Наконец, многих жителей, задумавшихся о создании
ТСЖ, волнует вопрос капитального ремонта. Люди пони-
мают, что если дом не ремонтировался двадцать лет, то
придется вложить очень много денег, чтобы привести в
порядок кровлю, коммуникации. И жители спрашивают:
«За чей счет все это будет происходить? Если за наш, то
мы не хотим». Поэтому было решено те дома, что нахо-
дятся не в идеальном техническом состоянии и где есть
инициативные группы, готовые к созданию ТСЖ, отре-
монтировать в первую очередь. Мы должны выполнить
свои обязательства и только потом передать дом собст-
венникам. А им после этого придется уже более береж-
но относиться к своему жилью - ведь если раньше чуть
что, приходили из ДЕЗа и все ремонтировали бесплатно,
то теперь нужно будет вложить собственную копейку.

Мое личное отношение к ТСЖ положительное. Я по
роду деятельности вижу разные дома и дворы и пони-
маю, что овчинка стоит выделки. Условия жизни, кото-
рые создаются в ТСЖ, несравнимо лучше, чем в боль-
шинстве обычных городских домов. Где-то путь к това-
риществу будет проще, где-то - дольше и труднее. Но
уже окончательно ясно, что будущее - за ТСЖ.

Анатолий СИНИЦЫН,
глава управы района Ломоносовский
ЮЗАО

ТСЖ: ОВЧИНКА
СТОИТ ВЫДЕЛКИ

ВЫ НЕ ЗНАЕТЕ, КУДА ДЕВАТЬ ЛИШНИЕ
ПЯТЬ ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ? СДАЙТЕ КВАРТИРУ
«НЕЛЕГАЛУ» - И ВЫ УПЛАТИТЕ 
ИМЕННО ТАКОЙ ШТРАФ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

Бабулька с балкона восьмого этажа внима-
тельно рассматривала небольшую группу
гостей во дворе корпуса № 139 в Зеленогра-

де. Люди постояли, помахали руками и пошли в
обход двора. Внутри трудились рабочие, малень-
кий фонтанчик крутился и поливал газон…

С первого района, самого старого в Зеленогра-
де, начался осмотр префектом ЗелАО Анатолием
Смирновым объектов благоустройства. Скоро
здесь завершится снос пятиэтажек, и район из са-
мого старого станет самым молодым. Корпуса,
окаймляющие этот двор в районе Матушкино-Са-
велки, заселены пять лет назад. Рядом - детский
сад и школа, лесопарк, в котором водятся белки…

Глава местной управы В. Ласточкин рассказы-
вал  префекту, как замечательно будет выглядеть
двор после окончания работ, но кое-что видно уже
сейчас: вместо старого асфальта положили крас-
новатую плитку, уже взошел газончик, и рабочие
трудятся, устанавливая ограждение.

В здешнем огромном дворе создадут четыре
площадки для детей разных возрастов, чтобы ма-
лыши спокойно играли на своей горке, не боясь,

что огромные старшеклассники вторгнутся в их
маленькое детское царство. Будут здесь и спор-
тивные площадки - для баскетбола и для мини-
футбола. Префект округа А. Смирнов сам страст-
ный футболист, и конечно, он лично пошел смот-
реть спортплощадку, которая пока только огоро-
жена сеткой.

В конце июня работы планируется завершить.
Этот двор округ выставит на конкурс «Московский
дворик». Место замечательно еще и тем, что ря-
дом, в лесопарке, стоит памятник защитникам
этой части Крюкова. Памятник  называется «Блин-
даж», и сейчас его тоже коснулось благоустройст-
во. К мемориалу никогда не зарастает народная
тропа, и власти решили сделать в этом же дворе
место отдыха для пожилых горожан. Здесь будут
и скамеечки, и беседки, где пожилые жители зеле-
ного города могут спокойно отдохнуть, не опаса-
ясь, что юные спортсмены запустят в их сторону
футбольный мяч.

Следующий адрес, - знаменитое Быково боло-
то. Так называется озеро, в котором еще недавно
жила пара лебедей. Сегодня белых птиц на водо-

еме нет, хотя в планах местных коммунальщиков
опять поселить их здесь. Жители ждут возвраще-
ния пернатых, которые украшали эти воды много
лет. Озеро занимает часть территории, окружен-
ной многоэтажками. За последний  год  в гигант-
ском пространстве этого своеобразного двора, по-
явились скамеечки, детские и спортивные пло-
щадки.

Префект и его сопровождение подошли к пло-
щадке, где по вертикальной стенке гоняли два
юных велосипедиста. Спортсмены даже ухом не
повели, пока около них шло обсуждение будущего
этого двора. Здесь тоже готовится к открытию по-
ле для мини-футбола, и представитель фирмы-
поставщика привез на демонстрацию кусок искус-
ственного  газона. Ярко-зеленый лоскут лежал на
гравии спортплощадки, как заплатка. А скоро все
поле будет таким веселеньким: фирма гарантиру-
ет пять лет безупречной службы  такого покрытия.
Интересно, что вода будет уходить через специ-
альные поры этого нового материала. Ожидается,
что за такими покрытиями – будущее, потому что
обыкновенный рулонный газон при таких  нагруз-

ВЕРНУТСЯ ЛЕБЕДИ НА БЫКОВО БОЛОТО...

Многотысячная армия неле-
галов с целым букетом за-
болеваний трудится в сто-

личных забегаловках, на рынках,
стройках, в системе ЖКХ. Прак-
тичные наниматели, которых сами
мигранты благоговейно называют
«хозяевами», за копейки берут их
дворниками и консьержами, сажа-
ют за руль маршрутных такси пра-
ктически без навыков управления
и элементарного знания москов-
ских улиц. Вот пример - ДТП, про-
исшедшее 5 июня, которое едва не
стоило жизни восьмерым пасса-
жирам маршрутки. За рулем был
гражданин Таджикистана, имею-
щий весьма отдаленное представ-
ление о правилах дорожного дви-
жения.

А всего за несколько дней до
этого случая проблемы миграцион-
ной политики обсуждались в пре-
фектуре Юго-Восточного округа.

Кто он, прибывающий в столицу
мигрант? С одной стороны, голов-

ная боль для чиновников всех
уровней, угроза инфекционного
заражения, разбойного нападения
и просто бытового хамства по от-
ношению к рядовым москвичам. С
другой, - козырь в руках противни-
ков России: мол, в Москве грубо
нарушаются права человека. Дей-
ствительно, те условия, в которых
зачастую живут и трудятся неле-
гальные мигранты, человеческими
можно назвать с большой натяж-
кой.

Как защитить права тех, кто, не
в пример столичным жителям, го-
тов мести улицы и чистить мусоро-
сборники? Как обеспечить безо-
пасность самих москвичей? Пре-
фект ЮВАО Владимир Зотов вы-
сказался категорично: иного пути,
кроме строгого соблюдения суще-
ствующих законов, пока не приду-
мано.

Вы знаете, например, что кварти-
росъемщик, нелегально сдающий
жилище приезжему, рискует быть

оштрафованным на пять тысяч
рублей? Нечистому на руку работо-
дателю за каждого нелегала, обна-
руженного на производстве, при-
дется раскошелиться на 50 тысяч.
Ну а штраф предприятия может со-
ставить до 800 тысяч рублей.

За четыре месяца 2007 года в
Юго-Восточном округе поставлено
на миграционный учет 27707 ино-
странных граждан (для сравнения,
за весь 2006 год их было 15211).
По данным медицинских освиде-
тельствований, у 51 мигранта вы-
явлены заболевания, опасные для
окружающих: ВИЧ, сифилис, ту-
беркулез. Большинство больных
направлены в лечебные учрежде-
ния, часть вернулась на родину, а
вот четверо просто не явились за
медицинскими заключениями и,
вероятнее всего, устроились на ра-
боту нелегально либо «оформи-
ли» разрешения через подставные
фирмы, которые в открытую рек-
ламируют свои услуги.

По результатам проверок к ад-
министративной ответственности в
округе привлечены 3197 человек,
в том числе 84 должностных лица.
Наибольшее количество наруше-
ний традиционно приходится на
сферу малого и среднего бизнеса,
систему ЖКХ. «Связываться» с не-
легалами не гнушаются даже фир-
мы с именем. Так, в подвале дома
по Волочаевской улице обнаруже-
ны мигранты, которые трудились в
известной организации «Рэм Спец
Сервис».

По мнению В. Зотова, чтобы вы-
явить нелегалов, осевших в жилом
секторе, и призвать к ответу несо-
знательных хозяев квартир, уси-
лий одних только правоохрани-
тельных органов уже недостаточ-
но. Префект выступил с ориги-
нальной инициативой - задейство-
вать общественные дружины, ко-
торые могли бы в первую очередь
разъяснять населению степень ри-
ска и правовой ответственности за
желание подзаработать на нелега-
лах.

Между тем законопослушные
иностранные работники нуждают-
ся в социальной адаптации, право-
вой защите и элементарной помо-
щи в преодолении языкового
барьера. В этом учебном году на
базе школ № 476 района Люблино
и № 185 Лефортова открыты ок-
ружные курсы по изучению рус-
ского языка.

Ольга 
СОКОЛОВА

Ужительницы Чере-
повецкой улицы
Елены Смирновой

нет ни дачи, ни домика в
деревне, но мама двух
маленьких девчушек нис-
колько об этом не жале-
ет.

- Если живешь в Лиа-
нозове, дача не нужна, -
уверена она. - Мы с деть-
ми каждый день ходим
гулять в наш парк. При-
рода, чистота, свежий
воздух - все это само со-
бой, но главное - красота-
то у нас какая! А фонтаны
парковые вы уже видели?

Гордость жителей за
свой парк понятна. На его
территории находится
уникальный свето-дина-
мический фонтан: струи
воды бьют прямо из пру-
да, танцуя под музыку. А
вот фонтан «Космос» вы-
полнен в виде летающей
тарелки. Есть здесь даже
настоящий водопад, хоть
и рукотворный.

В о д н о - ц в е т о - м у з ы -
кальная традиция была
продолжена в один их
июньских вечеров, когда
сотни лианозовцев со-
брались на торжествен-
ное открытие новой сте-

лы-фонтана на централь-
ной площадке парка. В
вечернее время стела пе-
реливается разноцветны-
ми огоньками, создавая
праздничное ощущение
сказки.

- Водопадная стела
символизирует стремле-
ние вверх, к достижению
лучшего в нашей жизни,
а вода, стекающая по
плоскостям, является
символом очищения и
обновления, - считает
глава управы района Лиа-
нозово Сергей Семерха-
нов.

- По разнообразию и
оригинальности фонта-
нов наш Лианозовский
парк может посоперни-
чать не только с любым
окружным парком, но да-
же с ЦПКиО имени Горь-
кого, - убеждена префект
Северо-Восточного адми-
нистративного округа
Ирина Рабер. - Такого ве-
ликолепия цветочных
композиций не встре-
тишь нигде. Не так давно
Лианозово стал лучшим
районом города. Теперь
он каждый год подтвер-
ждает это высокое зва-
ние, что значительно

труднее, чем единожды
его завоевать.

Ветеран Великой Оте-
чественной Петр Федо-
рович Максимов с Аб-
рамцевской улицы в свои
восемьдесят четыре
предпочитает стариков-
скому сидению перед те-
левизором ежевечерние
прогулки по парку вме-
сте с супругой Ниной
Ивановной.

- Здесь и воздух прямо
какой-то лесной, и глаз
всему радуется. После та-
ких прогулок и спится
крепко и спокойно, и лет
своих словно не чувству-
ешь.

В вечереющем небе с
треском рассыпаются
разноцветные искры
фейерверков, взмывают
стайки воздушных шари-
ков. А из динамиков на
мотив «Как упоительны в
России вечера» льется
песня-приглашение: «Что
в парке сделано, то будет
на года, - игра фонтанов,
струи водопадов. Поверь-
те, это все увидеть надо:
как в Лианозове прекрас-
ны вечера...»

Александр 
ЧУДАКОВ

800 ТЫСЯЧ ЗА НЕЛЕГАЛА

Уроженцы всех стран СНГ и дальнего зарубежья едут к нам в поис-
ках лучшей жизни. Причем лишь единицы официально оформляют
регистрацию, обращаются за консультацией в миграционные служ-
бы, проходят медицинское обследование, получают разрешение на
работу и цивилизованно строят отношения с работодателем. Боль-
шинство же начинают нелегальное существование с первого шага
на московской земле, добровольно обрекая себя на бесправие.

КАК В ЛИАНОЗОВЕ 
ПРЕКРАСНЫ ВЕЧЕРА...

ФОТОФАКТ



ЧТО НОВОГО 
НА ВОСТОКЕ?
В минувшую пятницу пре-
фект ВАО Николай Евтихи-
ев провел брифинг для
журналистов районных,
окружных и городских
СМИ.

Больше всего вопросов касалось разви-
тия района Кожухово. Журналистов ин-
тересовало, как будет выглядеть новая

часть столицы за кольцевой дорогой. По
словам префекта, здесь скоро откроют тре-
тью поликлинику, второй детский творче-
ский центр, отделение Сбербанка. В следую-
щем году здесь появится новое здание упра-
вы района Косино-Ухтомский, почта, центр
социальной защиты населения, школа ис-
кусств, центральная библиотека, кинотеатр,
футбольный стадион. В новом микрорайоне
города будет построен также пятый ФОК
(физкультурно-оздоровительный комплекс).
Здесь кроме «Пятерочки» и «Ашана» появит-
ся свой торговый комплекс, который займет
территорию порядка 40 тысяч квадратных
метров.

Как отметил руководитель округа, в Кожу-
хове идет одновременно строительство жи-
лья и учебных заведений. Сдаются детские
сады, школы. Кстати, в ВАО только в про-
шлом году появилось восемнадцать детских
садов. А в этом году к этому числу прибавит-
ся еще десять.

Но самым грандиозным проектом не толь-
ко в округе, но и в городе станет открытие го-
рода мастеров. Это учебное заведение нового
типа распахнет свои двери для двух тысяч
студентов! Здесь будут готовить специали-
стов среднего звена во всех отраслях.

Одна из сложнейших проблем ВАО - транс-
порт. Если говорить о метро, то идея продле-
вать выхинскую ветку, по словам префекта,
не имеет смысла. Таганско-Краснопреснен-
ская линия работает и так с перегрузкой на 30
процентов. А вот новогиреевская ветка еще
имеет ресурс. И Москомархитектура начала
обсуждение варианта развития радиуса метро
от станции «Авиамоторная» до микрорайона
Некрасовка.

В 2009 году появится скоростной трамвай.
Скоро из Новокосина можно будет добраться
до Комсомольской площади за 12 минут. К
тому же трасса Москва - Ногинск продлится
до четвертого кольца. А там можно будет вы-
ехать на проспект Буденного, шоссе Энтузиа-
стов и на Рязанское шоссе.

Намечено также строительство двух пере-
садочных узлов в Выхине у платформы Коси-
но. У платформы появятся перехватывающие
парковки на несколько тысяч мест. Это нужно
для того, чтобы машины, приезжающие из
области, не въезжали в город. А их водители
и пассажиры смогли пересесть на городской
транспорт.

Новый технопарк «Руднево» в районе Коси-
но-Ухтомский, строительство которого наме-
чено в следующем году, префект ВАО окре-
стил инновационно-внедренческой террито-
рией. Площадь такого комплекса распростра-
нится на 60 тысяч квадратных метров. Этот
парк обеспечит москвичей пятнадцатью тыся-
чами рабочих мест. По убеждению Николая
Евтихиева, на этой территории должны тру-
диться только высококвалифицированные
специалисты, которые станут получать за
свой труд  высокую зарплату.

На брифинге обсуждались и другие вопро-
сы жизнедеятельности округа.

Елена ВОЛКОВА
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В СТОЛИЦЕ ПОЯВИТСЯ УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ

НОВОГО ТИПА, КОТОРОЕ УЖЕ ОКРЕСТИЛИ
ГОРОДОМ МАСТЕРОВ. ЗНАЧИТ, ГОРОДОМ
МАСТЕРОВ ДОЛЖНА СТАТЬ ВСЯ МОСКВА
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ках вытаптывается очень быстро, а менять его
накладно.

С. Галустов, начальник управления ЖКХиБ
префектуры ЗелАО, сообщил, что в маршрут
рейда префекта входят еще десяток дворов в
разных районах города.

- Мы выбрали дворы, где ведутся разнопла-
новые работы, где применяются новые техно-
логии, как здесь, например. Вообще в округе -
244 двора, и сейчас благоустройство идет на
46 из них. И это не только пространства возле
жилых застроек, но и территории поликлиник,
школ и других объектов.

Префект с коллегами прошел вдоль озера,
где в это время суток (было около 11 утра) на-
роду почти нет. Ближе к вечеру здесь бывает
очень людно, говорили сотрудники управы,
потому как место около воды всегда привлека-
ет горожан. Да и Быково болото только по на-
званию осталось болотом: здесь полностью
вычистили дно, поставили ряж из лиственни-
цы (это обрезки стволов, укрепляющие берег),
переложили ливневку, чтобы стоки вешних и
дождевых вод не попадали  в озеро, и теперь
место это стало настоящей жемчужиной рай-
она Матушкино-Савелки.

Галина КРАСОВА
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В диспетчерской дежурили:

В. Волгин, Г. Воскресенский,
Н. Гринева

Как ответил «МС» на пресс-
конференции заместитель мэра в
правительстве Москвы Валерий
Виноградов, наибольшее число
привлекаемых иностранцев дей-
ствительно занято в Москве в
сфере строительства, торговли,
бытового обслуживания, жилищ-
но-коммунального хозяйства и
транспорта. Одной из основных
целей городской миграционной
программы на 2008-2010 годы яв-
ляется сокращение доли привле-
каемых иностранных работников.
Сегодня доля иностранцев среди
занятого населения в Москве со-
ставляет 13-14 процентов, и ста-
вится задача уменьшить этот по-
казатель, хотя резкого сокраще-
ния в разы привлекаемых в Моск-
ву на работу иностранцев не бу-
дет.

В текущем году для Москвы уста-
новлена квота по привлечению тру-
довых мигрантов в 750 тыс. чело-
век для тех, кто приехал из стран в
безвизовом порядке, и 60 тыс. - для
тех, кто приехал из государств, с
которыми установлен визовый ре-
жим. Квота для Москвы по привле-
чению трудовых мигрантов на сле-
дующий год будет рассчитываться
на основании заявок, поступивших
от работодателей.

В соответствии с московской
миграционной программой плани-

руется развивать сеть гостиниц уп-
рощенного типа для тех, кто ищет
в столице рабочие места. В этом
году таких гостиниц должно поя-
виться пять, а в следующем году
их должно быть уже тридцать.
Кроме того, по программе плани-
руется создание в городе миграци-
онного терминала, который будет
существовать на внебюджетные
средства. Он мыслится как центр,
который станет своеобразной бир-
жей труда и будет фиксировать
предложения от работодателей, а

также помогать трудовым мигран-
там в прохождении медосмотра,
постановке на налоговый учет, бу-
дет помогать находить жилье.

Со вступлением в действие но-
вого миграционного законода-
тельства 15 января в Москве по-
ставлено на миграционный учет
682 тыс. иностранных работни-
ков, выдано 362 тыс. разрешений
на работу, а подтвердили свое
устройство на работу лишь около
100 тыс. человек.

В ходе проведенных проверок
на соблюдение миграционного
законодательства за этот период
было взыскано штрафов на сум-
му 123 млн. рублей, выявлено
100 тыс. правонарушителей, за-
ведено 25 уголовных дел и 3,5
тыс. иностранцев выдворены за
пределы России.

«Когда планируется построить автовокзал у станции метро
«Красногвардейская»?

Владимир ПУШКАРЕВ, ЮАО».

ОДНИМ АВТОВОКЗАЛОМ БОЛЬШЕ
По информации Департамента транспорта и связи города Моск-

вы, приступить к строительству автовокзала у станции метро «Крас-
ногвардейская» планируется в текущем году. Ориентировочные
сроки его открытия – 2008-2009 годы.

Несколько маршрутов
городского наземного
транспорта действительно
изменены с 16 июня в свя-
зи со строительством
транспортной развязки на
Ленинградском проспекте,
сообщили «МС» в Мосгор-
трансе.

Троллейбусы № 6 и 43
следуют от Новопесчаной
улицы правым поворотом

на Ленинградский про-
спект с разворотом над
тоннелем у Петровского
путевого дворца до стан-
ции метро «Сокол» и далее
своими маршрутами.

Троллейбус № 65 идет от
Новопесчаной улицы пра-
вым поворотом на Ленин-
градский проспект по мар-
шруту троллейбуса № 86,
далее односторонним дви-

жением по Беговой улице,
Хорошевскому шоссе до
станции метро «Полежаев-
ская», а далее следует
прежним маршрутом до
Серебряного Бора.

Внесены изменения и в
маршрут троллейбуса № 86,
который идет от станции
метро «Сокол» односторон-
ним движением по трассе
троллейбуса № 65 по Ново-
песчаной улице и улице Ку-
усинена до станции «Поле-
жаевская», а затем своим
обычным маршрутом до
Серебряного Бора.

«Каким образом при комбинированной сис-
теме оплаты абонент МГТС может проконтро-
лировать время своих телефонных разгово-
ров?

Зинаида УСОЛЬЦЕВА, 
пенсионерка, САО».

Для этого, как проинформировали «МС» в
ОАО МГТС, прежде всего абоненту следует

прийти на свой телефонный узел и, предъя-
вив паспорт, получить пин-код. С помощью
этого пин-кода абонент может зайти в «лич-
ный кабинет» на официальном сайте ОАО
МГТС (www.mgts.ru), где содержится инфор-
мация о его разговорной активности за лю-
бой день, а также о количестве оставшихся
минут при выборе комбинированного тариф-
ного плана.

«РОГАТЫМ» ПОМЕНЯЮТ ТРОПЫ
«На Ленинградском проспекте продолжается рекон-

струкция. Говорят, что в связи с ней изменились неко-
торые маршруты городского транспорта. Так ли это?

Виктория ТРЕГУБОВА, САО».

ОТПУСК - 
ДЕЛО ТОНКОЕ

«У одного из моих сотрудников
постоянно очень много работы, и
предоставить ему отпуск – даже
часть – сложно. Считается ли нару-
шением непредоставление отпуска
работнику?

Николай СЛИПЧЕНКО, 
предприниматель, СВАО».

Ответить на этот вопрос «МС»
попросила юристов Московского
городского правового центра «За-
щита». Вот их комментарий:

- Согласно ч. 3 ст. 124 Трудового
кодекса РФ в исключительных слу-
чаях, когда предоставление отпуска
работнику в текущем рабочем году
может неблагоприятно отразиться
на нормальном ходе работы орга-
низации, индивидуального пред-
принимателя, допускается с согла-
сия работника перенесение отпуска
на следующий рабочий год. При
этом отпуск должен быть исполь-
зован не позднее 12 месяцев после
окончания того рабочего года, за
который он предоставляется. В со-
ответствии с ч. 4 ст. 124 ТК РФ за-
прещается непредоставление еже-
годного оплачиваемого отпуска в
течение двух лет подряд, а также
непредоставление ежегодного оп-
лачиваемого отпуска работникам в
возрасте до восемнадцати лет и ра-
ботникам, занятым на производст-
ве с вредными и (или) опасными
условиями труда.

ВЕРА-РАСТЕРЯША
«Потеряла свое страховое свидетельство. Куда мне обратиться для его восстановления?

Вера КОСТРОВА, ЮЗАО».
Как сообщил «МС» главный специалист ГУПФР № 10 Борис Косырев, в случае изменения све-

дений, содержащихся в индивидуальном счете, а также при утрате страхового свидетельства сле-
дует обратиться с заявлением в органы Пенсионного фонда.

Подробно о программе
реконструкции Дмитров-
ского шоссе «МС» расска-
зали в пресс-службе пре-
фектуры САО. В целом эта
реконструкция рассчитана
на три этапа (пусковых
комплекса). В первую оче-
редь планируется расши-

рить так называемое бу-
тылочное горлышко - тон-
нель моста Малой окруж-
ной железной дороги. В
каждую сторону будет по-
строено по пять полос
движения. Первый пуско-
вой комплекс также пред-
усматривает расширение

Дмитровского шоссе до
пяти полос движения в ка-
ждую сторону на участке
от 7-го автобусного парка
до Бескудниковского
бульвара. Через реку Ли-
хоборка построят допол-
нительный мост. Для пе-
шеходов через Дмитров-
ское шоссе будет соору-
жен надземный переход.
Эти работы планируется
начать уже во втором по-
лугодии 2007 года.

В те же сроки будет ор-
ганизована новая схема
движения в районе храма
Святителя Иннокентия,
расположенного в излучи-
не Дмитровского шоссе и
Бескудниковского бульва-
ра. Здесь транспортный
поток планируется пере-
направить с Бескудников-
ского бульвара в сторону
Дмитровского шоссе че-
рез пока что закрытый
проезд, в обратном напра-
влении – по функциониру-
ющей дороге. Кроме того,
решится вопрос со съез-
дом с Дубнинской улицы в
ее начале на Дмитровское
шоссе через Верхнюю Ли-
хоборскую улицу с орга-
низацией двухстороннего
движения на всей протя-
женности Дубнинской
улицы. 

Второй этап реконст-
рукции затронет участок

Дмитровского шоссе от
Бескудниковского буль-
вара до Коровинского
шоссе. Здесь предпола-
гается расширить Дмит-
ровское шоссе до четы-
рех полос в каждую сто-
рону.

Наконец, третий пуско-
вой комплекс реконст-
рукции предусматривает
расширение до пяти по-
лос в обе стороны Дмит-
ровского шоссе на участ-
ке от 7-го автобусного
парка до 3-го Нижнелихо-
борского проезда. В ходе
реконструкции на Дмит-
ровском шоссе и на линии
Савеловской железной до-
роги появятся два новых
подземных пешеходных
перехода – у остановки
«Гостиница «Молодеж-
ная» и у остановки «Мага-
зин «Спортмастер».

Параллельно будут про-
водиться работы по рас-
ширению Бескудниковско-
го бульвара. Предстоит
также решить вопрос о
продлении Керамического
проезда до выезда на Сиг-
нальный проезд. Основ-
ные работы по Дмитров-
скому шоссе запланирова-
но завершить в 2009 году,
а весь комплекс реконст-
рукции транспортного со-
общения на этом участке
САО – до 2015 года.

«Я живу в Твери и работаю в филиале московско-
го предприятия. В местном фонде обязательного
медстрахования мне выдать полис отказались. Сказа-
ли, что не имеют права, потому что налоги за меня
должен платить работодатель, а он в Москве. И он же
должен мне там оформить полис. Так ли это?

Сергей БОРИСОВ, Тверь».

ПОЛИС - ЗА РАБОТОДАТЕЛЕМ
- Да, это так, - сообщил «МС» кандидат юридиче-

ских наук Юрий Жуков. - В соответствии с российским
законодательством страхователем работающих граж-
дан является работодатель, уплачивающий взносы на
ОМС за своих работников. Московский полис ОМС, ко-
торый вам должен оформить работодатель на основа-
нии договора, даст вам право получать медицинскую
помощь по программе ОМС и по месту жительства, и в
любом регионе России - он имеет силу на всей терри-
тории страны.

«В нашем городе в таких сферах, как ЖКХ, строительство, транспорт, за-
нято много мигрантов. Есть и специальная программа, регулирующая про-
цесс привлечения иностранной рабочей силы. Каковы основные парамет-
ры реализации этого документа и планы на ближайшую перспективу?

Сергей ВЕЛИЧКО, ЗАО».

РАБОЧИМ РУКАМ - БДИТЕЛЬНОЕ ОКО

КАК ПРОКОНТРОЛИРОВАТЬ ТЕЛЕФОНИСТОВ

ПО ДМИТРОВКЕ С ВЕТЕРКОМ
«Известно, насколько загружено Дмитровское шоссе.

Столичные власти давно обещают его реконструировать.
Недавно услышал, что уже есть и программа реконструк-
ции. Что она предусматривает?

Рафаил АВАНЕСЬЯН, САО».
«Задавал вам вопрос о пробке на пересечении Бескуд-

никовского бульвара и Дмитровского шоссе. Ответ полу-
чил, но очень короткий. Не могли бы вы написать об этом
подробнее?

И. ЛАРИОНОВ, САО».
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Реформа ЖКХ:8
О РЕФОРМЕ ЖКХ СЕГОДНЯ 
НЕ ГОВОРИТ РАЗВЕ ЧТО ЛЕНИВЫЙ. 
НО ЛЕНИВЫМ ЭТА ЗАДАЧА 
НЕ ПО СИЛАМ, ЗДЕСЬ НУЖНЫ ЛЮДИ ДЕЛА
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ЧТО ВОЛНУЕТ ЖИТЕЛЕЙ?

Открывая заседание, председатель об-
щественного совета, депутат Мосгордумы
Инна СВЯТЕНКО напомнила, что в округе
совет создал уже 13 общественных прием-
ных, которые ведут работу с гражданами.
Анализ обращений показал, что 20 процен-
тов вопросов, которые задают жители, ка-
саются деятельности ТСЖ и в целом разви-
тия самоуправления в жилищной сфере.
Людей интересуют связанные с этим юри-
дические вопросы, а также проблемы взаи-
модействия ТСЖ с окружными и районны-
ми властями.

- Многие представители ТСЖ, - отметила
Инна Святенко, - просят помощи - юридиче-
ской, консультационной. Мне кажется, на-
стал момент, когда общественности необ-
ходимо получить ответы на возникающие
вопросы. Сегодня мы постараемся обсу-
дить проблемы, которые непосредственно
касаются самоуправления, а также выпол-
нения требований нового Жилищного коде-
кса (ЖК) РФ. Этот документ является ос-
новным в жилищной сфере.

Затем слово было предоставлено члену
общественного совета, генеральному дире-
ктору ГУП «Центр поддержки объединений
жителей префектуры ЦАО» (ГУП ЦПОЖ)
Ирине СМИРНОВОЙ.

- Наступило время, - сказала она, - когда
о реформе ЖКХ не говорит разве что лени-
вый. И говорят, надо признать, по-разному:
кто хорошо, кто с ехидством. А большая
часть горожан, не успевших осознать и по-
нять происходящие в этой сфере перемены,
- с растерянностью. С того момента, как в
округе появились первые товарищества,
стало ясно: чтобы управлять домом, необ-
ходимо учиться. Поэтому и было создано
при префектуре специальное предприятие -
Центр поддержки объединений жителей.
Именно благодаря содействию центра чис-
ло ТСЖ в округе увеличивается: если в
2001 году их было 149, то сейчас зарегист-
рировано уже 523 товарищества.

В реформировании городского хозяйства
не может быть главных и второстепенных
моментов, реформа идет в нескольких на-
правлениях. И на любом из них она опира-
ется на ЖК РФ. В связи с этим в округе при-
няли целевую комплексную программу раз-
вития самоуправления граждан на период
2005 - 2007 гг. Основные ее разделы - соз-
дание условий для формирования и дея-
тельности ТСЖ, предоставление услуг в ре-
шении вопросов управления объектами
многоквартирного дома, информационно-
пропагандистская и методическая работа,
разрешение конфликтных ситуаций, реали-
зация распоряжений правительства Моск-
вы о проведении эксперимента по передаче
прав представления интересов города в до-
мах товариществ ГУП ЦПОЖ.

- Таким образом, - отметила Ирина Смир-
нова, - наша программа реально сложена
по «кирпичикам» проблем, требующих ком-
плексного решения.

ПЛОДЫ ПРОГРАММЫ

В рамках программы проведена деталь-
ная инвентаризация многоквартирных до-
мов на предмет определения доли государ-
ственной собственности, процентного соот-
ношения объединений жителей различных
организационно-правовых форм, итогов
проведения собраний по выбору способа
управления.

По заказу префектуры проведен социо-
логический опрос. При этом использова-
лись и обращения граждан по вопросам ре-
формы ЖКХ, и последовательное анкети-
рование в ходе бесплатных консультаций и
собеседований, а также при подготовке и
проведении собраний по выбору способа
управления многоквартирными домами.

Первый заместитель префекта ЦАО Еле-
на Васина и депутат Мосгордумы Инна Свя-
тенко регулярно встречаются с председате-
лями и управляющими ТСЖ. Цель таких
встреч – выявление положительного опыта
товариществ в управлении своими домами,
а также решение проблем ТСЖ прямо на
месте.

На базе ГУП ЦПОЖ создан методический
класс, где основам жилищного самоуправ-
ления обучаются не только инициативные
жители, председатели и управляющие това-
риществ, но и специалисты управ и ДЕЗов
районов.

В округе состоялась конференция «Ре-
форма жилищная, реформа коммуналь-
ная», где обсуждался широкий спектр воп-
росов, касающихся современного состоя-
ния и перспектив развития жилищного са-

моуправления. Участники конференции
поддержали инициативу создания неком-
мерческой общественной организации
«Клуб ТСЖ» и учреждении его печатного
органа. В итоге 1 августа 2006 года клуб
был зарегистрирован.

- Он позволил наладить открытый диалог
власти с наиболее активной частью населе-
ния, - сказала Ирина Смирнова. – По сути
дела, это новая форма частно-государст-
венного партнерства. У «Клуба ТСЖ» есть
сайт, где жители могут задать вопросы и
получить ответы на них, не выходя из дома.
Уже спустя неделю после регистрации сай-
та можно сказать, что он оказался весьма
интересным, актуальным и востребован-
ным информационным ресурсом. В клубе в
постоянном режиме анализируются и обоб-
щаются проблемы, которые возникают у то-
вариществ в процессе управления своими
домами. Результат обобщения непременно
обсуждается на круглых столах, куда при-
глашаются представители городских струк-
тур. Тематика таких встреч определяется
исключительно по результатам опросов

членов клуба. В настоящий момент клуб
объединяет 57 товариществ. Только в про-
шлом году здесь проведено 22 семинара, а
также 520 бесплатных консультаций, в ходе
которых необходимую им информацию по-
лучили более 2,5 тыс. человек. Оказано со-
действие в регистрации 14 ТСЖ, с помо-
щью клуба проведено более 70 собраний по
выбору способа управления многоквартир-
ными домами.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ ГОРОД?

Постановлением правительства Москвы
№398 от 22 мая 2007 года утверждена ком-
плексная городская программа поддержки
и развития ТСЖ на 2007 – 2009 гг. О целях
и задачах программы рассказала началь-
ник отдела по работе с ТСЖ и жилищными
объединениями управления Департамента
жилищной политики и жилищного фонда в
ЦАО Наталья МАКЕЕВА. Прежде всего
речь идет о стимулировании рациональных
форм управления многоквартирными дома-
ми и вовлечении собственников жилья в
процесс управления своим имуществом.

- Особенность программы в том, что по-
вышается ответственность отраслевых и
территориальных органов власти в части
формирования комплексов недвижимого
имущества, - отметила Наталья Макеева. –
Приоритеты программы – содействие фор-
мированию и деятельности ТСЖ, обеспече-
ние их экономической привлекательности,
упорядочение работы городских ведомств
по созданию соответствующей нормативно-
правовой базы, развитие в городе рынка
жилищно-коммунальных услуг и полный пе-
реход на договорные отношения в сфере
жилищного хозяйства, снижение уровня
бюджетного финансирования на содержа-
ние жилищного фонда.

Что же конкретно предлагает город това-
риществам? Во-первых, определение со-

става общего имущества в многоквартир-
ных домах, где товарищества уже действу-
ют или их создание предполагается. Во-
вторых, первоочередной порядок проведе-
ния в таких домах капитального ремонта.
В-третьих, обеспечение товариществ, упра-
вляющих многоквартирными домами, не-
жилыми помещениями для обеспечения их
деятельности. Причем это может быть сде-
лано путем перевода освободившихся жи-
лых помещений, являющихся собственно-
стью города, в нежилой фонд.

Кроме того, предусмотрены меры по воз-
врату из незаконного владения помещений,
относящихся к общему имуществу много-
квартирных домов, в которых созданы или
создаются ТСЖ, ЖК и ЖСК. Предполагает-
ся также в первоочередном порядке форми-
ровать земельные участки, на которых рас-
полагаются управляемые товариществами
и кооперативами дома. Город намерен так-
же содействовать товариществам в изыска-
нии дополнительных источников самофи-
нансирования за счет рационального ис-
пользования общего имущества.

Программа предусматривает содействие
тем товариществам, которые приняли дома
в управление и намерены в соответствии с
решением общего собрания членов ТСЖ
реализовать свои права и законные интере-
сы в части проведения капитального ремон-
та и реконструкции. Город будет способст-
вовать объединению ТСЖ в ассоциации с
целью организации управления нескольки-
ми компактно расположенными домами,
объединенными общей инженерной инфра-
структурой. В целях обеспечения сохранно-
сти жилищного фонда будет активизирован
и процесс страхования жилых помещений и
общего имущества собственников помеще-
ний в домах, находящихся в управлении
ТСЖ, ЖК и ЖСК.

ТОВАРИЩЕСТВО ИНВЕСТОРОВ

Для ЦАО весьма актуальна проблема ре-
конструкции и капитального ремонта ветхо-
го и аварийного жилищного фонда. В соот-
ветствии с законодательством собственни-
ки, приняв решение на общем собрании,
могут своими силами провести капиталь-
ный ремонт или реконструкцию дома. Такой
подход, во-первых, экономит бюджетные
средства и, во-вторых, позволяет исклю-
чить возникновение конфликтов при отсе-
лении и выводе собственников и арендато-
ров из ветхого и аварийного фонда. По сути
дела, это один из видов инвестиционного
процесса. Товарищества выступают здесь
не как профессиональные инвесторы, а ин-
весторы в силу закона. Когда ТСЖ прини-
мает на себя обязательства по восстанов-
лению дома, это выгодно прежде всего ор-
ганам власти. Ведь таким образом с город-
ского бюджета снимается задолженность
по капитальным работам, которые не были
проведены ранее. Естественно, в ЦАО та-
кая позиция собственников всячески под-
держивается.

На данный момент в округе четыре объ-
екта должны реконструироваться за счет
средств ТСЖ. По трем из них уже приняты
постановления правительства столицы.
Это ТСЖ «Сверчков переулок,10», ТСЖ
«В Кисловском переулке» и ТСЖ «Брюсов
переулок, 2/14». Проект распорядительно-
го документа по ТСЖ «Солянка 1/2-1» в
настоящее время проходит согласование
в городских структурах. По сути дела, эти
объекты являются экспериментальными,
поскольку на уровне города отсутствует
нормативно-правовое регулирование реа-
лизации прав ТСЖ на реконструкцию и ка-
питальный ремонт многоквартирных до-
мов, которыми они управляют.

О том, как развивается этот процесс, на
заседании общественного совета расска-
зал председатель правления ТСЖ «Со-
лянка 1/2-1» Игорь ЕВДОКИМОВ, который
возглавляет также НП «Клуб ТСЖ».

- Когда собственники помещений, - ска-
зал он, - имеют возможность найти инве-
стиционную составляющую в своем доме
и договориться между собой о проведении
реконструкции за счет внебюджетных
средств, это не только решение проблем
отдельного дома и его жителей, но еще и
снижение нагрузки на городской бюджет.
В центре столицы практически каждый
дом обладает инвестиционной привлека-
тельностью. За счет этого и можно прово-
дить капитальный ремонт, ремонтно-рес-

таврационные работы и реконструкцию. И
это интересно самим жителям. Огромная
проблема старого жилищного фонда, ко-
торый сегодня невозможно передать ТСЖ
в надлежащем виде, может быть решена
за счет внебюджетных средств. Опираясь
на поддержку префектуры ЦАО и депута-
тов Мосгордумы, мы надеемся, что в ско-
ром времени будет принят документ, пре-
дусматривающий преференции для ТСЖ,
которые готовы взять на себя ответствен-
ность и вести финансирование капиталь-
ного ремонта за счет внебюджетных
средств.

Такие преференции действительно не-
обходимы. Ведь сейчас, принимая в упра-
вление и эксплуатацию фактически ава-
рийный дом, ТСЖ попадает в ситуацию,
когда затраты по капитальному ремонту
не подлежат компенсации.

СКОЛЬКО ПЛАТИТЬ ВЕТЕРАНАМ?

Председатель совета ветеранов ЦАО
Павел КОСЕНКО обратил внимание на су-
губо социальный аспект развития жилищ-
ного самоуправления:

- Здесь никто не сказал о тех людях, кото-
рые сейчас, как говорится, доживают свой
век в таких домах и которые не в состоянии
будут оплачивать все то, что предъявит им
собственник. Участники Великой Отечест-
венной войны в Москве освобождены от оп-
латы коммунальных услуг. А что будет, если
законодательство изменится? Где участник
войны найдет сумму, которая необходима
на оплату налогов, расходов по ремонту и
вообще всего, что относится к этому дому?
У меня просьба к членам общественного
совета и руководителям ЦАО: не лишите
участников войны прав на те льготы, кото-
рыми они пользуются. Кроме того, надо по-
думать еще и о 173 тысячах пенсионеров,
которые живут на территории округа. У
этой категории людей пенсии очень низкие.

Выступивший затем председатель правле-
ния ТСЖ «Эксклюзив» Семен БАГДАСАРОВ
по существу ответил на вопрос о ветера-
нах:

- У нас, например, ветераны войны в
среднем платят за трехкомнатную кварти-
ру 200 – 250 рублей, а некоторые - и 120.
Кроме того, мы оказываем помощь совету
ветеранов Басманного района.

Однако основную часть своего выступ-
ления Семен Багдасаров посвятил эконо-
мическим проблемам ТСЖ.

- Необходимо решить очень серьезную
проблему обеспечения ТСЖ оборотными
финансовыми средствами, - отметил он.
– Еще года три назад мы прекратили пра-
ктику поборов с жителей. У нас созданы
резервные ремонтные фонды, которые
позволяют нам осуществлять какие-то
мероприятия. Но этих средств недоста-
точно, если вести речь о капитальном ре-
монте или строительстве, о пристройках
и т.д. Здесь, наверное, надо использо-
вать возможности таких инвестиционных
институтов, как банки. Поскольку в обще-
ственном совете есть представители ас-
социации банков, можно этот вопрос ре-
шить, особенно если учесть, что в ТСЖ
есть какая-то недвижимость, имеющая
залоговую стоимость. Просто заниматься

ТСЖ ИНВЕСТИРУЮТ В БУДУЩЕЕ

На территории ЦАО действуют 1720 объедине-
ний жителей различных организационно-право-
вых форм, включая 523 товарищества собст-
венников жилья (ТСЖ). Это треть всех товари-
ществ, созданных в столице. В 278 многоквар-

тирных домах ТСЖ самостоятельно осуществ-
ляют управление. Развитию самоуправления
граждан в жилищной сфере и было посвящено
недавнее заседание общественного совета при
префекте округа.

Принимая в управление и эксплуатацию фактически аварийный дом, ТСЖ попадает в
ситуацию, когда затраты по капитальному ремонту не подлежат компенсации
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У СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ ПРОДОЛЖАЮТ

НЕЗАКОННО ИЗЫМАТЬ ПОДВАЛЫ, 
А МИНИСТЕРСКИЙ «ВОЗ», ПРИЗВАННЫЙ

«ВЫВЕЗТИ» ПРОБЛЕМУ, И НЫНЕ ТАМ...
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ ОТМЕНЯТ

Основой обсуждения послужил
доклад заместителя министра
регионального развития Юрия 
ТЫРТЫШОВА. Напомнив, что «ак-
тивное» реформирование отечест-
венного жилищно-коммунального
хозяйства продолжается уже пятна-
дцать лет, Юрий Павлович признал,
что «есть еще очень серьезные за-
дачи и проблемы в этой сфере» и
сформулированы они в «Комплексе
мероприятий по реформированию
жилищно-коммунального хозяйства
Российской Федерации на 2007-
2008 годы». Комплекс состоит из
пяти задач: развития инициативы
собственников жилья и создания
эффективных управляющих компа-
ний; развития конкурентных отно-
шений в сфере управления и обслу-
живания многоквартирных жилых
домов; развития государственно-ча-
стного партнерства; совершенство-
вания тарифной и бюджетной поли-
тики и социальной защиты граждан.

На первое место по важности вы-
несена инициатива собственников
жилья как палочка-выручалочка ре-
формы. По мнению Ю. Тыртышова,
для развития вышеозначенной ини-
циативы, а также для создания эф-
фективных управляющих компаний
необходимо – на федеральном
уровне – законодательно исключить
налог на прибыль со средств, соби-
раемых на капитальный ремонт;
внести изменения в Налоговый ко-
декс РФ; продумать способы совме-
стного участия в финансировании
капитального ремонта собственни-
ков жилья и бюджетов всех уровней.
На региональном уровне для стиму-
лирования инициативы собственни-
ков тоже есть пути: во-первых, нуж-
но оказать бюджетную поддержку
по компенсации затрат на создание
ТСЖ; во-вторых, необходимо ре-
шить проблемы, связанные с пере-
числением средств от аренды чер-
даков и подвалов, от размещенной
на домах рекламы на расчетные
счета ТСЖ; в-третьих, организовать
подготовку кадров для руководите-
лей ТСЖ и управляющих компаний
и, наконец, оформить в собствен-
ность ТСЖ земельные участки, на-
ходящиеся под жилыми зданиями.

Что касается освобождения ТСЖ
от налога на прибыль, то здесь есть
подвижки – законопроект о внесе-
нии изменений в часть 2 Налогово-
го кодекса РФ подготовлен ко вто-
рому чтению в Государственной ду-
ме. В июне Дума должна принять
решение об освобождении ТСЖ от
налога на прибыль.

Разработан правительством и
законопроект, упрощающий проце-
дуры регистрации ТСЖ. Он исклю-
чает регистрацию товариществ в
органах Росрегистрации - этим зай-
мется налоговая служба.

По предложению Президента РФ
будет создан фонд реформирова-
ния ЖКХ. Цифры известны: 100
млрд. рублей отпущено для ликви-
дации аварийного жилья и 150
млрд. рублей – на капитальный ре-
монт. Фонд будет создаваться от-
дельным федеральным законом.
Создана рабочая группа. Идет об-
суждение.

Планируется внесение измене-
ний в ст. 16 закона «О введении в
действие ЖК» в части установле-
ния сроков и проведения кадастро-
вого учета земельных участков под
многоквартирными домами без
взимания платы с собственников
помещений. Деление земельных
участков для ТСЖ будет вестись за
счет муниципалитетов.

КОНКУРЕНЦИЮ РАЗОВЬЮТ

Как известно, одной инициатив-
ности граждан мало – нужна конку-

ренция в сфере управления и об-
служивания многоквартирных жи-
лых домов. Для этого – на феде-
ральном уровне – необходимо орга-
низовать контроль за соблюдением
действующего законодательства. В
регионах – заняться реорганизаци-
ей убыточных муниципальных
предприятий, действующих в сфе-
ре управления, содержания и ре-
монта многоквартирных домов.

Что сделано? На федеральном
уровне подготовлены и будут вне-
сены в июле в Правительство РФ
предложения по созданию в соста-
ве Минрегиона отдельного подраз-
деления по координации работ Го-
сударственной жилищной инспек-
ции субъектов РФ. Уже в июне Мин-
региона представит в Правительст-
во РФ проект постановления о вне-

сении изменений в постановление
правительства № 75 от 6 февраля
2006 г., согласно которому Феде-
ральная антимонопольная служба
будет жестче контролировать про-
ведение органами самоуправления
открытых конкурсов по управлению
многоквартирными домами.

ПАРТНЕРАМ ПОМОГУТ

Третья названная Ю. Тыртышо-
вым задача реформирования ЖКХ
– развитие государственно-частно-
го партнерства. Для ее решения
предстоит – на федеральном уров-
не – реализовать концессионное
законодательство и провести нако-
нец финансовое оздоровление ор-
ганизаций коммунального комплек-
са. На региональном уровне пред-
стоит внедрить государственную
регистрацию прав на недвижимое
имущество, относящееся к систе-
мам коммунальной инфраструкту-
ры, находящееся в муниципальной
собственности. Что сделано для
этого? Минрегиона подготовило
проект федерального закона «О
финансовом оздоровлении». 23 ап-
реля он внесен в Госдуму. 13 июня
рассмотрен в первом чтении. Гото-
вит Минрегиона и рекомендации по
государственной регистрации прав
на недвижимое имущество, относя-
щееся к системам коммунальной
инфраструктуры, находящейся в
муниципальной собственности.

ЧАСТНЫЕ ВОПРОСЫ

Рассказал заместитель минист-
ра и о том, как будет усовершенст-
вована тарифная и бюджетная по-
литика, о социальной защите граж-
дан – субсидиях, персонифициро-
ванных счетах и проч. Одним сло-
вом, доклад выглядел стройным и
логичным.

Но присутствующих интересова-
ли частности. Например, министра

регионального развития – пробле-
ма расселения аварийных домов.
Площадь аварийного жилищного
фонда 11244 млн. кв. метров, на ко-
торых проживают 668500 человек.
Срок расселения ограничен пятью
годами. Выделено, как известно,
100 млрд. рублей. Какое жилье по-
лучат люди взамен аварийного?

Средства на приобретение жи-
лья будут направляться на первич-
ный рынок, заявил Ю. Тыртышов,
дабы не стимулировать рост стои-
мости жилья на вторичном рынке.
Деньги на капитальный ремонт вы-
делят из федерального и регио-
нального бюджетов – пополам.
Вместе с тем кое-что придется доп-
латить и собственникам: 10 процен-
тов затрат.

- По нашим расчетам, - подчерк-
нул Юрий Павлович, - чтобы капи-
тально отремонтировать весь жи-
лищный фонд, нужно значительно
больше средств, чем 300-400 млрд.
рублей. Это триллионы рублей –
даже не хочется называть цифры.

Понятно, что ни один бюджет эти
затраты не потянет. Главное, запус-
тить механизм, чтобы средства гра-
ждан, средства бизнеса шли на
восстановление жилищного фонда.
Перечень будет ограничен, но в нем
будут такие работы, как кровля, фа-
сады, лифтовое хозяйство, гидро-
изоляция фундаментов. Решение
на стадии обсуждения.

Возник вопрос и о субсидиях. Как
известно, государство помогает ма-
лоимущим, особенно пенсионерам,
и доплачивает за них за жилье. Но
– за определенную площадь. И вот
теперь, когда мы вплотную прибли-
зились к стопроцентной квартпла-
те, что будет с малоимущими, кто
имеет излишки жилья?

Понимая деликатность вопроса,
Ю. Тыртышов прибег к сложным
дипломатическим формулировкам,
смысл которых таков: не можешь
платить за большую квартиру – пе-
ребирайся в меньшую. Но где взять
столько меньших?

- Другого механизма у нас нет, -
развел руками заместитель мини-
стра. – Давайте думать.

- У меня нет ясности по ряду воп-
росов, - вступила в обсуждение де-
путат Государственной думы Гали-
на ХОВАНСКАЯ. - Вопрос номер
один: кто получатель средств фон-
да: муниципальная власть, управ-
ляющая компания, ТСЖ или они
пойдут на персонифицированные
счета граждан? И не скажет ли пос-
ле этого государство: теперь мы
вам ничего не должны, сами делай-
те ремонт как собственники?

- Рассматривается предложение,
согласно которому получателями
средств должны стать ТСЖ, - отве-
тил г-н Тыртышов. - Причем расхо-
дование денег, особенно феде-
ральных, будет жестко контролиро-
ваться.

- Какова процедура принятия ре-
шения о ремонте каждого конкрет-
ного дома?

- Будут составляться программы,
как в целом по субъекту, так и по
отдельным муниципальным обра-
зованиям. Будет выработана систе-
ма индикаторов оценки – это сдела-
ет фонд. Затем он же доведет эти
индикаторы до субъектов, субъек-
ты – до муниципалитетов. Прини-
мать решение о ремонте будет
ТСЖ.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Его высказал председатель ко-
митета по толерантности и свобо-
де слова Общественной палаты
РФ, директор Института этноло-
гии и антропологии им. Н.Н. Мик-
лухо-Маклая РАН, профессор Ва-
лерий ТИШКОВ.

- Президент, встречаясь недав-
но с руководством Общественной
палаты, попросил подключиться к
проблеме аварийного жилья, -
сказал Валерий Александрович. -
Проблема общественная. Старое
жилье – это в основном старые го-
родские застройки, где квартиры
очень дорого стоят. Прибегну к
примеру. Недавно одна моя кол-
лега, чья квартира в аварийном
доме на Петровке стоит около
миллиона долларов, спросила:
«Может, мне подождать, не прода-
вать ее? Ее отремонтируют, про-
дам за полтора миллиона». Это
так сказать культурологическое
наблюдение, но я бы призвал при-
слушаться. Да, интересы сотруд-
ницы мне близки. Но интересы го-
сударства в данном случае не ме-
нее важны. Поэтому я хотел бы
предупредить: надо учесть част-
ную стратегию граждан, которая
далеко не совпадает с коллектив-
ными интересами. На самом деле,
если смотреть на цифры количе-
ства нуждающихся семей, ситуа-
ция не такая уж катастрофичная.
Более того, если мы вычтем тех, у
кого есть вторые квартиры, то
картина будет иной. Все эти тонко-
сти нужно проанализировать, ина-
че мы вбухаем деньги, может
быть, решим проблему, но за счет
рядовых налогоплательщиков. Мы
готовы провести исследование.
Одной статистикой проблему не
решить.

- Почему не анализируем случаи,
когда незаконно переданы в собст-
венность технические подвалы? –
немедленно подхватила мысль о
необходимости анализа ситуации
Галина Хованская. - Почему не ме-
няем норму статьи 181 Гражданско-
го кодекса, которая не позволяет
ТСЖ вернуть свой подвал? Как без
него эксплуатировать дом? Осо-
бенно в аварийных ситуациях. Тут
не до жиру – быть бы живу. Причи-
ну могу назвать: отсутствие доку-
ментации по учету этих объектов.
Занимается этой проблемой Мини-
стерство экономического развития,
срок был намечен – ноябрь 2006 го-
да. Но воз и ныне там. Из-за этого
продолжается массовое изъятие
подвалов у собственников помеще-
ний. И не только в Москве – письма
идут со всей России. Чем дороже
регион, тем больше таких фактов...

И последнее. ТСЖ – не панацея
от всех наших бед. Нужно срочно
готовить профессионалов-управ-
ленцев. У нас не создается конку-
рентная среда потому, что не из ко-
го создавать. Мы говорим только о
защите граждан от мошеннических
управляющих компаний, но нужно
задуматься и о разработке закона
об управляющих компаниях или
предпринимателях без образова-
ния юридического лица, которые
могут предоставлять услуги по уп-
равлению. Надо подумать об их за-
щите. И, наконец, надо провести
второе чтение закона о саморегу-
лируемых организациях, чтобы они
могли создать свое сообщество на
основании закона. Это важнейшая
проблема – без самоорганизации
инициативных людей мы не сдви-
нем реформу ЖКХ с места...

Василий ДВОРЫКИН

сбором денег с жителей нецелесообраз-
но. Один может внести тысячу рублей,
другой – миллион. И как в дальнейшем
нам определять эти вклады? Западный
опыт показывает, что в таких ситуациях
появляются просто владельцы домов, вы-
купающие соответствующие права на оп-
ределенное время. При этом они получа-
ют какие-то проценты, и в результате
можно говорить уже о своеобразной ком-
мерческой деятельности. Эти моменты
надо учитывать.

По мнению Семена Багдасарова, ТСЖ
может быть эффективным инструментом
управления, если в этот процесс вовлече-
но большое количество собственников.

- Но очень важна, - подчеркнул он, - эко-
номическая составляющая управления.
На это, наверное, и нужно сделать упор.

КОЛИЧЕСТВО – НЕ САМОЦЕЛЬ

Подвела итог состоявшемуся обсужде-
нию первый заместитель префекта ЦАО
Елена ВАСИНА. Она, в частности, напом-
нила, что именно ЦАО можно считать пер-
вопроходцем в сфере развития самоупра-
вления в жилищной сфере. Именно здесь
были созданы первые ТСЖ, соответству-
ющая окружная программа в 1996 году
была положена в основу программы об-
щегородской.

- Однако форсированное создание но-
вых товариществ никогда не было для нас
самоцелью, - подчеркнула Елена Васина.
– Да, их можно быстро насоздавать, заре-
гистрировать документы. Но что будет
дальше? Сегодня мы видим, что в первую
очередь надо отрабатывать экономиче-
ские модели функционирования ТСЖ.

По мнению Елены Васиной, необходимы
стимулы, которые позволят товарищест-
вам решать насущные для них проблемы,
связанные с ремонтом и эксплуатацией
жилищного фонда.

- Если нет у государства денег, - под-
черкнула она, - оно должно расплачивать-
ся своими правами на распоряжение теми
или иными ресурсами в каждом конкрет-
ном случае.

Далее Елена Васина обозначила те пре-
пятствия, которые стоят на пути эффектив-
ного стимулирования деятельности ТСЖ.
Это, во-первых, отсутствие преференций
для ТСЖ, которые выступают в роли инве-
стора. Во-вторых, нет пока механизма на-
копления средств, выделяемых на проведе-
ние капитального ремонта. Третий сдержи-
вающий фактор – отсутствие процедуры
подготовки и реализации капитальных и
реконструктивных работ за счет  средств
ТСЖ. Не выработана еще и практика стра-
хования общего имущества в многоквар-
тирном доме. Имеются в виду гарантии
компенсации расходов, связанных с устра-
нением аварийных ситуаций.

- Данные обстоятельства, - сказала Еле-
на Васина, - не способствуют ускорению
выполнения целевой программы развития
жилищного самоуправления и в ЦАО, и в
целом по городу. Сейчас с учетом нового
ЖК РФ необходимо проработать норма-
тивную базу в части эффективной реали-
зации проектов по капитальному ремонту
и реконструкции домов ТСЖ, обустройст-
ва чердачных и подвальных помещений в
интересах жителей. На примере экспери-
ментальных объектов необходимо разра-
ботать процедуру подготовки и реализа-
ции капитальных и реконструктивных ра-
бот за счет средств ТСЖ для последую-
щего утверждения ее правовым актом
правительства Москвы. В комплексе ок-
ружной инфраструктуры ЦАО мы уже на-
чали работу по подготовке проектов соот-
ветствующих документов.

Петр ПОЛЫНОВ

ПАЛОЧКА-ВЫРУЧАЛОЧКА - 
ИНИЦИАТИВА СОБСТВЕННИКОВ
На коллегии Министерства регионального раз-
вития РФ обсудили реформу ЖКХ на ближай-
шие два года. Жить, похоже, станет интересней.

Клуб «ТСЖ», созданный в ЦАО, помог власти
наладить открытый диалог с наиболее активной
частью населенияФ
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Инициатива собственников жилья- главное условие успеха в реформе ЖКХ
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Жители, установившие в квартирах
приборы учета горячей и холод-
ной воды, наглядно убедились в

финансовой выгоде при оплате за воду по
факту ее использования. Правда, есть од-
но «но» - снимать каждый месяц показа-
ния счетчиков и информировать об этом
единый информационно-расчетный
центр достаточно хлопотно. Три месяца

назад начался городской эксперимент по
вводу системы беспроводной передачи
данных с квартирных счетчиков воды не-
посредственно в ЕИРЦ. В каждом округе
столицы были выбраны опытные зоны.
Первый заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов посетил
Южный округ, где объектом эксперимен-
та стал дом 13 по улице Генерала Белова
в районе Орехово-Борисово Северное. 

Цель эксперимента – определить эф-
фект экономии при использовании граж-
данами приборов учета воды и разрабо-
тать автоматизированную передачу дан-
ных в ЕИРЦ района. В перспективе подоб-
ный опыт будет использован для органи-
зации общегородской системы. Данные
будут поступать единому оператору в еди-
ный центр сбора информации (ЕЦСИ), а
оттуда – в столичные префектуры и Де-
партамент ЖКХ и благоустройства города
Москвы.

На примере опытного объекта факти-
ческий средний расход холодной и горя-
чей воды на квартиру снизился соответст-
венно на 34 и 37 процентов. Сейчас плата
за использованную воду начисляется в
основном из расчета показателей прибо-
ров, установленных в доме. Но именно
квартирные приборы учета дают реаль-
ную экономию, которая в конкретном экс-
периментальном доме составила 56600
рублей. Внедрение беспроводной систе-
мы позволит оперативно и, главное, дос-
товерно проанализировать потребление
ресурсов в ЖКХ, реализовать справедли-
вое распределение оплаты за использо-
ванную воду между проживающими в до-

ме и освободить граждан от ежемесячных
посещений ЕИРЦ.

Во что обойдется такое удовольствие
жителям? Установка прибора учета воды
в среднем составит 4-5 тысяч рублей, а
квартирного абонентского комплекта,
предназначенного для сбора, хранения и
передачи данных, - 2570 рублей при ус-
ловии стопроцентного подключения

квартир дома или подъезда. Практика
показывает, что вложенные средства оку-
паются очень быстро. 

Сейчас новые дома сдаются с уже уста-
новленными водосчетчиками. Но жильцы
забывают проинформировать расчетные
службы о том, сколько воды они израсхо-
довали, а в ЕИРЦ таких данных нет. Новая
система сообщит нужные показатели, и
данные будут автоматически включены в
квитанцию об оплате коммунальных пла-
тежей. К тому же беспроводная система
имеет страховочный уровень безопасно-
сти. Она сразу сообщит на пульт операто-
ра о стороннем вмешательстве, потому
доморощенных умельцев, пытающихся
отключить счетчик, постигнет неудача.

- Подводя итоги трехмесячного экспе-
римента в Орехове-Борисове Северном, -
отметил Петр Аксенов, - можно сказать,
что опыт беспроводной передачи данных в
ЕИРЦ удался. Его внедрение будет обсуж-
даться на уровне города, и, когда струк-
турная схема системы сбора и передачи
данных будет утверждена, каждый житель
столицы сможет подключиться к беспро-
водному обслуживанию сети приборов
расхода воды. Назвать конкретные сроки
перехода на беспроводное обслуживание
приборов учета в столице пока сложно.
Мы проводим конкурсы среди компаний,
ищем оптимальные пути решения этого
вопроса. Одно могу сказать, кто хочет эко-
номить, тот прилагает усилия и добивает-
ся конкретных результатов. Эксперимент в
Южном округе подтверждает это. Наша
задача – добиться взаимной выгоды и
удобства в обслуживании населения.

Галина КОЛЕСНИКОВА

10 Свет и тени
ЭКСПЕРИМЕНТ ПО ПРИМЕНЕНИЮ ПРИБОРОВ
УЧЕТА ПОКАЗАЛ: СРЕДНИЙ РАСХОД ВОДЫ
СНИЖАЕТСЯ БОЛЬШЕ ЧЕМ НА ТРЕТЬ. 
ВАШИ ДЕНЬГИ - В ВАШИХ РУКАХ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

Москва задыхается от миллионов автомоби-
лей, множащихся, как саранча. Самое гру-
стное, что конца-края этому нашествию не

видно. Парализованные безнадежными пробками
московские улицы и проспекты стали притчей во
языцех. А теперь задумайтесь, куда все это метал-
лическое стадо разбредается на ночлег? Острей-
шая нехватка гаражей и цивилизованных парковок
- непроходящая «головная боль» столичных вла-
стей.

Проблема рождает порочный принцип домино,
когда одна падающая костяшка сваливает сосед-
нюю, и далее по цепочке. Нет гаражей - машины за-
лезают на клумбы и газоны, уничтожая зеленые на-

саждения и блокируя тесные
дворы. Через загроможден-
ный автомобилями двор не
продраться «скорой» и по-
жарным. Наконец, хаотичное
скопище неохраняемых же-
лезных коней - объект повы-
шенного внимания всевоз-
можного лихого люда.

Выход один - больше пар-
кингов, хороших и разных.
Мы побывали в одном их

строящихся многоместных гаражей, что возводится
на 8-й улице Соколиной Горы (ВАО).

Большой высотный разноуровневый дом уже вы-
веден «под ключ» и ждет новоселов. Совсем немно-
го до полной готовности осталось и гаражу на 304
машиноместа, расположенному в стилобатной час-
ти здания.

За автоматическими воротами - несколько со-
единенных между собой просторных залов. Первое,
что бросается в глаза, - ажурные конструкции из се-
ребристой дюрали, похожие на большие стеллажи.
Собственно, это стеллажи и есть. Только для авто-
мобилей. Монтаж и установку ведет ООО «Атикс-
Подъёмтехник».

- Что, хрупким кажется? - улыбается бригадир
монтажников Юрий Кафтайкин. - Ничего подобно-
го! Конструкция очень прочная, комплектующие по-
ставляет немецкая фирма WOHR. На танк, конечно,
не рассчитана, но любую легковушку выдерживает
вполне надежно. Эти секции, кстати, можно монти-
ровать и на семь, и на восемь этажей.

Принцип действия диковинного стеллажа-гаража
чем-то напоминает детскую игрушку «пятнашки»,
где одна ячейка всегда свободна. Вы вставляете
электронный ключ в приемно-считывающее уст-
ройство, загоняете машину на свободную ячейку, а
дальше умный паркинг при помощи ленты-транс-
портера переместит ее на определенное место или,
если ваше место наверху, отвезет ее на гидравличе-
ский лифт-подъемник, который и поднимет авто на
нужный этаж.

Современный многоместный гараж - это не про-
сто стоянка для машин, это еще и сложный инже-
нерный комплекс. Всей инженерной начинкой здесь
занимается фирма CBKв с почти двадцатилетним
стажем подобных работ.

- Мы отвечаем за проводку водопровода, канали-
зации, монтируем и устанавливаем автоматические
системы вентиляции и дымоудаления, - рассказы-
вает ее генеральный директор Владимир Черны-

шёв. - Установили систему пожарной сигнализации,
реагирующую на повышенную температуру, задым-
ленность и превышение норм по СО. Некоторые
компоненты, например, короба воздуховодов и се-
тевое оборудование изготавливаем на собственных
производственных мощностях. Здесь работали
около сорока наших специалистов, и сегодня мы
свой фронт работ завершили.

Очень важный фактор, существенно влияющий
на стоимость машиноместа, - компактность гаража.
При сказочной стоимости золотой московской зем-
ли гаражи должны расти вверх, а не вширь. Сниже-
ние себестоимости сегодня едва ли не главная зада-
ча в гаражном строительстве, а поэтому будущее -
именно за многоярусными паркингами. 

По мнению Владимира Петровича, заниматься
строительством конкретного объекта должны не
двадцать фирм разной специализации, а одна-
две. За одной - все общестроительные работы и
инженерия, другая отвечает за монтаж подъемных
механизмов. Причем, работы необходимо произ-
водить своими силами, а не руками нанятых мел-
ких субподрядчиков, на что СВКв и ориентирова-
на. Этим решается сразу ряд проблем: и коллек-
тивная ответственность за весь объект, а не за его
отдельные участки, и исключение низкопрофес-
сиональных фирм-однодневок, ни о чем, кроме
сиюминутной выгоды, не помышляющих, и пла-
новое, ритмичное обеспечение фронта работ под
эгидой единого, серьезного заказчика, как, на-
пример, правительство Москвы. Может быть,
именно это позволит строить действительно на-
родные гаражи в рамках одноименной городской
программы?..

Александр  ЧУДАКОВ

Рано утром 14 июня на бульваре
Дмитрия Донского выпускники ав-
тошколы сдавали экзамен по вож-

дению. Было жарко, ждать своей очереди
приходилось долго, но никто из экзаме-
нуемых не скучал – ведь на их глазах раз-
вернулось настоящее шоу: на соседней
площадке проходил конкурс водителей
уборочных машин. Выполнение огромны-
ми поливалками «фигур высшего пило-
тажа» - зрелище захватывающее!

В окружном этапе конкурса професси-
онального мастерства «Московские мас-
тера» участвовало пять подрядных орга-
низаций ЮЗАО: ДРСУ, «Трансстромсер-
вис», ТСО «Труд», «Экоремстрой» и ЗАО
«Спектр». Это основные организации, за-
нимающиеся уборкой магистралей и ре-
монтом дорожного покрытия в ЮЗАО. В
каждой из них был проведен собствен-
ный конкурс, определен лучший води-
тель, которому и была дана путевка на
окружной этап. 

И вот теперь эти пять водителей сто-
яли возле своих оранжевых поливомо-
ечных машин и, заметно волнуясь, жда-
ли, пока жюри даст сигнал начинать. Но
сначала им пришлось пройти жеребьев-
ку - бумажку с номером «1» вытянул
Константин Горбунов (ДРСУ). Он и вы-
полнил первым комплекс упражнений,
которые, надо заметить, были не самые
простые.

Сначала предстояло убрать тщательно
рассыпанный щебень с дороги и очистить
лотковую часть, затем пройти «змейку»
между яркими конусами - дорожными
ремонтными знаками, а потом поочеред-
но – передом и задом – въехать в импро-
визированный гараж, сделанный из тех
же дорожных знаков.

Первому всегда тяжелее остальных,
поэтому идеально справиться с заданием
водителю-первооткрывателю не удалось.
Чтобы как следует промыть один и тот же
участок дороги, он сдавал машину задом,
а ведь на реальной проезжей части, по
которой несутся автомобили, это сделать
крайне сложно. По правилам нужно раз-
вернуться. К тому же водитель не вклю-

чил желтый маячок на крыше машины и
не сигналил перед началом движения,
что опять-таки необходимо делать сог-
ласно правилам. 

Зато второй участник – Равиль Алабер-
дин («Трансстромсервис») прошел испы-
тание практически идеально: и сигналил
вовремя, и воду экономил – включал
только на время мытья, и дорогу убрал
чисто. Действовал уверенно, четко. Вол-
нение прорвалось лишь пару раз, когда
излишне резко нажал на тормоз. 

Остальные участники прошли кон-
курс более-менее ровно. Ошибки, кста-
ти, совершали похожие – то не до кон-
ца въедут в «гараж», то, наоборот, так

глубоко, что будь там стена – снесли
бы! А вот «змейку» все выполнили иде-
ально – еще бы, с нашим оживленным
движением и диким количеством авто-
мобилей, припаркованных в самых не-
ожиданных местах, водитель просто
обязан уметь виртуозно лавировать на
своей машине.

Представители организаций-участни-
ков, приехавшие поддержать своих води-
телей, волновались еще больше – горячо
обсуждали происходившее, выкрикивали
советы, чем, признаться, лишь сбивали с
толку конкурсантов. Жюри даже было
вынуждено попросить болельщиков не
вмешиваться в процесс, чтобы водители
сами могли принимать решения.

Но вот конкурс закончен, и жюри, в
состав которого вошли заместитель на-
чальника управления ЖКХ ЮЗАО Петр
Салифанов, председатель территори-
альной организации «Профсоюзы муни-
ципальных работников» Валерий Воло-
виков и ведущий инженер ГУП КРиБ
Татьяна Тушина, удалилось на совеща-
ние. Пока судьи выносили вердикт, кон-
курсанты устроили показательное вы-
ступление – практически фигурное ката-
ние на колесах! 

Первое место, набрав больше всего
баллов, получил Равиль Алабердин
(«Трансстромсервис»). Второе досталось
Бари Исхакову (ТСО «Труд»). Остальные
водители набрали одинаковое количест-
во баллов, но жюри решило поощрить
Константина Горбунова, на долю которо-
го выпало открывать конкурс – он и стал
«бронзовым» призером. 

Победитель конкурса Р. Алабердин,
чей стаж водителя уборочной техники со-
ставляет уже 22 года, представит Юго-За-
падный округ в общегородском финале
«Московских мастеров». Он уверен, что
теперь не будет так нервничать – мол, от-
волновался на окружном этапе.

- Подобные конкурсы необходимы, -
сказал «МС» председатель жюри П. Са-
лифанов, – прежде всего потому, что ди-
сциплинируют водителей – ведь они го-
товятся к участию, заново оттачивая свое
мастерство. Причем огромное внимание
они уделяют не только технике, но и куль-

туре производства. Ведь как важно во-
время выключить воду, чтобы не было
перерасхода, своевременно просигна-
лить, чтобы предупредить зазевавшегося
пешехода! Важны все элементы нашего
конкурса, и очень хорошо, что водители
не забывают о них.

Лидия ГРОМЕКА

««««ЗЗЗЗММММЕЕЕЕЙЙЙЙККККАААА»»»»     
ДЛЯ ПОЛИВАЛКИ

СТАНЕТ ЛИ ГАРАЖ
НАРОДНЫМ?
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НЕ ТОМУ МОСКВА РАДА, 

ЧТО КРАСНА В НЕЙ ПАЛАТА, 
А ТОМУ СТОЛИЦА РАДА, 

ЧТО РОССИЯ УМОМ БОГАТА
Столичное притяжение

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

Руководитель делегации правительства
Москвы Петр Аксенов, подчеркнув, что
Волгоградская область - один из крупней-
ших субъектов Федерации, с которым у
столицы установились прочные деловые
связи, самые теплые слова адресовал со-
бравшимся в зале ветеранам Великой Оте-
чественной войны - участникам битвы за
Москву, проживающим ныне в Волгоград-
ской области. 

- Полгода назад, - сказал Аксенов, - мо-
сквичи, все россияне торжественно отме-
тили 65-ю годовщину битвы под Москвой.
Каждый день приближает нас к еще одной
исторической дате - 65-летию победы в
Сталинградской битве.

Именно сражения под Москвой и в Ста-
линграде стали поворотными событиями
Великой Отечественной войны, открыв до-
рогу к Великой Победе. И сегодня здесь, в
мемориале Сталинградской битвы, от име-
ни мэра и правительства Москвы хочу ска-
зать ветеранам, всем волгоградцам, защи-
тившим в далеком 41-м нашу столицу, сер-
дечное спасибо за ваш подвиг! Низкий вам
поклон, победители!

От имени правительства и мэра Москвы
Петр Аксенов вручил волгоградцам - участ-
никам подмосковного сражения (сегодня в
области их проживает 168 человек. - В.О.)
подарочные сертификаты на приобретение
бытовой техники. А музею-панораме «Ста-
линградская битва» была передана капсула
с подмосковной землей, где 65 лет назад
были остановлены фашистские полчища.

- Отдавая должное ветеранам, - сказал
далее глава московской делегации, - нель-
зя забывать и о подрастающем поколении.
Отрадно видеть, какой заботой админист-
рации области окружены юные волгоград-
ские дарования. Это способствует форми-
рованию у них навыков научной и творче-
ской деятельности, что особенно ярко про-
является на примере волгоградского ли-
цея-интерната «Лидер», собравшего в сво-
их стенах наиболее талантливых детей.

Пожелав учащимся всегда и во всем со-
ответствовать названию своего учебного
заведения, Петр Аксенов вручил директору
лицея-интерната Нине Величко в дар от
правительства Москвы сертификат на обо-
рудование компьютерного класса.

Затем на втором этаже мемориала Петр
Аксенов и Николай Максюта разрезали
алую ленточку, открыв выставку выдающе-
гося мастера батальной живописи Франца
Рубо, представленную московским музе-
ем-панорамой «Бородинская битва». Взору
посетителей предстали творения знамени-
того художника и его учеников, крупномас-
штабный фрагмент панорамы «Бородин-
ская битва», военная форма и экипировка
героев Бородинского сражения, многие
другие экспонаты.

На Руси издревле принято дарить
друзьям подарки. Традиция не была
нарушена и в этот раз. На торжест-

венной церемонии, состоявшейся в Волго-
граде на площади Павших Борцов, глава
московской делегации Петр Аксенов вру-
чил начальнику Главного управления МЧС
России по Волгоградской области Влади-
миру Соснову ключи от четырех пожарных
автоцистерн и трех пожарных автолестниц
с высотой подъема до 30 и 50 метров. 

- Для того чтобы безопасность волго-
градцев всегда была на высшем уровне, -
сказал первый заместитель мэра столицы,
- примите этот дар от правительства Моск-
вы.

Затем делегация правительства Москвы
отправилась на одну из строительных пло-
щадок Волгограда, где столичная строи-
тельная компания «Пересвет-Регион» за-
вершает строительство 17-этажного кир-
пичного жилого дома «Голубой топаз» с
квартирами повышенной комфортности. В
планах московских строителей еще три
проекта: монолитно-кирпичный жилой дом
бизнес-класса с подземным паркингом и
этажом торгово-коммерческого назначе-
ния и два элитных жилищных комплекса
общей площадью около 100 тыс. кв. мет-
ров.

- Не секрет, что Москва в свое время да-
ла жизнь и компаниям, которые дискреди-
тировали строительный бизнес, - сказал
Петр Аксенов на импровизированном бри-
финге, состоявшемся прямо на строитель-
ной площадке. - Доказательство тому - ар-
мия обманутых дольщиков. Но времена ме-
няются. Благодаря усилиям московского
правительства это постыдное явление без-
возвратно уходит в прошлое. Волгоград-
ская область сделала правильный выбор,
пригласив к сотрудничеству «Пересвет-Ре-
гион»: компания надежная, работает каче-
ственно и цены устанавливает разумные.

Удобную планировку квартир и ориги-
нальный внешний дизайн нового дома от-
метил и первый заместитель главы адми-
нистрации Волгоградской области Влади-
мир Кабанов:

- Нам бы таких домов вводить десятка
три в год - город бы преобразился! Мы
намерены привлечь к строительству жи-
лья в регионе еще две-три компании. Кон-

куренция - верный путь к удешевлению
квадратных метров. А это значит, что чис-
ло волгоградских семей, способных улуч-
шить свои жилищные условия, будет рас-
ти год от года.

Покидая строительную площадку, Вла-
димир Кабанов обратил внимание строите-
лей на оказавшееся поблизости засохшее
дерево.

- Давайте вместо него по окончании
строительства высадим десять новых де-
ревьев, - предложил он.

- И цветов побольше! - поддержал вол-
гоградского коллегу Петр Аксенов.

Покинув строительную площадку, деле-
гация правительства Москвы направилась
в здание администрации области, где гу-
бернатору Николаю Максюте и первому за-
местителю мэра Москвы Петру Аксенову
предстояло подписать новый протокол к
Соглашению между правительством Моск-
вы и администрацией Волгоградской обла-
сти об экономическом, научно-техниче-
ском и культурном сотрудничестве.

Само соглашение, закрепившее офици-
ально дружеские и деловые отношения ме-
жду Москвой и Волгоградской областью,
было подписано еще в 2003 году. С тех пор
отношения двух субъектов Российской Фе-
дерации развивались весьма динамично.

- Годы сотрудничества, - заметил Нико-
лай Максюта, открывая встречу с хозяйст-
венным активом области, - дали возмож-
ность развиваться нашим потенциалам. И
это не только дружеские связи. Это еще и
предложения по реализации продукции,
выпускаемой нашими предприятиями.

Губернатор вспомнил, как несколько лет
назад волгоградские творческие коллекти-
вы ездили в столицу на волжских автобусах
и как мэр Москвы Юрий Лужков приметил
эти автобусы.

- А когда я сказал, что наши автобусы на
втором месте после «мерседеса», - продол-
жал Максюта, - Юрий Михайлович предло-
жил закупить пять автобусов. Сегодня ав-
тобусы волжского производства в Москве
не редкость, и, насколько мне известно, ис-
пытания проходят с честью: не за горами
подписание контракта на поставку в Моск-
ву большой партии автобусов завода «Вол-
жанин».

Губернатор отметил, что у столицы есть
серьезные и перспективные предложения к
Волгограду по сотрудничеству в сфере ма-
лого бизнеса и ЖКХ.

- Москва, - подчеркнул Максюта, - для
нас является хорошим примером и надеж-
ным партнером. Мы возьмем на вооруже-
ние опыт столицы по снижению тарифов
на услуги ЖКХ. И обязательно займемся
строительством мусоросжигательных за-
водов, которые еще и тепло будут выраба-
тывать. Этот первый шаг, я уверен, мы сде-
лаем уже через полгода.

- Для Москвы Волгоградская область яв-
ляется важным и надежным долгосрочным
партнером, - сказал взявший слово первый
заместитель мэра Москвы Петр Аксенов. -
В последние пять лет товарооборот Моск-
вы и Волгоградской области устойчиво
превышает объем в 10 млрд. рублей.

Петр Аксенов отметил конктакты, уста-
новившиеся между крупнейшими промыш-
ленными предприятиями Волгоградской
области и Москвы.

- Москвичи, - сказал Петр Аксенов, -
хорошо знают волгоградскую продоволь-
ственную продукцию. Овощи, зерно, кру-
пы - вот далеко не полный перечень того,
что поставляют в Москву волгоградские
товаропроизводители. И это замечатель-

но! Однако в этом сотрудничестве есть
один недостаток: столице нужны гораздо
большие объемы и стабильность поста-
вок. В этом мы видим повод для серьез-
ной работы. 

Кэтой теме Петр Аксенов и Николай
Максюта еще вернутся на пресс-кон-
ференции, на которой уточнят и про-

комментируют для журналистов детали со-
трудничества. А тем временем подошел мо-
мент главной части встречи: главы москов-
ской и волгоградской делегаций под апло-
дисменты собравшихся в зале подписыва-
ют новый протокол к соглашению между
двумя субъектами Федерации.

- Это полномасштабное соглашение поз-
воляет нашим регионам углублять сотруд-
ничество практически по всем социально-
экономическим направлениям и сохранять
лидерство во многих сферах, - подчеркнул
Николай Максюта.

А глава московской делегации Петр Ак-
сенов подметил, что направления сотруд-
ничества весьма широки и не являются ис-
черпывающими.

- Мы будем всячески приветствовать лю-
бые новые взаимовыгодные предложения
наших волгоградских партнеров. Теперь
оба региона должны будут работать над де-
талями, не откладывая в долгий ящик их
реализацию, - резюмировал
Петр Аксенов.

Первый заместитель мо-
сковского мэра подчеркнул
необходимость развития
взаимовыгодного сотруд-
ничества в сфере малого
бизнеса.

- 30-40 процентов бюд-
жета столицы, - сказал Петр
Аксенов, - составляют нало-
ги именно от этой катего-
рии предприятий. 

Первый заместитель мэ-
ра Москвы посоветовал
волгоградцам взять на воо-
ружение опыт московского
правительства и в сфере
управления жилищно-ком-
мунальным хозяйством:

- Использование новей-
ших энергосберегающих
технологий позволит снизить затраты на
производство услуг в этой сфере и, соот-
ветственно, тарифы. 

- Нам есть чему учиться друга у друга, -
с этих слов началась совместная пресс-кон-
ференция главы администрации Волго-
градской области Николая Максюты и пер-
вого заместителя мэра Москвы Петра Аксе-
нова. 

По мнению Н. Максюты, волгоградцам
следует активнее перенимать московский
опыт по выработке тепло- и электроэнер-
гии. На московских мусороперерабатываю-
щих заводах не просто сжигают отходы, а
вырабатывают пар, тепло- и электроэнер-
гию. Сегодня Москва уже продает тепло-
энергию РАО «ЕЭС России», отметил губер-
натор. На что Петр Аксенов добавил: «К
2010 году мы планируем произвести 2 млн.
мегаватт собственной энергии».

- Через полгода такой же мусороперера-
батывающий завод, как в Москве, должен
появиться и у нас в городе, - заявил присут-
ствовавший на пресс-конференции мэр го-
рода Волжский Игорь Воронин.

Николай Максюта заявил также, что для
Волгоградской области может быть полез-
ным опыт столицы по организации водо- и
теплоснабжения, обслуживанию дорог, оп-
тимизации тарифов на коммунальные ус-

луги, установке индивидуальных приборов
учета, внедрению современных тепло- и
энергосберегающих технологий.

- Среди наших совместных с Москвой
планов - строительство на территории Вол-
гоградской области завода по производст-
ву концентрата томатного сока, - подчерк-
нул губернатор.

- Это было бы выгодно и волгоградцам,
и москвичам, - поддержал губернатора
П. Аксенов.

В заключение церемонии главы делега-
ций вновь отметили, что Москва и Волго-
градская область имеют очень хорошие
перспективы сотрудничества. Реализация
обязательств, закрепленных сегодня, будет
способствовать дальнейшему укреплению
взаимовыгодных связей и, следовательно,
росту благосостояния людей.

Вечером в Центральном концертном за-
ле Волгограда состоялся гала-концерт.

Людмила Рюмина, Александр Буйнов, Ани-
та Цой, Валентина Толкунова, Федор Чехан-
ков и многие другие московские артисты
подарили жителям волжского Города-ге-
роя грандиозный праздник.

Утром 7 июня деловые встречи, перего-
воры и рабочие контакты были отло-
жены на два часа. Делегация прави-

тельства Москвы в сопровождении госте-
приимных хозяев отправилась на легендар-
ный Мамаев курган, чтобы отдать дань па-
мяти воинам, сложившим свои головы при
обороне Сталинграда. Для главы москов-
ской делегации Петра Аксенова шаги к зна-
менитой высоте 102 были особенно значи-
мыми: среди защитников Сталинграда в 43-
м был его отец.

В зале воинской славы делегации двух
Городов-героев возложили цветы к Вечно-
му огню, а Петр Аксенов оставил в Книге
Памяти такую запись: «Невозможно пере-
оценить подвиг и отвагу, любовь к Родине
защитников Сталинграда. Как сын защит-
ника Сталинграда склоняю голову и верю -
ваш подвиг никогда не будет забыт!!!»

Затем у храма Всех Святых Николай Ма-
ксюта и Петр Аксенов посадили две берез-
ки - символ нерушимой дружбы Москвы и
Волгоградской области. 

Спустившись с Мамаева кургана, мо-
сковская делегация отправилась в город
Волжский на автобусный завод «Волжа-
нин». Продукция этого предприятия хо-
рошо знакома москвичам. С декабря
2006 года на столичных улицах курсиру-
ет гордость завода - новый тип город-
ского автобуса «Волжанин-6270» дли-
ной более 15 метров, способный пере-
везти одновременно до 160 пассажиров.
При его изготовлении производители
особое внимание уделяют эксплуатаци-
онным характеристикам, стараются ма-
ксимально облегчить обслуживание, ак-
тивно расширяют сеть сервисных цент-
ров.

После осмотра предприятия Петр Аксе-
нов отметил, что Москве, как и другим рос-
сийским городам, необходимы новые авто-
бусы «Волжанина», которые, по его мне-
нию, соответствуют лучшим европейским
стандартам: комфортабельные, с хороши-
ми техническими характеристиками и, что
очень удобно для инвалидов и пожилых
людей, - низкопольные.

Пожелав на прощание коллективу пред-
приятия успехов, Петр Аксенов призвал ав-
тозаводцев активнее развивать новые тех-
нологии и со словами «Нам тоже есть чем
вам помочь» пригласил в столицу.

О путях расширения сотрудничества
Волгоградской области и Москвы в самых
разных отраслях жизнедеятельности шла
речь на заседаниях круглых столов, посвя-
щенных проблемам межрегиональной про-
мышленной кооперации, состоянию и раз-
витию рынка продуктов питания, транспор-
та, библиотечного дела. Московские специ-
алисты выразили готовность поделиться со
своими волгоградскими коллегами опытом
работы по развитию малого предпринима-
тельства. Только в прошлом году малыми
предприятиями столицы в городской бюд-
жет было направлено налогов на сумму 230
млрд. рублей. 

В дискуссии, посвященной перспекти-
вам развития сотрудничества организаций
оптового продовольственного комплекса,
взаимный интерес проявили переработчи-
ки мяса и плодоовощной продукции, по
мнению которых, уже в этом году постав-

ки мяса в Москву, составляющие сейчас
всего 3 тыс. тонн в год, можно увеличить
в 3-5 раз. В свою очередь агрохолдинг
«Зеленоградский», специализирующийся
на поставке овощей и фруктов в магазины
столицы, предложил сотрудничество кол-
легам из Волгоградской области. А замес-
титель руководителя Департамента потре-
бительского рынка и услуг города Москвы
Лариса Коржнева заверила участников
дискуссии, что все предложения волго-
градских предприятий будут переданы
бизнес-структурам Москвы, имеющим ин-
терес к развитию сотрудничества.

- У транспортных проблем общенацио-
нальный характер, - заявил на заседании
круглого стола первый вице-губернатор
Владимир Кабанов. - Сегодня это беда мно-
гих российских городов. Разница лишь в
нюансах. Например, в Москве организато-
ры междугородных автобусных перевозок
испытывают серьезные трудности из-за
расположения автовокзалов. В Волгограде
такой проблемы нет, автовокзал занимает
удобное место, однако само здание и име-
ющиеся площадки не соответствуют совре-
менным требованиям. Еще одна общая для
москвичей и волгоградцев проблема - вы-
сокий износ и неукомплектованность трам-
вайно-троллейбусного парка - по мнению
участников дискуссии, тоже может быть
решена совместными усилиями. 

Большой интерес волгоградских
транспортников вызвало сообщение об
участии столичных структур в развитии
авиационного потенциала 15 российских
регионов. Пока Волгоград в их число не
входит. Но руководство области полно-

стью поддерживает постав-
ленные проектом задачи:
иметь стабильное воздушное
сообщение между российски-
ми регионами, надежные са-
молеты, гарантии безопасно-
сти полетов и относительно
дешевые билеты.

- Мы намерены тесно сотруд-
ничать с Москвой в этом напра-
влении, - сказал первый вице-
губернатор Владимир Кабанов. 

Вопросы развития библио-
течного дела в современных
условиях обсуждались на
круглом столе, прошедшем в
областной библиотеке им.
Горького. По его итогам было
подписано соглашение о сот-
рудничестве между Волгоград-
ской областной универсальной
научной библиотекой им. Горь-
кого и Центральной универ-

сальной научной библиотекой им. Н.А.
Некрасова. Директор Некрасовки Светла-
на Просекова передала в фонд библиоте-
ки им. Горького 100 книг разнообразной
тематики и сертификат на получение двух
тысяч книг для библиотек области.

Член московской делегации, кинорежис-
сер, депутат Государственной думы Стани-
слав Говорухин, провел в городе на Волге
премьерный показ своего нового фильма
«Артистка», предвосхитив его всероссий-
скую премьеру, которая состоится в День
кино, 27 августа.

Футбольный матч юношеских сборных
Москвы и Волгоградского региона, состо-
явшийся 7 июня, завершился победой хо-
зяев - 1:0. 

Два дня на гостеприимной волгоград-
ской земле пролетели быстро. Руководите-
ли делегаций уже пожали друг другу руки
на прощание. А мне  вспомнилась москов-
ская березка, поселившаяся на Мамаевом
кургане. Когда придет время Дней Волго-
градской области в Москве  -  глядишь, за-
зеленеет в столице волжский каштан.

Виктор ОСОКИН
Волгоград - Москва

6-7 июня 2007 г.
Фото автора

МОСКОВСКАЯ БЕРЕЗКА
В Волгоградской области прошли Дни Москвы

Окончание. Начало на стр. 1

НА МАМАЕВОМ КУРГАНЕ -



ЧТОБЫ ДОМА НЕ МЕРЗЛИ...
Мэр столицы призывает коммунальщиков актив-

нее использовать современные технологии для уте-
пления жилых домов. Об этом он заявил на одном из
недавних заседаний правительства Москвы.

- У нас в арсенале имеются, например, термоза-
щитные стеновые элементы, которые, будучи припа-
сованы к внешней стене дома, могут формировать
защитный барьер по всей стене или на отдельной ее
части, - подчеркнул Ю. Лужков. – К тому же эти тер-
мозащитные элементы придают симпатичный облик
дому. Плохо лишь то, что к ним относятся без долж-
ного внимания и не используют соответствующие
приемы в жилищном фонде.

ОТХОДЫ НЕ ПРОПАДАЛИ...
На мусороперерабатывающем заводе ГУП НПБО-2

опытно-промышленную эксплуатацию проходит ли-
ния по получению модификаторов почв из компоста
продукта переработки твердых бытовых отходов
(ТБО). Об этом сообщили в НПК «Механобртехника».

Технология позволяет получать почвы со сбалан-
сированным содержанием азота, калия, фосфора,
пригодные для городского благоустройства, ланд-
шафтного озеленения, дорожного строительства,
восстановления нарушенных территорий. Уже выпу-
щены опытные партии модификатора почв – поч-
вогрунта для газонных трав и цветов, которые ус-
пешно прошли испытания в НИИ лесного хозяйства,
ВНИИСХ «Микробиология», дизайнерско-семено-
водческой фирме «Хардвик», ФГУП «Агрохимслуж-
ба «Ленинградская».

- Установлено, что применение этого почвогрунта
позволяет быстро получать качественный газон на
непригодных для роста растений участках (напри-
мер, дорожных откосах и др.), - рассказала научный
сотрудник лаборатории НИИ лесного хозяйства Ма-
рина Николаева. – Увеличивая всхожесть растений
на 15-20 процентов в зависимости от их породы, он
доказал очевидные преимущества по сравнению с
почвами, обогащенными обычными минеральными
удобрениями.

...А ДОРОГИ 
НЕ ПРОВАЛИВАЛИСЬ

В последнее время в столице участились случаи
провалов на проезжих частях дорог. Чтобы перело-
мить эту опасную тенденцию, решено прибегнуть к
профилактике дорожного покрытия.

Заниматься этим будут несколько десятков мик-
роавтобусов – специальных мобильных лаборато-
рий, которые появятся в городе уже в ближайшее
время. Установленный в микроавтобусе лазерный
приемник с подсветкой сможет фиксировать как де-
фекты дорожного полотна, так и пустоты под ним, а
специальные приборы навигации позволят налагать
данные лазерного сканирования на заложенную в
компьютер карту района. Благодаря этому, рассчи-
тывают коммунальщики, удастся надежно выявлять
потенциально опасные места дорожного покрытия.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Повестка дня14
CОБСТВЕННИКИ ЖИЛЬЯ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ 
В ТОВАРИЩЕСТВА, ТОВАРИЩЕСТВА
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ В СОЮЗ. РЕЗУЛЬТАТОМ ДОЛЖНА
СТАТЬ ЗАЩИТА ПРАВ ТОГО ЖЕ СОБСТВЕННИКА...
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-К онстантин Викторович, рас-
скажите, пожалуйста, об ос-
новных моментах постанов-

ления тем горожанам, кому не все
равно, что происходит с его домом.

- Прежде всего постановление де-
лает шаг навстречу ТСЖ. Товарище-
ства называют наиболее эффектив-
ной формой управления жилыми до-
мами. И в первом же пункте докумен-
та говорится, что основная задача ис-
полнительных органов власти - фор-
мирование заинтересованности жи-
телей в создании ТСЖ. Это очень
важно потому, что мы часто сталки-
ваемся с риторикой, исходящей в том
числе из управ, будто бы товарищест-
ва уступают ДЕЗам в плане управле-
ния домом. Теперь органам исполни-
тельной власти не будет смысла дис-
кутировать по этому поводу.

Сегодня только ДЕЗы получают до-
тацию путем прямого финансирова-
ния из бюджета. Такая система не со-
ответствует Жилищному кодексу. По-
становление вносит равновесие: от-
ныне существующие формы под-
держки распространяются на все уп-
равляющие организации, включая
ТСЖ и жилищные кооперативы.

Очень важный момент постановле-
ния - реорганизация ДЕЗов. До конца
осени дирекции должны прекратить
существование в нынешнем виде. Это
произойдет в два этапа. Сначала пре-
кратятся полномочия ДЕЗов по бюд-
жетному финансированию на благо-
устройство и прочие работы. Они не
будут больше распоряжаться недви-
жимым имуществом диспетчерских
служб, нежилых помещений, находя-
щихся в их ведении. Все это будет пе-
редано новому образованию - инже-
нерным службам района. ДЕЗы про-
должат управлять муниципальными
домами - там, где их выбрали в каче-
стве управляющей компании. На вто-
ром этапе ДЕЗы преобразуются в ак-
ционерные общества открытого типа.
Управлять этими ОАО будет совет ди-
ректоров, пакет акций будет у города.

- И в чем отличие от того, что было
раньше?

- Когда ДЕЗы назывались государ-
ственными унитарными предприяти-
ями (ГУП), на случай любых проблем
была гарантия государства. Если же у
акционерного общества что-то пой-
дет не так, если, например, ДЕЗ обан-
кротится - за него отвечать никто не
будет. Это уже обычная коммерче-
ская структура. Правда, с опытом.

В постановлении говорится о двух
экспериментах: в районах Тропарево-
Никулино и Тимирязевском до 1 авгу-
ста ДЕЗы должны превратиться в
ОАО. Если эксперимент пройдет удач-

но, если показатели возрастут, если
будет прибыль - процесс продолжат в
других районах.

Еще один важный момент постано-
вления: на уровне города будет соз-
дан единый реестр управления, куда
войдет информация обо всех управ-
ляющих компаниях. Это нужно, чтобы
люди, выбирая компанию, знали, кто
есть кто. Реестр будет существовать
на районном и городском уровнях. В
районах реестром займутся инженер-
ные службы, в городе - Центр жилищ-
ных субсидий и Центр реформы ЖКХ.
В реестр попадет информация об уч-
редителях управляющих компаний, их
опыте, количестве домов в управле-
нии, уставном капитале, руководите-
лях... Кстати, очень важен тот факт,
что на собраниях по выбору управля-
ющей компании инженерные службы
района будут иметь право голосовать
положительно только за организации,
вошедшие в реестр.

- Каково ваше отношение как
председателя Союза жилищных объ-
единений Москвы к этому постанов-
лению?

- В целом - позитивное. Со вступ-
лением его в силу начнется реальная
жилищная реформа. Правда, надо
заметить, что в постановлении видна
попытка органов власти удержать уп-
равление домами через ДЕЗы. В Жи-
лищном кодексе прослеживалась
мысль, что надо больше привлекать
к управлению частные компании. По-
становление же дает иной рецепт.
ДЕЗы остаются, реорганизуются, они
- равная часть рынка. С помощью со-
временных корпоративных методов
город попытается улучшить качество
их управления.

Думаю, не исключено, что в буду-
щем на базе ДЕЗов возникнет единая
городская структура в виде акцио-
нерного общества, подверженная
всем законам рынка. В дальнейшем
туда могут быть приглашены крупные
инвесторы, которые будут вклады-

вать средства для развития ДЕЗов,
модернизации, подготовки кадров.

- Каковы, на ваш взгляд, недостат-
ки постановления?

- Единственный минус, который я
вижу, заключается в том, что вопро-
сы реформирования ДЕЗов отложе-
ны. Лишь в двух районах четко дано
указание преобразовать ДЕЗы к 1 ав-
густа. Все остальные должны лишь
представить предложения к 1 сентяб-
ря, а на само реформирование дан
срок до 1 декабря. Боюсь, процесс
может затянуться. Ведь чиновники
очень профессиональны - они за это
время могут найти много убедитель-
ных причин, из-за которых реформи-
рование непременно нужно отло-
жить. Вот эта самая возможность от-
кладывания преобразований в дол-
гий ящик настораживает.

- Расскажите подробнее, какие вы-
годы несет постановление для ТСЖ...

- Во-первых, если раньше о под-
держке ТСЖ говорили лишь отдель-
ные лица, то теперь создание товари-
ществ - приоритет органов исполни-
тельной власти. Им необходимо за-
интересовать население в образова-
нии ТСЖ, обучить инициативные
группы. И, возможно, следующим
шагом станет поручение инженерным
службам голосовать за создание
ТСЖ  на собраниях собственников
помещений.

Во-вторых, ТСЖ наконец допусти-
ли к субсидиям и бюджетным дота-
циям, которые могут пойти на экс-
плуатацию жилья. Это постановление
- первый документ, где четко сказано:
любое ТСЖ, ЖСК могут воспользо-
ваться бюджетными деньгами.

В-третьих, постановление в целом
направлено на ликвидацию монопо-
лии ДЕЗов. Теперь у них будет мень-
ше поводов бороться с ТСЖ. Сама ат-
мосфера изменится, станет менее
жесткой со стороны противников то-
вариществ, правила игры будут более
прозрачными.

- Можно ли рассчитывать, что те-
перь количество ТСЖ увеличится?

- Думаю, да. С этим лейтмотивом
постановление и писалось! И наш Со-
юз жилищных объединений, в свою
очередь, поможет всем, кто хочет об-
разовать товарищество. Мы создаем
в округах учебно-методические цент-
ры, куда приглашаем инициативные
группы, разъясняем пункты постано-
вления, убеждаем, что уход из-под
ДЕЗа вовсе не означает конец света и
что появление реестров значительно
облегчит ТСЖ выбор управляющей
компании.

- Не означает ли поддержка, ока-
зываемая ТСЖ этим постановлени-
ем, то, что власти хотят полностью
переложить на собственников ответ-
ственность за содержание имущест-
ва?

- Весь Жилищный кодекс в значи-
тельной степени направлен на это! Но
здесь нет ничего страшного, даже на-
оборот. ДЕЗы ведь не особо заботят-
ся о наших домах. Ремонт делается
выборочно - неизвестно, по какому
принципу. А в ТСЖ собственники са-
ми решают, когда и какие работы по
содержанию дома выполнять. При
этом у них нет необходимости самим
подметать дворы, делать ремонт. До-
статочно раз в год прийти на общее
собрание.

- Есть ли у вас пожелания к разра-
ботчикам документа?

- Пожелание одно: пусть постанов-
ление неукоснительно внедряется в
жизнь, причем без отсрочек.

- Константин Викторович, мы в на-
шей беседе неоднократно упоминали
о союзе жилищных объединений,
председателем которого вы являе-
тесь. Расскажите о нем немного.

- Это орган, защищающий интере-
сы ТСЖ, ЖСК и прочих жилищных
объединений. Это своеобразная пло-
щадка, на которой обмениваются
мнениями заказчики и исполнители
услуг ЖКХ. Мы конструктивно взаи-
модействуем как с органами власти,
так и с жителями. Как я уже упоми-
нал, мы создали учебно-методиче-
ские центры, которые информируют
инициативные группы, при необходи-
мости поддерживаем их в судах, даем
консультации при заключении дого-
воров с ресурсоснабжающими орга-
низациями и управляющими компа-
ниями...

Беседу вела
Лидия ГРОМЕКА

КОМПАНИИ ВОЙДУТ В РЕЕСТР ТЕХНОЛОГИИ

Зеленоградец Леонид Иваню-
тин - доктор технических на-
ук, действительный член Ака-

демии инженерных наук им.
А.М.Прохорова - много лет посвя-
тил созданию ресурсосберегающих
технологий и оборудования. Он
возглавил авторский коллектив
книги «Концепция ресурсосбере-
жения в Российской Федерации»,
которая сейчас готовится к печати.
В ней много внимания уделено про-
блемам коммунального хозяйства.

- Леонид Андреевич, как вам ви-
дится нынешнее состояние комму-
нальной энергетики?

- Тарифы на энергию в России
выше мирового уровня. Нам гово-
рят, что в перспективе они будут
расти еще быстрее, хотя нетрудно
доказать, что уже сегодня они за-
вышены в разы. Ведь в тарифах на
тепло для москвичей доля стоимо-
сти газа составляет менее пяти про-
центов. При этом в них входят и
деньги на модернизацию электро-
энергетики, однако самой модер-
низации не видно.

Многие специалисты считают,
что на модернизацию ЖКХ нужно
свыше 25 триллионов рублей и
около четверти века. Между тем в
течение последних 15 лет комму-
нальщики исправно собирали с нас
деньги, тратя малую их часть в ос-
новном на косметические ремонты
в подъездах и ликвидацию аварий.
Куда пошло остальное? Неизвест-
но. Вдобавок Госдума приняла за-
кон, освободив ЖКХ от ответствен-

ности за труды. Теперь и капиталь-
ный ремонт, и модернизация инже-
нерных сооружений должны де-
латься за счет населения, что в де-
сятки раз превышает реальную
платежеспособность большинства
граждан. Вот почему первым делом
нужно менять традиционную систе-
му энергоснабжения.

- Как это сделать?
- Снизить потери. Возьмем для

примера систему горячего водо-
снабжения. Общие потери тепла

составляют в ней до 70 процентов,
больше половины которых оплачи-
вает население. То есть если моск-
вич использовал одну гигакало-
рию, то должен заплатить сверх то-
го еще за две. Эффективность ис-
пользования природного газа еще
ниже: там на каждую полезную ги-
гакалорию более четырех теряется.

Огромные резервы и в системе
отопления, где лишь около трети га-
за тратится с пользой. Потери в теп-
лотрассах, по оценкам специали-
стов, составляют от 30 до 50 про-
центов, и потребитель тут ничем по-
мочь не может. А энергоснабжаю-
щие компании в снижении потерь не
заинтересованы. 

Во многих странах компаниям
законодательно разрешено исполь-
зовать прибыль только для повы-
шения эффективности и надежно-
сти энергоснабжения, а также сни-
жения тарифов. Продавцы тепла,
как правило, сами предлагают по-
требителям льготные кредиты на
энергосберегающие мероприятия.

В результате транспортные потери
тепла там составляют всего три -
пять процентов. Кроме того, их оп-
лачивает не население, а сама ком-
пания. В Москве же, несмотря на ог-
ромные потери, компания ничего не
делает для их снижения и при этом
умудряется получать прибыль. 

По стоимости тепла столица уже
догнала, например, Финляндию (уч-
тем, что там затраты на нагрев воды
впятеро меньше, чем у нас). Почему
так происходит? Потому что компа-

нии это выгодно, а отчитываться
перед потребителями она не обяза-
на. Но в тех же скандинавских стра-
нах потребители, в том числе насе-
ление, - акционеры компаний. Поэ-
тому когда им выставляют счет за
энергию, то обязаны сообщить и о
расходах, иначе они имеют право
эти счета не оплачивать.

- Все это - за рубежом, а нам-то
что делать?

- Повторюсь: нужно модернизи-
ровать систему. Посмотрим это на
примере горячего водоснабжения.
Предположим, что семья отказа-
лась от пользования централизо-
ванной горячей водой и купила
электронагреватель с аккумуляци-
ей тепла. Стоимость такого нагре-
вателя емкостью 100 литров - от 3
до 5 тысяч рублей, а мощность -
меньше, чем электрочайника. Зна-
чит, счетчик насчитает не более 240
киловатт электроэнергии в месяц.
Учитывая, что нагреватель сохраня-
ет нужную температуру воды более
суток, имеет смысл подключать его

к сети ночью, используя ночной та-
риф, который в 4 раза меньше
дневного. В результате семья из
трех человек заплатит за горячую
воду около ста рублей, что по срав-
нению с существующей оплатой в 8
раз меньше. А при отмене дотаций
на тепло экономия возрастет вдвое. 

- Но что скажут энергетики? 
- Скажут, что использовать тепло

для нагрева воды выгоднее, чем
электричество. Однако это неверно:
расчеты показывают, что при ис-
пользовании электричества требу-
ется первичной энергии - газа - при-
мерно вдвое меньше, чем при ис-
пользовании тепла. В результате за
год город сможет сэкономить более
5 миллиардов кубометров газа.

Есть и другое возражение: мол,
электроэнергии и так не хватает.
Это правда, но у нас-то речь идет
лишь о той, что вырабатывается

ночью, а там резерв превышает эти
дополнительные потребности. Бо-
лее того: отказ от централизован-
ного горячего водоснабжения даст
столице дополнительно более 2
миллиардов киловатт-часов элект-
роэнергии за счет снижения на-
грузки на ТЭЦ.

Другое дело, что при такой сис-
теме уменьшится рынок сбыта, и
энергетики окажутся на грани
банкротства. Но интересы москви-
чей важнее, чем интересы компа-
нии, которая при грамотном руко-
водстве, конечно, найдет выход. 

- Итак, подытожим сказанное.
Что даст отказ от централизован-
ного водоснабжения москвичам?

- Уменьшится оплата за горячее
водоснабжение примерно на 3 ты-
сячи рублей в год на человека, а го-
довая дотация из городского бюд-
жета - более чем на 30 миллиардов

рублей. Еще 20 миллиардов можно
сэкономить, отказавшись от уста-
новки квартирных водосчетчиков
горячей воды - тем более что ста-
вить их на изношенные трубы про-
сто опасно. Городу же это сэконо-
мит более 30 миллиардов рублей
за счет природного газа, улучшится
экология благодаря уменьшению
вредных выбросов на миллионы
тонн ежегодно. Не забудем и 400
миллионов кубометров сбережен-
ной питьевой воды, что даст воз-
можность повысить ее качество. А
заодно и стоимость: если цены на
тепло в Москве завышены во мно-
го раз, то на питьевую воду они
очень низкие, в Европе вода доро-
же московской в 6 -10 раз. Но так
будет недолго: по мнению специа-
листов, через десяток лет, а то и
раньше ее стоимость в России бу-
дет сопоставима со стоимостью
бензина. Значит, надо создавать
рынок пресной воды.

- Придут ли инвесторы в ЖКХ? 
- Мировая практика выработала

условия, при которых инвестор бу-
дет стремиться вложить средства в
реконструкцию системы энерго-
снабжения. Единственный способ
вернуть вложенное - сэкономить
топливо, поэтому важнейший кри-
терий - доля топлива в стоимости
энергии. Если эта доля более 90
процентов - инвестор обязательно
придет, а если меньше 80 - отка-
жется разговаривать. В Москве же
эта доля составляет менее 20 про-
центов. Значит, инвестор придет
лишь тогда, если сможет принци-
пиально изменить существующую
систему энергоснабжения. О том,
как это сделать, мы и говорили.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

В апреле в свет вышло постановление прави-
тельства Москвы № 299 «О приведении сис-
темы управления многоквартирными домами
в соответствие с Жилищным кодексом». О
том, чем это постановление интересно обыч-
ным москвичам, мы беседуем с председате-
лем Союза жилищных объединений столицы
Константином КРОХИНЫМ.

ПОРА МЕНЯТЬ СИСТЕМУ
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По мнению Леонида Иванютина, отказ от централизованного горячего
водоснабжения сэкономит деньги москвичей и городского бюджета



Основанный в 1282 году (по другим
данным,  около 1272 г.) великим
князем Даниилом Александрови-

чем, монастырь в 1330 г. был перенесен
Иваном Калитой в Кремль и назван
Спасским. В царство Иоанна IV Данилов
монастырь снова возобновлен на преж-
нем месте. Помимо главной церкви Се-
ми Вселенских Соборов с приделами

Св. кн. Даниила и Св. кн. Бориса и Гле-
ба в монастыре имелись еще три. Риз-
ница монастыря отличалась исключи-
тельным богатством.

На монастырском кладбище кроме
Гоголя были погребены поэт Николай
Языков,  поэт-славянофил Алексей Хо-
мяков, редактор сочинений Гоголя про-
фессор Н.С. Тихонравов, директор Мос-

ковской консерватории Николай Рубин-
штейн, художник Василий Перов, мно-
гие другие видные деятели нашей куль-
туры. 

Выставка в Коломенском рассказыва-
ет о русском православном монастыре
как эталоне духовности. Раскрытию те-
мы монашества посвящен комплекс в
центральной части экспозиции «Молит-
ва - главное монашеское делание».
Здесь же представлены иконы, археоло-
гические находки, архивные документы,
фотографии, мемориальные комплексы,
книги, графика, декоративно-приклад-
ное искусство Х - ХХ вв. из собраний

Московского государственного объеди-
ненного музея-заповедника, Российско-
го государственного архива древних ак-
тов, Свято-Данилова монастыря и част-
ных коллекций. 

К сожалению, у входа в Коломенское
отсутствует информация о выставке, на
планах и указателях нет трапезной цер-
кви Св. Георгия, так что посетителям
придется разыскать смотрителей, кото-
рые направили бы их в нужную сторону:
к знаменитому шатровому храму (кото-
рый сегодня, увы, в лесах), подле кото-
рого и находится экспозиция. Обидно
также, что помещение трапезной закры-
вается рано, в пять часов вечера. Одна-
ко желающие посетить выставку смогут
выбрать время - ведь экспозиция про-
длится до 12 августа.

Владимир ПОТРЕСОВ
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РУССКОЙ ЖЕНЩИНЕ – ЕВДОКИИ, СУПРУГЕ
ДМИТРИЯ ДОНСКОГО – БЛАГОСЛОВИЛ

СВЯТЕЙШИЙ ПАТРИАРХ АЛЕКСИЙ
Мой храм
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-Любовь Сергеевна, инте-
рес к личности супруги
Дмитрия Донского впол-

не понятен. Сегодня политической
жизни России не хватает образа
женщины-заступницы, матери -
такой, какой Евдокия (имя Евфро-
синия дано в монашестве) и была
для москвичей. Казалось бы, жен-
щины на государственных постах
должны нести духовность, а мы
все чаще видим на телеэкранах
оголтелых феминисток...

- Действительно, женщины в
политике подчас пытаются уподо-
биться мужчинам как внешне, так
и внутренне – эксплуатируют
имидж «железной леди» с воле-
вым характером, не знающей со-
страдания. В Евдокии мы видим
абсолютно другой образ, который,
мне кажется, намного ближе рус-
ским людям. Был ли у нее твер-
дый характер? Да, несомненно!
Когда возникла необходимость
отправить старшего сына Васи-
лия, которому было 12 лет, залож-
ником в Орду, она отпустила его.
Представить состояние матери,
отдающей сына в заложники, мо-
жет, наверное, только мать. Тем не
менее она это делает, потому что
она великая княгиня и должна не-
сти ответственность за народ. Это
ли не твердость характера?!

Вместе с тем из ее жизнеописа-
ния мы узнаем, как Евдокия отно-
силась к людям. Именно к ней мо-
сквичи шли в самые тяжелые вре-
мена. Известно, что дома пого-
рельцам она возводила на свои
деньги, много жертвовала боль-
ным и нищим. К ней обращались,
как к матери. Вот такого образа
женщины в политике нам сегодня
не хватает. У нас достаточно «же-
лезных мужчин», а к кому пой-
дешь со слезами и скорбями?

Можно вспомнить и других из-
вестных женщин. Как москвичи
любили жену Ивана Грозного Ана-
стасию! Когда она умерла, многие
плакали и говорили: «Солнце наше
зашло». И многие историки счита-
ют, что до ее смерти Иван Грозный
был совсем другим человеком.
Своей безропотностью, добротой
Анастасия укрощала грозного ца-
ря. 

- Мы все время говорим о Евдо-
кии как о супруге Дмитрия Дон-
ского. Но ведь после его смерти
она правила Москвой 20 лет и ус-
пела сделать немало...

- Начнем с того, что именно бла-
годаря Евдокии Москва стала Пер-
вопрестольной. В XIV веке этот во-
прос решался очень серьезно. Ко-
гда митрополит Киприан покинул
Москву - с Дмитрием Донским у
них были очень сложные отноше-
ния, - то вернуться митрополита
уговорила после смерти князя,
проявив незаурядные дипломати-
ческие способности, Евдокия.

Кстати, легендарная встреча ми-
трополита Киприана и Евдокии
Московской произошла в Котлах,
на территории современной Кот-
ловки. 

Итак, Киприан возвращается в
Москву, и она становится Перво-
престольной - здесь отныне распо-
лагается престол главного иерарха
Русской православной церкви.
Повторяю, этим мы обязаны Евдо-
кии.

- Любовь Сергеевна, как вы ду-
маете, может ли обращение к па-
мяти Евдокии - Евфросинии спо-
собствовать духовному возрож-
дению?

- Безусловно. Вообще удиви-
тельно, что Евдокия забыта. По
свидетельствам очевидцев, в 1907
году 500-летие со дня ее смерти
отмечалось в столице с грандиоз-
ным размахом. Это событие па-
тронировала царская семья. В Мо-
скве торжества возглавили Елиза-
вета Федоровна, сестра императ-
рицы Александры Федоровны, су-
пруга погибшего московского гра-
доначальника Сергея Александро-
вича Романова, а также митропо-
лит Владимир Богоявленский. У
входа в Вознесенский монастырь,
где находилась усыпальница Ев-
докии, стояли огромные очереди,
люди ехали со всех концов Рос-
сии.

Сегодня Дмитрия Донского по-
мнят, а Евдокию - увы! - нет. Я
уверена, что в Москве должен
быть памятник этой женщине.
Идею установления памятника ве-
ликой русской женщине благо-
словил Святейший Патриарх Але-
ксий, поддержали депутаты Мос-
ковской городской думы. Конеч-
но, еще необходимо пройти много
инстанций, чтобы получить разре-
шение на его строительство. И,
безусловно, надо найти необходи-
мые средства. Однако я надеюсь
на помощь людей, неравнодуш-
ных к исторической памяти.

Только представьте, какие тру-
дности ей пришлось пережить!
По правилам того времени вдова
великого князя должна была
принять постриг и уйти в мона-
стырь. Но, выполняя последнюю
волю Дмитрия, Евдокия остается
в миру и трудится на благо Моск-
вы, только перед самой смертью
приняв монашеский постриг. Это
был для нее нелегкий выбор, ей
претил светский образ жизни.
Однако между своим желанием и
долгом она выбирает долг. Этого
качества и нашим правителям, и
нам сегодня так не хватает! Мы
все время говорим о правах, но
забываем об обязанностях. А ес-
ли думать именно о них, больше
будет порядка в стране.

- Расскажите, пожалуйста, о де-
ятельности Фонда Евдокии Мос-
ковской.

- Фонд создан для того, чтобы
достойно встретить 600 лет со дня
кончины великой княгини. В его
попечительский совет вошли из-

вестные, уважаемые люди – писа-
тельница Лариса Васильева, ху-
дожник Илья Глазунов, актриса
Людмила Чурсина, член-коррес-
пондент РАН Андрей Сахаров, рек-
тор Московской финансово-юри-
дической академии профессор
Алексей Забелин, депутаты Мос-
гордумы, префект ЮЗАО Алексей
Челышев, заместитель префекта

ЮАО Сергей Титов и многие
другие. Возглавил попечи-
тельский совет заместитель
мэра в правительстве Мо-
сквы Валерий Виноградов.

Задача нашего фонда –
вернуть утраченную память
о великой княгине. В наших
планах и помощь в завер-
шении строительства хра-
ма в честь великой княги-
ни, возведение памятника,
о чем я уже говорила, вы-
пуск литературы, открытие
выставок... В апреле в Ар-
хиерейском зале храма
Христа Спасителя мы про-
вели первую международ-
ную научную конференцию
«Великая княгиня Евдокия
Московская и другие рус-
ские женщины в историче-
ском формировании рос-
сийской государственно-
сти». С докладами высту-
пили известные ученые не
только Москвы, но и Санкт-
Петербурга, Коломны,
Нижнего-Новгорода и даже
Калифорнийского университета
(США). Надеюсь, мы сможем вы-
пустить сборник докладов этой
конференции.

Фонд принял решение об учре-
ждении ордена великой княгини
Евдокии Московской. Эта идея бы-
ла также одобрена Святейшим Па-
триархом Алексием. По его реше-
нию орден будет вручаться жен-
щинам не только за заслуги перед
Москвой, но и в целом перед Рос-
сией.

Видите ли, речь идет не просто
о дне памяти Евдокии - Евфроси-
нии Московской, а о дате, которая
символична для «женской» исто-
рии Москвы. Ведь еще столько за-
мечательных женщин забыто! А я
глубоко убеждена, что и русские
воинские победы выстраданы
женским подвигом. Когда мужчи-
ны уходили на войну, уверенность
в том, что у них крепкий тыл, что

за них молятся, ждут с глубочай-
шей верой и надеждой, не по-
мышляя об утехах и развлечениях,
придавала воинам силы. Может
быть, когда российские женщины,
стряхнув с себя пыль насаждае-
мой западной масс-культуры, вер-
нутся к такому естественному со-
стоянию, наша страна сможет
одерживать новые победы.

- Думаю, что многие люди, ко-
торые узнают о фонде, тоже захо-
тят присоединиться к этому бла-
городному делу, тем более что вы
не ограничиваетесь задачей стро-
ительства храма. Куда могут об-
ратиться наши читатели?

- Мы действительно открыты
для всех, кому небезразлична
судьба Москвы, России, кто лю-
бит свою историю.

Для нас очень важно, что Евдо-
кия прославлена церковью, но па-
мять о ней как об исторической
фигуре объединяет людей самых
разных взглядов. Поэтому можно
обращаться не только в храм, но и
писать в фонд по адресу: г. Моск-
ва, ул. Б. Черемушкинская, д. 17а,
стр. 6, МФЮА для Фонда Евдокии
Московской.

- «МС» уже писала, что студен-
ты МФЮА участвуют в сооруже-
нии храма...

- Да, их вдохновила идея соби-
рать деньги на именные кирпичи
для строительства храма. Имен-
ной кирпич – это кирпич, на кото-
ром пишется имя жертвователя.
Ректор академии Алексей Гри-
горьевич Забелин пригласил в
студенческие аудитории священ-
ника Алексея Ладыгина, настоя-
теля строящегося храма, который
рассказал ребятам о строительст-
ве, и они его поддержали. Думаю,
нашу молодежь не смогли ли-

шить исторической памяти.
Взрослые тоже могут присоеди-
ниться к этой акции. В России
очень часто именно так и строили
храмы - всем миром. А это пер-
вый храм (подумать только!), по-
священный памяти русской свя-
той, которая не только жила, но и
страдала со своим народом.

- Любовь Сергеевна, так совпа-
ло, что 2007 год, когда отмечает-
ся 600-летие кончины Евдокии,
Москва объявила Годом ребенка
и провозгласила ценности, о кото-
рых мы сейчас говорим. Может
быть, настало время перемен к
лучшему?

- Конечно, но для этого и нам
самим надо что-то предприни-
мать: делать свой нравственный
выбор, а не бросаться с головой
в псевдодемократические со-
блазны. Ценности, созданные на-
шим народом, ничуть не меньше

тех, что нам навязывают из-за
океана. Есть традиции, вырабо-
танные столетиями, мы их про-
сто забыли. Неважно, как их на-
звать: национальные, демократи-
ческие - лишь бы они соответст-
вовали духу народа, и мы счита-
ли их справедливыми.

Зачем, скажем, доходить до
крайностей, когда родителя упре-
кают за то, что он шлепнул своего
ребенка? Шлепнуть - не самое
страшное. Страшно другое – вза-
имное непонимание, отсутствие
душевной теплоты. Из-за этого
переполнены детские дома! Но
если говорить об улучшении де-
мографической ситуации, только
повышением денежных пособий
мы ничего не добьемся.

Я часто советую в своих ин-
тервью читать поучения Влади-
мира Мономаха своим детям.
Владимир пишет молодым
князьям: «Да не застанет вас
солнце в постели!», «Вдов и си-
рот не обижайте, не давайте

сильным избить сла-
бых», «На войну идете,
смотрите, поля не разо-
ряйте!», «Не воюйте с
мирными людьми». Это
было написано около ты-
сячи лет назад, но на-
сколько актуально сей-
час! Думаю, эта книга и
сегодня должна стать на-
стольной для власть
имущих и состоятельных
людей.

Безусловно, Год ребен-
ка должен проходить в
столице под знаком па-
мяти Евдокии - Евфроси-
нии Московской. Москва
создавалась и женщина-
ми. С Дмитрием, которо-
му тогда исполнилось
всего 16 лет, Евдокия
приехала в Москву на пе-
пелище, вместе с ним
строила Белокаменную
Москву, всегда была ря-
дом. Жизнь Евдокии Мо-
сковской – пример того,
как можно было в те су-

ровые годы сохранить сердце и
душу. Это образец любви и са-
мопожертвования на все време-
на.

А для тех, кто хочет внести
свою лепту в строительство па-
мятника великой княгине, сооб-
щаю наши реквизиты. Хочу уве-
рить, что работа ведется на обще-
ственных началах. Так что все по-
жертвования пойдут только на
благие дела.

Наши реквизиты: Региональ-
ный благотворительный общест-
венный фонд имени великой кня-
гини Евдокии Московской.

ИНН/КПП 
7727275138/772701001
р/с 40703810716000000659 в

ЗАО «Мосстройэкономбанк» 
БИК 044525209
К/С 30101810400000000209

Беседу вела
Екатерина САБЛИНА

САМЫЙ ДРЕВНИЙ В СТОЛИЦЕ
В конце мая в трапезной церкви Св. Георгия музея «Коломен-
ское» открылась выставка, посвященная 725-летию основания
московского Свято-Данилова монастыря, представленного
здесь в ретроспективе.

МОСКВЕ ЗАСТУПНИЦА, 
ОНА НЕСЛА НАМ ВЕРУ И НАДЕЖДУ

В этом году исполняется 600 лет со дня
кончины великой княгини Евдокии Мос-
ковской. Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II назвал эту
дату знаменательной не только для Мо-
сквы, но и для России. Предлагаем на-
шим читателям рассказ о судьбе великой
княгини, ее роли в истории Москвы.
Наш собеседник – председатель правле-

ния Общественного благотворительного
фонда имени великой княгини Евдокии
Московской, профессор Московской
финансово-юридической академии, ре-
жиссер-документалист и телеведущая
Любовь АКЕЛИНА. Недавно Святейший
Патриарх Алексий II отметил ее просвети-
тельскую деятельность медалью прп. Се-
рафима Саровского I степени.

Любовь АКЕЛИНА:
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НЫНЕШНИЕ ДЕТИ ЛИШЕНЫ МНОГИХ
РЕБЯЧЬИХ РАДОСТЕЙ. И ТЕМ БОЛЕЕ
ВАЖНО УЧИТЬ ИХ ДЕЯТЕЛЬНОМУ
СОУЧАСТИЮ В  ЖИЗНИ ДРУГИХ ЛЮДЕЙ

Мы встретились с ней в канун 19
мая - ей было что вспомнить и о
чем поразмыслить. Помогали в

этом и фотографии прошлых лет. Вот
она - секретарь комсомольской органи-
зации средней школы в Усть-Катаве,
где прошла ее юность. За отличную ра-
боту девушку наградили путевкой в мо-
лодежный лагерь «Орленок». Десятки
писем и открыток получала она потом к
праздникам со всех концов страны.
Следующий снимок сделан в Артеке -
там студентка Челябинского пединсти-
тута полгода проходила практику. 
В 60-е годы во многих педагогических
вузах наряду с преподавателями исто-
рии и обществознания готовили мето-
дистов, организаторов детского и моло-
дежного движения. Фотоснимки запе-
чатлели не только жизнь моей собесед-
ницы - в них отразилась целая эпоха.

- Вера Владимировна, сейчас как-то не
принято рассуждать о пионерии. Считает-
ся, что это пережиток нашего коммунисти-
ческого прошлого...

- Я считаю, что в нашем прошлом было
много положительных моментов. И этот
опыт нужно взять сегодня на вооружение.
Убеждена в том, что именно пионерская
организация сформировала меня как лич-
ность. Наши походы по красивейшим мес-
там Урала, игры во дворах в «Тимура и его
команду», работа на колхозных полях вме-
сте со взрослыми, когда всех объединяет
общее дело, сбор макулатуры и металло-
лома…

Рядом с нами всегда были интересные
люди. А у памятника Герою Советского Со-
юза Федору Кондрину, погибшему в годы
войны, мы принимали ребят в пионеры.
Это было очень торжественно. Мы шли с
горнами, с барабанами, все это будоражи-
ло душу, формировало эмоции ребенка. А
ведь это самое главное - разбудить ма-
ленькое сердце. Мы же готовились, если
потребуется, подобно молодогвардейцам
и Зое Космодемьянской, защищать Родину
от врага: ходили босиком по снегу, пере-
плывали широкий пруд, занимались спор-
том - воспитывали себя на все случаи жиз-
ни. Родители, правда, ничего не знали о
подобных «подвигах».

- А не кажется ли вам, что они вообще
как-то меньше вникали в ребячью жизнь?

- Да, конечно. Но раньше и жизнь была
иной. Соседи знали друг друга, и родители
были спокойны за своих детей. Не то что
сейчас: люди нередко живут, не зная своих
соседей и, соответственно, не зная, кто
встретится ребенку в подъезде, что ждет
его на улице. Отсюда в одних семьях - из-
лишняя опека, ограничение детей во
встречах со сверстниками, а в других - пол-
ное безразличие к собственным чадам, ко-
торые болтаются в подворотнях. 

Нынешние дети вообще лишены многих
ребячьих радостей. И мы стараемся вос-
полнить эти пробелы. Недавно в округе
прошла игра «Моя пионерия», где наша
гимназия заняла 2-е место, чуть-чуть не
дотянув до 1-го. Но дело даже не в самой
игре, а в процессе подготовки к ней. Сколь-
ко книг Кассиля, Гайдара было прочитано,
сколько воспоминаний бабушек, дедушек,
пап и мам выслушано и обсуждено за се-
мейными столами! А 19 мая мы обычно
вывозим ребят за город, на природу - это у
нас день здоровья. Там и спортивные со-
стязания, и печеная картошка - «пионеров
идеал», и песни под гитару, и разговоры о
жизни…

Просторный кабинет благодаря уси-
лиям выпускников и педагогов стал му-
зеем. Гимназия раньше была обыкно-
венной средней школой № 56. Вот и
табличку, что висела тогда над входом,
сохранили. А еще - фотографии быв-
ших директоров, педагогов, вожатых,
ветеранов Великой Отечественной. В
годы войны в окрестностях школы фор-
мировались воинские подразделения,
защищавшие Москву от врага, здесь
были оружейные склады. Об этом на-
поминает мемориальная доска на зда-
нии гимназии.

В отдельной витрине - пионерский
уголок со всей пионерской атрибутикой
и даже старые игрушки советских вре-
мен, каких теперь днем с огнем не сыс-
кать.

Нет, в гимназии № 1522 не пытаются
реставрировать пионерское движение
как таковое. Здесь не бьют в барабаны
и не поют «Взвейтесь кострами»…
Здесь просто умеют хранить историю и
относиться к прошлому как к некой дан-
ности, в которой были и черные, и бе-
лые страницы. Здесь умеют заботиться
о той самой преемственности поколе-
ний - ненавязчиво и тонко.

О жизни тогдашних и теперешних
школьников повествует фотолетопись,
которая неизменно год от года попол-
няется. Вот ребята вместе с учителем
биологии Элеонорой Николаевной Анд-

реевой закладывают яблоневый сад - а
было это почти 50 лет назад! На другом
снимке - учитель английского языка
Владимир Абрамович Райнин в окруже-
нии мальчишек и девчонок с рюкзака-
ми за спиной. Условие турпохода на
плотах одно: общение только на анг-
лийском. Это уже более позднее время.
Следующее фото: ребята окружили...
кого бы вы думали? Самого принца
Чарльза! Гимназисты нередко выезжа-
ют за рубеж: «Академия детской дипло-
матии», объединяющая детей разных
стран с помощью интернета, предусма-
тривает не только переписку, разнооб-
разные слеты, форумы и конференции,
но и такие поездки. И они много дают

гимназистам: учат толерантности, рож-
дают дружеские связи, расширяют кру-
гозор.

- Все началось с Артека, где я была на
практике еще студенткой пединститута.
Там отдыхали дети со всего земного шара.
Это была школа познания мира, жизни
других народов. И я подумала: почему же в
гимназии, где изучают 5-6 языков, не соз-
дать нечто подобное? Я преподаю в 8-м
классе обществознание. Нередко мы ве-
дем с ребятами беседы о миссии человека
на земле, о том, чем и как ты можешь по-
мочь людям, что тебе дает человеческое
сообщество. Наверное, в таких беседах
зреют поступки, мировоззрение, опреде-
ляющее социально активную личность.
Мне приходилось встречаться с зарубеж-
ными коллегами, которые высказывали
чрезвычайную озабоченность своей моло-
дежью, ориентированной на потребитель-
ский образ жизни. «Сохраните себя»,- об-
ращались они к нам, имея в виду духов-
ность, которая всегда была присуща Рос-
сии. Печально и больно сейчас наблюдать
то огромное расслоение общества, кото-
рое мы получили. Учить людей быть благо-
дарными, помогать тем, кто в этом нужда-
ется, - эту задачу мы должны ставить пе-
ред собой сегодня.

- Вера Владимировна, нетрудно понять,
что вы стараетесь привнести в свою прак-
тику все то лучшее, на чем выросли сами.
Но не кажется ли вам, что вы создаете не-
кий утопический остров, покинув пределы
которого ваши воспитанники окажутся ли-
цом к лицу с суровыми реалиями жизни?

- Наверное, миссия учительства тем и
прекрасна, что мы можем себе позволить
учить на идеалах. Ведь посмотрите - этому
учит церковь, классическая литература на-
чиная с Гомера. Поэтому я преклоняюсь
перед теми педагогами, которые продол-
жают нести лучшее, что было в нашей

стране, на чем они выросли сами: тради-
ции гражданственности, чести, достоинст-
ва, подвижничества. Это те качества, кото-
рые были присущи настоящей российской
интеллигенции во все времена. Мне не
нравится, когда сегодня говорят: «У каждо-
го своя правда» или «Я никому не дол-
жен». Такая позиция противна тому лучше-
му, что есть в нашей ментальности.

В 2001 году, накануне 60-летия начала
войны, гимназия принимала гостей - ребят
и ветеранов Великой Отечественной войны
из 13 Городов-героев. Всего более 160 че-
ловек. По сути, это был международный
слет, так как в нем участвовали и представи-
тели бывших советских республик. Участни-
кам слета, который назывался «Дорогая

моя столица», была предложена обширная
программа: экскурсии по местам боев за
Москву, походы в московские театры и му-
зеи, прогулки по городу...

В дни слета обязательно проходят кон-
ференции - когда ребята рассказывают о
своих бабушках, дедушках, земляках, уча-
стниках войны, о своих музеях. Потом и
они ездили в Города-герои. А в 2005 году
вновь собрались в Москве, на теперь уже
2-й международный слет.

- Все то, о чем вы говорите, прекрасно.
Но как объяснить ребятам то, что происхо-
дит в жизни? Почему так обошлись с па-
мятником героям войны в Химках, в Талли-
не? Почему фирма ритуальных услуг в Ка-
лининграде поместила свою рекламу на
поздравительных открытках ветеранам?

- В том-то и дело, что нашим ребятам
объяснять ничего не приходится. Они сами
дают зрелую оценку этим событиям, пони-
мают, что не всегда людям достает разума
и культуры, а действия политиков не всегда
выражают истинную волю народа, его ин-
тересы. А раз они понимают это - значит,
мы работаем не зря. Они растут не в вакуу-
ме - они в курсе всех самых острых собы-
тий в мире, которые тут же становятся те-
мой обсуждения в нашей «Академии дет-
ской дипломатии». А сколько полезных дел
на счету у ребят! Они шефствуют над вете-
ранами войны и над бывшими преподава-
телями гимназии, собирают одежду и иг-
рушки для детских домов, посещают боль-
ницы. Ну чем не тимуровское движение!

Все, о чем рассказывает Вера Влади-
мировна, - это лишь видимая часть айс-
берга. Можно только догадываться, каких
трудов стоит добыть деньги на эти заме-
чательные слеты, на зарубежные поезд-
ки, на осуществление всех планов гимна-
зии № 1522. Но она умеет найти подход к
спонсорам, депутатам, местным властям,
чтобы осуществить задуманное.

- Помогают и наши бывшие выпускники.
Среди них немало успешных бизнесменов.
Вот, например, Игорь Константинович Сы-
соев. У него своя клиника, и наши педаго-
ги могут пользоваться ею. Он сделал в
школе отличный ремонт. Вот этот просто-
рный зал выпускников, где они собирают-
ся на свои встречи, - тоже плод его заботы.
Многие помогают кто чем может - в том
числе и родители. Но что особенно радует
- государство наконец поворачивается ли-
цом к школе. В прошлом году в числе луч-
ших школ Москвы мы были удостоены
премии Президента России в 1 млн. руб-
лей. Эти деньги были потрачены на техни-
ческое оснащение гимназии: оборудовали
кабинеты, компьютерный класс... Словом,

позволили себе многое из того, о чем меч-
тали.

- А что в вашем школьном деле сего-
дня - явление отрицательное?

- Например, школьные учебники. Если
раньше они были пропитаны коммуни-
стической идеологией, то сейчас в неко-
торых пособиях сквозит дух неуважения
к своей истории, культуре. Но, к счастью,
жизнь не ограничивается рамками учеб-
ника. Многое зависит от учителя, его
эрудиции, взглядов, убеждений…

- И семьи. Не секрет, что во многих из
них материальные ценности стоят сегод-
ня на первом месте. Культ денег отодви-
нул духовность на задний план.

- А вы знаете, устраивать ребенка в на-
шу гимназию приходят родители, кото-
рые знают о ее ориентации на воспитание
социально активной личности. К тому же
даем качественное образование. Мы, в

свою очередь, смотрим, кто к нам пожа-
ловал. Если папа или мама поздорова-
лись у входа с уборщицей, значит, «наши
люди». Ведь с уважения к человеку начи-
нается воспитание. Если семья принима-
ет наши установки, ценности, вместе мы
вырастим самого сложного ребенка.

- А что вы думаете о частных школах?
- У них свой контингент. Родители, как

правило, устраняются от воспитания - у
них нет на это времени. Они платят боль-
шие деньги, чтобы ребенком занимались
педагоги. Для ребят это плохо, потому
что только общее дело по-настоящему
объединяет семью. 

- Как и когда вы отдыхаете, если все
время учите и учитесь? Где черпаете энер-

гию для воспитания личности с активной
гражданской позицией?

- Энергией заряжаюсь там же, где ра-
ботаю. А отдыхать люблю, путешествуя,
причем своим же, учительским, коллек-
тивом. Во-первых, это дешевле, если мы
берем путевки в турагентстве. А во-вто-
рых, все свои, и никаких «сюрпризов» и
отрицательных эмоций. Мы объездили
много стран. Но, побывав в Петербурге
после того, как его привели в порядок на-
кануне прошлогоднего саммита, поняли,
что Париж отдыхает! Нет, это не квасной
патриотизм. Просто мы еще не научились
дорожить тем, что имеем, не умеем пока
заворачивать в «красивую обертку» то, на
чем за рубежом давно делают хорошие
деньги. Недавно побывали на Байкале.
Иностранные туристы давно облюбовали
эти места, и, надо сказать, российский
туристический бизнес там развивается
стремительно: достойные гостиницы,
прекрасное обслуживание, комфортные
поезда. И что самое удивительное - доро-
ги не хуже, чем в Скандинавии! А люди!
Вас подвезут, и совершенно бесплатно,
все объяснят и покажут с величайшим
удовольствием, а если надо, помогут. В
который раз убеждаешься в справедли-
вости расхожей фразы о том, что самое
главное достояние России - это люди.
Они достойны лучшей жизни. Жаль, что
далеко не все власть имущие это понима-
ют сегодня.

Наша беседа с Верой Владимировной
Воробьевой явно затянулась. У дверей
ее кабинета образовалась очередь: ко-
му-то нужно документы подписать, что-
то уточнить, выяснить, запланировать, о
чем-то договориться - обычные школь-
ные будни. Из актового зала звучала му-
зыка. Как ни странно, старинный рус-
ский романс. Шла репетиция вечера в
стиле ретро - для бабушек и внуков.

Беседу вела
Таисия ПОПОВА

Сергей СИРОТЕНКО, политолог, выпускник 1998 года: 
- Мы приходили в эту школу, чтобы получать ответы на са-

мые сложные вопросы, и мы их получали, приобретая первый
жизненный опыт. Здесь в теплой, доверительной обстановке,
царящей между педагогами и учениками, воспитывают не про-
сто разностороннюю личность, а гражданина своей страны. И,
наверное, нет сегодня выпускника, который не вспоминал бы
эту школу, ее учителей без  благодарной улыбки. А уж ежегод-
ные встречи бывших гимназистов давно стали традицией, ко-
торая служит своеобразным камертоном: так ли ты живешь,
верно ли поступаешь.

Эмилия Николаевна ТЕМНОВА, бывший преподаватель физи-
ки, ветеран труда:

- Я почти уже 20 лет на пенсии, но связь с гимназией (а
раньше это была средняя школа № 56) не прерывается. К
праздникам – открытка или телефонный звонок обязательно.
Мы, пенсионеры, в курсе всех событий и сами не остаемся в
стороне. Нами, например, создан музей выпускников, мы уча-
ствуем в различных семинарах, проводимых на базе гимназии.
Наш бывший ученик, тележурналист Сергей Морозов, выпус-
тил диск интервью педагогов-ветеранов. А недавно нас при-
гласили на вечер старинного русского романса. Пели учителя
и, что особенно приятно, ребята!

Татьяна Петровна ЖУКОВА, заслуженный учитель России:
- Я в гимназии провожу, наверное, большую часть жизни.

Здесь учились мои дети, теперь они студенты. Так что это не
только работа, но и дружба, взаимопомощь, понимание. Я пре-
подаю историю и считаю, что главное – объективный подход к
ее событиям. Наши ребята – постоянные участники олимпиад
по истории. Среди них много победителей, которые без всту-
пительных экзаменов поступают в самые престижные вузы.

Из случайно подслушанного диалога: 
- Папа, да вон же наша директор - самая красивая, которая

улыбается...
- Да здесь все симпатичные и все улыбаются.
- А она улыбается всегда!
Николай Михайлович АЛЕЩЕНКО, доктор исторических наук,

ветеран Великой Отечественной войны:
- Я был инициатором создания Музея боевой славы в этой шко-

ле. Мы с ребятами писали историю 436-го стрелкового полка, ко-
торый формировался здесь в годы войны. Нам помогали и ветера-
ны этого полка. Однако многие экспонаты найдены самими ребя-
тами во время походов по местам боев. В том, как здесь умеют хра-
нить историю и память, заботиться о преемственности поколений,
большая заслуга директора гимназии В.В. Воробьевой. Она сумела
объединить в этой работе и детей, и педагогов, и родителей.

ЛУЧШЕ ЖИТЬ ПОД БАРАБАН, 
ЧЕМ «ПО БАРАБАНУ»
Директор гимназии № 1522, что на северо-западе Мо-
сквы, - кандидат педагогических наук заслуженный
учитель России Вера Владимировна ВОРОБЬЕВА.
Пошла по стопам отца. Он был одним из первых
пионеров в их уральском городке, затем - вожатым,
позже руководил местным Дворцом пионеров, пио-
нерским лагерем. Так что общественная жилка пе-
редалась ей как будто по наследству. Моложавая,
улыбчивая, энергичная, Вера Владимировна уже
20 лет директорствует в гимназии, которая счита-
ется в Москве одной из лучших.



ДАЛЕКО НЕ УБЕЖАЛ
Ранним утром экипаж патрульного автомобиля УВД ЮЗАО уви-

дел странную картину. К забору автостоянки на Куликовской ули-
це наручниками был прикован молодой мужчина. Заметив при-
ближающуюся милицейскую машину, человек стал звать на по-
мощь. 

- Сначала мы даже не сориентировались, что происходит, - рас-
сказал сотрудник ППСМ Андрей Колобов. – Но, подойдя ближе,
увидели, что парень весь в синяках от побоев. Одновременно мы
заметили, что сидевший в будке автостоянки дежурный выскочил
на улицу и бросился наутек. Далеко он не убежал. Через минуту
беглец был задержан и доставлен в местное ОВД. 

Выяснилось, что избитый парень занимался расклейкой рек-
ламных объявлений. Это очень не понравилось охраннику автосто-
янки. Он решил проучить расклейщика, а для этой цели решил ис-
пользовать свой арсенал - наручники и газовый пистолет. Сторож
поймал парня, приковал к стальному забору и начал наносить уда-
ры рукояткой газового оружия. Несмотря на крики о помощи, ни-
кто не вызвал милицию, не позвонил по телефону 02. Неизвестно,
чем бы закончилась эта история, если бы не проезжавший пат-
рульный автомобиль. Сейчас рассматривается вопрос о наказании
ретивого сторожа и передаче материалов в суд.

А ВЕДЬ КОГДА-ТО ВМЕСТЕ
МЕНДЕЛЬСОНА СЛУШАЛИ...

В дежурную часть ОВД района Южное Тушино обратилась мо-
лодая жительница микрорайона. Она просила принять меры в от-
ношении ее бывшего мужа. Воспользовавшись доверительными
отношениями с «бывшей», он незаметно вытащил из ее шкатулки
золотые кольца, кулон с цепочкой, брошки и другие ювелирные
изделия. Для женщины потеря украшений была стрессом, тем бо-
лее что под подозрение попал вчера еще близкий человек.

- Бывший муж заявительницы был задержан, - рассказала на-
чальник отдела дознания ОВД «Южное Тушино» Евгения Беляева.
– Он не отрицал, что взял из шкатулки ювелирные украшения, вос-
пользовавшись тем, что в этот момент хозяйка мыла в ванной ре-
бенка. Вор заявил также, что не собирается возвращать ценности
законной хозяйке. Сейчас у него изъяты квитанции о залоге похи-
щенных золотых изделий в ломбарде. По заявлению потерпевшей
возбуждено уголовное дело по статье «кража».
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КРИМИНАЛ Если вы вдруг потеряете
паспорт или другой важный
документ, то обязательно
познакомитесь с обаятель-
ной сотрудницей «Стола на-
ходок» ГУВД Москвы Фаи-
ной Дмитриевной Мыльни-
ковой. Оказавшиеся бес-
хозными паспорта, военные
билеты, водительские удо-
стоверения, пропуска в уч-
реждения и многое другое
непременно попадают в ее
руки.

Вобщей сложности в столичной милиции
Фаина Дмитриевна работает уже пятьде-
сят лет. Она начинала еще в те времена,

когда существовал термин «социалистическая
собственность», а с расхитителями беспощад-
но боролась служба ОБХСС. Проработав там
десятилетие, Мыльникова перешла в МУР, ко-
торому в те годы подчинялся «Стол находок».
И с тех пор она возвращает документы рассе-
янным или обворованным хозяевам.

В детстве она очень боялась милиции. Ког-
да к отцу в гости приходил приятель-участко-
вый, девочка убегала из дома. Но так случи-
лось, что с людьми в форме она работает це-
лую жизнь.

- Мы принимаем только документы, - рас-
сказывает Фаина Дмитриевна. – Регистрируем
их, сортируем и извещаем заинтересованные
организации. Например, паспорта москвичей
передаем в территориальные отделы мили-
ции. Остальные документы лежат у нас, ждут
хозяев. Если через год их никто не хватится, то
составляется акт, и все это уничтожается.

За полвека изменилось многое: стиль
оформления, цветовая гамма, степени защи-
ты, даже материал, из которого изготавлива-
ется тот или иной документ. Но по-прежнему

чаще всего в «Стол находок» попада-
ют паспорта. Причем в последние го-
ды число утраченных паспортов ста-
ло расти. Так, с начала года в «Стол
находок» попало уже 524 таких доку-
мента москвичей, 199 паспортов жи-
телей Московской области, 716 – гос-
тей ближнего зарубежья. Кроме того,
в «коллекции» этого года уже есть
паспорта граждан Великобритании,
Польши, Словении, Индии, Китая.

- Это карманники безобразничают,
- считает Фаина Дмитриевна. – У ме-
ня в троллейбусе за несколько минут
сумку обчистили. А я как-никак в ми-
лиции работаю... Недавно к нам при-
ходил мужчина: чуть не плачет. Ока-
зывается на него «повесили» огром-
ную сумму, оформили в виде кредита
на украденный у него паспорт. Поэто-
му люди стараются обзавестись но-
вым документом. Вообще раньше
строже было. Не помню, чтобы к нам
попадало удостоверение КГБ. А вот
«корочки» ФСБ у нас побывали...

Самой большой потерей в про-
шлом была утрата партбилета. За это
люди исключались из КПСС. Тем не
менее за год в «Столе находок» реги-
стрировалось до 300 красных книжечек и око-
ло 1000 комсомольских билетов. Находили
уголовные дела, справки об освобождении,
свидетельства о рождении и расторжении
брака. Попадались паспорта известных акте-
ров, певцов, артистов цирка. Так сотрудники
«стола» познакомились с актрисой Людмилой
Касаткиной...

- Когда человек приходит за своим докумен-
том, - говорит Фаина Дмитриевна, - мы стара-
емся как можно быстрее выдать ему доку-
мент. Конечно, соблюдаем формальности,
смотрим справки, заполняем бланки. Но без
волокиты и лишнего буквоедства. Поэтому
уходя от нас, многие говорят: вот бы так же
четко работала вся наша милиция!

МЫ ЕДЕМ, ЕДЕМ, ЕДЕМ...

По словам столичных контрразведчи-
ков, с подобным случаем они сталкива-
ются впервые. Приходилось изымать у
контрабандистов иконы, оружие, нарко-
тики, ювелирные изделия и многое дру-
гое. Но чтобы частички метеоритов, ми-
нералы, окаменелости!..

В ходе следствия, которое длилось
более года, выяснились интересные
подробности подпольного геологиче-
ского бизнеса. Торговля редкими мине-
ралами, в особенности метеоритами и
их фрагментами давно процветает во
всем мире. Оказывается, все крупные
метеориты хорошо известны коллекци-
онерам по своему составу и физиче-
ским характеристикам. Любители гото-
вы выкладывать целые состояния за ку-
сочки редких упавших на землю «звез-
дочек».

Одни частички метеоритов ценятся
больше, другие продаются подешевле.
«Черные» следопыты рыщут по всему
миру в поисках упавших на землю кос-
мических тел. Почему «черные»? Ведь
такая геология далека от выкапывания
из земли трофеев времен войны... Так-то
оно так, но большинство собирателей
делают это без официального разреше-
ния. Их деятельность, хоть и не попадает
в разряд откровенного криминала, но с
правовой точки зрения имеет сомни-
тельный характер. 

Например, те же подследственные ча-
стенько выезжали в Оман и, арендовав
джип, отправлялись в пустыню. Если за-
браться подальше в глубь песков, запас-
тись питьевой водой и терпением, то
можно найти не только консервные бан-
ки и пустые бутылки из-под колы, но и
всевозможные камни. Некоторые из них
могут оказаться космического происхо-
ждения.

Конечно, большая часть метеоритных
редкостей, которыми приторговывают
российские граждане, имеет отечествен-
ные корни. Законодательство других
стран, мягко говоря, не слишком одоб-
ряет несанкционированные раскопки и
геологические изыскания на своих тер-
риториях. У нас же в этом плане, как все-
гда, вольница. Группы энтузиастов с при-
ходом теплых дней отправляются в раз-
ные уголки России, чтобы отыскать пес-
чинку упавшего сотни лет назад небес-
ного странника.

В коллекции задержанных тоже бы-
ли частички известных метеоритов.
Например, фрагменты Сихотэ-Алин-
ского метеоритного дождя общим ве-
сом 82,6 килограмма, метеорита Дро-
нино или Касимовского метеорита –
общий вес 32 килограмма, а также ча-
стички метеоритов Сеймчан, Чинге и
даже удивительный двадцатикило-
граммовый кусок метеорита Муонио-
налуста...

Все это богатство сотрудники столич-
ных научных учреждений Афанасьев,
Качалин и два их товарища в октябре
2005 года погрузили на автомобиль и от-
правились к финской границе. Они еха-
ли на традиционную ежегодную выстав-
ку «Мюнхенские минеральные дни».
Представительный международный гео-
логический форум был знаменит не
только своими экспозициями, но актив-
ной торговлей минералами. Настоящий
рай для коллекционеров и тех, кто зара-
батывает продажей геологических об-
разцов космического и земного проис-
хождения.

ЧТО У ВАС, РЕБЯТА, В РЮКЗАКАХ? 

Вся компания без труда добралась до
Выборгского участка границы. Утром 18
октября 2005 года машина подкатила к
таможенному посту «Международный
автомобильный пункт пропуска «Брус-
ничное» Ленинградской области. На-
строение туристов было отличным - до
тех пор, пока «тойота», за рулем которой
сидел Качалин, не заинтересовала ин-
спектора таможни Владимира Тюрикова.

Из материалов уголовного дела:
«При прохождении таможенного дос-

мотра Афанасьев, действуя в соответст-
вии с ранее возникшим у него умыслом
на совершение контрабанды, не задекла-
рировал, не предъявил для таможенного
досмотра и не заявил при устном опросе
государственному таможенному инспек-
тору о намерении вывезти в Финляндию
культурные ценности. После чего пере-
местил их через таможенную границу
Российской Федерации на принадлежа-
щем Качалину автомобиле. В тот же день
на полосе выезда из РФ в сторону Фин-

ляндии автомобиль был задержан для
досмотра сотрудниками отдела по борь-
бе с особо опасными видами контрабан-
ды Северо-Западной оперативной та-
можни».

Кроме перечисленных выше минера-
лов и палеонтологических образцов,
стоимость которых, по оценкам незави-
симых экспертов, составляла примерно
полмиллиона рублей, в багажнике авто-
мобиля были обнаружены и изъяты «ну-
мизматические раритеты в количестве
371 штуки». Российские монеты, отчека-
ненные в период с 1758 по 1789 год, во-
обще запрещены к вывозу за пределы
России.

В отношении Афанасьева и Качалина
было возбуждено уголовное дело по
статье УК РФ «контрабанда». В началь-
ный период следствия подозреваемые
всем своим видом демонстрировали не-
доумение: дескать, сколько раз они пе-
ресекали границу, вывозили такой же
груз, и никто из таможенников никогда к
ним не имел никаких претензий! Пози-
ция, которую подследственные выбрали
по «мудрому» совету своего первого ад-
воката, едва не привела к печальным по-
следствиям. 

В конце концов подследственные по-
меняли защитников, выбрали другую ли-
нию поведения. Они согласились с
предъявленным обвинением, пошли на
сотрудничество со следствием и хода-

тайствовали о постановлении приговора
без проведения судебного разбиратель-
ства. На суде государственный обвини-
тель квалифицировал действия Афа-
насьева и Качалина по статье «контра-
банда». 

Суд счел вину обоих обвиняемых до-
казанной. При определении наказания
были учтены степень общественной
опасности содеянного, личности подсу-
димых, а также обстоятельства, смягча-
ющие их вину, характеристики, семейное
положение и раскаяние. Суд счел воз-
можным ограничиться условным наказа-
нием и приговорил Афанасьева к пяти
годам лишения свободы с испытатель-
ным сроком три года, а его подельника
Качалина – к трем годам с таким же ис-
пытательным сроком.

ЗА ДЕРЖАВУ ОБИДНО!

Инициированная следствием реви-
зия старейшей, созданной еще при Пе-
тре Первом, коллекции метеоритов и
минералов, хранящейся в одном из ин-

ститутов Академии наук РФ, не выяви-
ла краж из хранилища. Другими слова-
ми, осужденные занимались честным
бизнесом. Они торговали минералами
и метеоритами, которые добывали са-
мостоятельно. 

Впрочем, для них это вряд ли станет
утешением. Скандал, вызванный исто-
рией с контрабандой, вынудил руко-
водство академического института
уволить Афанасьева. Конечно, без кус-
ка хлеба он не останется. Понятно, что
отец четверых детей не мог существо-
вать на шесть тысяч рублей в месяц.
Но разве не абсурдна ситуация, когда
научный сотрудник ведущего академи-
ческого института (Афанасьев трудил-
ся в Институте геохимии и аналитиче-
ской химии имени Вернадского РАН)
вынужден торговать минералами, как
коробейник, чтобы сводить концы с
концами?

А упоминаемая коллекция? Провер-
ка не выявила краж и хищений, но со-
стояние, в котором находилось уни-
кальное собрание геологических рари-
тетов, не выдерживало никакой крити-
ки. Только по итогам проверки руко-
водство РАН выделило средства на
спешное латание дыр. Хотя и после
этого ситуацию в хранилище достой-
ной назвать нельзя...

История может показаться незначи-
тельной в сравнении с иными крими-
нальными событиями. Их, увы, сегод-
ня в России хватает - на любой вкус.
Подумаешь, какие-то камни пытались
вывезти! Но если так рассуждать...
Однажды при других обстоятельствах
и по иному поводу известный политик

сказал: «Так и прочмокаем Россию!» 
Во всем мире метеориты и минера-

лы считаются культурной и историче-
ской ценностью. Относятся они к этой
категории предметов и согласно спи-
ску, утвержденному Министерством
культуры РФ. Их обязательно нужно
вносить в декларацию и получать раз-
решение на вывоз через границу. Кста-
ти, пока шло следствие, оба подозре-
ваемых так и делали. Они отсылали
своим партнерам за рубеж минералы и
другие предметы коллекционной гео-
логии только после того, как получали
соответствующее разрешение. Так что
уважать закон они все же научились.

Историю хотелось бы завершить на
оптимистичной ноте. «Геологи-бизнес-
мены» осуждены условно, да и рарите-
ты конфискованы, пополнили государ-
ственную коллекцию минералов. Но...
нет никакой уверенности в том, что по-
добное не повторится в самом ближай-
шем будущем. Разве что на пути «пад-
ших» звездочек вновь окажутся люди,
исполняющие свой долг.

С НЕБА ЗВЕЗДОЧКА УПАЛА

КТО-ТО ТЕРЯЕТ, 
А КТО-ТО...

Сотрудники Управления ФСБ РФ по Москве и Московской области совместно
с Управлением «П» СЭБ ФСБ РФ пресекли незаконный вывоз за рубеж фраг-
ментов метеоритов, редких минералов и других палеонтологических образцов,
а также большого числа старинных монет середины XVIII века. Контрабанда
была задержана на границе между Россией и Финляндией.
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ЭРМИТАЖ
НАШЕГО ДВОРА 
Вединые информационно-расчетные

центры Москвы самые маленькие
жители столицы принесли свои ри-

сунки и поделки. А сотрудники ЕИРЦ раз-
местили их на стенах в залах для посети-
телей. Результат превзошел все ожида-
ния. Теплые, красочные работы детей на-
столько полюбились москвичам, что мно-
гие подходили к сотрудникам ЕИРЦ и со-
ветовали вообще не закрывать выставку
детских рисунков, а только ее обновлять.
Некоторые бабушки даже специально
приводили внуков показать «красивые
картинки».

В Восточном административном округе
лучшие работы детей из 16 районных
ЕИРЦ были представлены в ГУ ЕИРЦ ВАО
на детском празднике. В главном здании,
украшенном по такому случаю огромными
разноцветными шарами, художникам тор-
жественно вручили подарки: машинки,
мягкие игрушки, развивающие игры и, ко-
нечно, сладкие призы.

А рисунки решено было оставить - пусть
радуют глаз.

Наталья ТУГАРИНОВА,
пресс-секретарь ГУП «МосгорЕИАЦ»

НА СУД НАДЕЙСЯ...
Частный детектив

Бенджамин Уивер,
выбивающий долги
для своих аристо-
кратических клиен-
тов, приговорен су-
дом к повешению за
убийство, которого
он не совершал.
Сразу же после ог-
лашения приговора
ему на шею кидает-
ся очаровательная
блондинка и неза-
метно вкладывает в
его руку напильник
и отмычку... Так на-

чинается бестселлер Дэвида Лисса «Ярмарка
коррупции» (издательство «Азбука»). Автор -
американец, ученый, специалист по английской
истории. К литературному творчеству он обра-
тился неожиданно, и первый же его роман «За-
говор бумаг» был отмечен престижной наградой
«Эдгар». 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЗЕМНОГО
ШАРА

О Велемире Хлеб-
никове написано
немало, но его лич-
ность по-прежнему
остается загадоч-
ной и не познанной
до конца. Слишком
многогранен и не-
обычен талант это-
го поэта, ученого,
философа. София
Старкина предлага-
ет наиболее полную
биографию нашего
соотечественника,
оставившего яркий
след в истории ми-

ровой культуры. Книга вышла в серии «ЖЗЛ»
издательства «Молодая гвардия».

БЕСТСЕЛЛЕР - СЕМЕЙНОЕ
ДЕЛО?

Автор этой книги
- сын знаменитей-
шего Стивена Кинга,
каждое произведе-
ние которого расхо-
дится многомилли-
онным тиражом. По-
хоже, напрасно го-
ворят, что природа
отдыхает на детях
гениев. Джо Хилл
создал интересней-
шее произведение
«Коробка в форме
сердца» (издатель-
ство «ЭКСМО»),
право на экраниза-

цию которого было куплено задолго до его вы-
хода в свет. Интрига романа проста и в переска-
зе не передает напряжение сюжета. Знаменитый
рок-музыкант, попавшись на сетевую удочку,
покупает через интернет... привидение. И однаж-
ды утром герой получает посылку - коробку в
виде сердца. С этого момента в жизни начинают
происходить страшные и необъяснимые собы-
тия.

ОСТОРОЖНО, КНИГА!
Некоторые изда-

ния впору снабжать
подобными наклей-
ками. Не хочу пока-
заться ханжой, но
книга Елены Лени-
ной «SEXUAL, или
Как соблазнить лю-
бого мужчину» вы-
зывает именно та-
кую реакцию. Ко-
нечно, все мы уже
попривыкли к раз-
личным «засте-
кольям» и «до-
мам», «рекоменда-
циям» Анфисы Че-

ховой и т.д. Там как будто все понятно. Что ка-
сается этой книги, то ее впору продавать в спе-
циализированных магазинах. Да и то в успехе
проекта я сильно сомневаюсь. До откровенной
порнографии не дотягивает, а все приведенные
советы и определения наивны и убоги или аб-
солютно не мотивированы. Впрочем, издатель-
ство «АСТ», выпустившее книгу, видимо, знает
что делает.

Николай 
МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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УЧАСТНИКАМ МЕЖДУНАРОДНОГО
КОНКУРСА ИМЕНИ ЧАЙКОВСКОГО
ПРИШЛОСЬ «С БОЕМ» ДОБЫВАТЬ 
СЕБЕ МУЗЫКАЛЬНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

Культпоход
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С началом лета один за другим
закрывают сезоны столичные
театры, но зрелищ не стано-
вится меньше - благодаря VII
Международному театрально-
му фестивалю имени А.П.Чехо-
ва, который проводится в на-
шем городе при поддержке
правительства Москвы. С 30
мая по 29 июля столица стано-
вится сценой для выдающихся
мастеров мирового театра. Пи-
тер Брук, Робер Лепаж, Роберт
Стуруа, Филипп Жанти, Оливье
Пи – имена режиссеров экст-
ра-класса.

Открылся фестиваль нашумевшим спектак-
лем английского хореографа и режиссера
Мэтью Боурна «Лебединое озеро». Эта лон-

донская постановка 1995 года собрала 30 между-
народных премий, включая премию Оливье и «То-
ни» (британский театральный «Оскар») в трех но-
минациях.  Трактовка Боурном музыки Чайков-
ского оказалась действительно ошеломляющей.
Но не скандальным неуважением к тому символу
чистой красоты, на котором нас воспитывали с
детства и который после августа 1991-го стал
«больше чем балет», а степенью освобождения
от канонов и умением создать новое по сути про-
изведение с не уступающими оригиналу гуманны-
ми идеалами.

...Современный принц живет во дворце, окру-
женный вышколенной прислугой в обстановке
полного к себе безразличия. И менее всего он ну-
жен своей властной мамаше – вдовствующей ко-
ролеве, не оставляющей баз внимания ни одного
своего подданного, носящего штаны. Юноша меч-
тателен, инфантилен и совершенно одинок, а го-
ды идут – и ему подсовывают для познания жиз-

ни сомнительную девицу,  которая поначалу пле-
няет его «естественностью и простотой», которые
на деле являются обыкновенной вульгарностью.
Принц понимает всю степень своей ошибки, когда
обнаруживает «свою» девушку в портовом каба-
ке, куда он по вечной мужской традиции отправ-
ляется залить горе одиночества. Кстати, «кабак»
идет на музыку торжественного шествия, которая
идеально монтируется с ночным разгулом, будто
для него и предназначалась. Боурн сходится с
Чайковским в главном - в интенсивности чувств.
Он акцентирует надрыв: безутешный юноша ока-
зывается в ночном парке на скамеечке под объя-
влением «Лебедей не кормить» и пишет на выну-
той из урны бумажке предсмертную записку, по-
том разбегается... но его останавливает появле-
ние необычных птиц. И наступает то, что в старом
добром «Лебедином» называется «белый» акт.

Важно не то, что лебеди – мужчины (этим дав-
но никого не удивишь), а что они птицы: большие,
сильные и злые. Нам предъявляется настоящий
мужской танец, какого мы не видели, пожалуй, со
времен легендарного «Спартака» Ю. Григоровича.

Второй, дворцовый акт еще более подлил мас-
ла в огонь спектакля, напоминающего бродвей-
ское шоу: публика ахала и восторженно хохота-
ла, видя скандальные выходки великосветских
гостей на балу у королевы-матери вместо тради-
ционных национальных танцев. Но действие дер-
жало в напряжении новизной, ироничностью и
отточенностью пластики. И еще непредсказуемо-
стью и стремительностью: пытаясь отбить явив-
шегося на бал лебединого главаря от собствен-
ной матери, принц выхватит пистолет. Защищая
птицу-оборотня от выстрела секьюрити, спрово-
цирует перестрелку и гибель отвергнутой деви-
цы.  Потом будет клиника для душевнобольных,

куда поместят принца и куда незванно явятся ле-
беди, ожившие в воображении юноши. И их ра-
неный главарь, пытающийся защитить ослабев-
шего принца от стаи птиц не менее жестоких, чем
человеческая стая...

Другим событием фестиваля стали гастроли
парижской труппы Питера Брука. В конце 1950-х
мастер привозил в Москву «Гамлета» и «Лира». В
2007-м - южноафриканскую пьесу 1970-х, почти
документальную притчу «Сизве Банзи умер».
Темнокожий «беспачпортный» Башмачкин в гетто
Йоханнесбурга, Сизве не понимает мир, в кото-
ром безнадежно затерян... Второй гастрольный
спектакль Питера Брука - 50-минутный «Великий
инквизитор» по «Братьям Карамазовым».

В эти дни на сцене Музыкального театра имени
К.С. Станиславского и В.И. Немировича-Данченко
премьера копродукции Чеховского фестиваля и
этого коллектива: опера Клода Дебюсси «Пеллеас
и Мелизанда» (по символистской пьесе Мориса
Метерлинка). Она не шла на русской сцене со
времен символистских же экспериментов Сереб-
ряного века. Для Москвы этот спектакль поставил
Оливье Пи, недавно ставший главой парижского
театра «Одеон». Дирижер - Марк Минковски.

Фестиваль представит «Сезон канадского теат-
ра», в котором участвуют спектакли одного из са-
мых известных режиссеров мира Робера Лепажа. Он
стал первым североамериканцем, которому довери-
ли ставить Шекспира в Королевском национальном
театре. В его постановке на сцене МХТ им. Чехова
мы увидим «Обратную сторону Луны»   (где Робер
Лепаж заявлен и как исполнитель), «Проект Андер-
сен» и «Трилогию Дракона». Сезон канадского теат-
ра  представлен еще и театрально-цирковым спекта-
клем «Дождь», и спектаклем  «Chekhov’s shorts».

Елена ДМИТРИЕВА

СЮРПРИЗЫ 
ЧЕХОВСКОГО ФЕСТИВАЛЯ

Начиная с 1958 года эти
прославившиеся во всем
мире музыкальные сорев-

нования проводились регулярно
раз в четыре года. Нынешний
конкурс в силу разных причин
организован через 5 лет после
предыдущего.

У касс, где продаются билеты
на все туры и на закрытие кон-
курса (цена приемлемая - от 150
рублей), меломаны разных по-
колений обсуждают все и всех.
Неудачи последнего конкурса:
шутка ли, и скрипачам, и вио-
лончелистам первые премии не
были присуждены! Успехи лау-
реатов разных лет: ныне призна-
ны во всем мире такие мастера,
как Ван Клиберн, Джон Огдон,
Миша Дихтер, Владимир Ашке-
нази, Виктор Третьяков, Наталия
Гутман, Владимир Атлантов,
Елена Образцова. А как выросло
мастерство лауреатов послед-
них конкурсов Дениса Мацуева,
Николая Луганского! Среди чле-
нов жюри и председателей орг-
комитетов были Дмитрий Шос-
такович, Давид Ойстрах, Мария
Каллас, Тито Гоби, Мстислав
Ростропович...

Мстислав Леопольдович дол-
жен был стать президентом и
нынешнего конкурса. После
смерти выдающегося музыканта
было принято решение не вво-
дить нового президента и посвя-
тить ХIII памяти Ростроповича.
Работу в оргкомитете и дирек-
ции продолжают министр куль-
туры и массовых коммуникаций
А. Соколов, заместитель предсе-
дателя Правительства РФ А. Жу-
ков, первый заместитель мэра
Москвы Л. Швецова, генераль-
ный директор Госконцерта К.
Воробьев. Обладателей первых
мест ждут солидные премии –
40 тыс. долларов. Доля государ-
ственных вложений на все меро-
приятия - 65 млн. рублей. Плюс
помощь генерального спонсора
- японской фирмы «Тойота».

Специально для конкурса пиа-
нистов закуплены новые рояли
фирм «Стейнвей», «Ямаха»,

«Кавай». Их сопровождают на
конкурсе представители фирм и
настройщики. Известно, что ин-
струмент, только что выпущен-
ный фабрикой, еще нужно разы-
грать, и обычно этот процесс за-
тягивается на годы. А перед кон-
курсом новые рояли разыгрыва-
ются с помощью специальных
механических устройств, число
их ударов по клавишам в не-
сколько раз превышает стандарт
в 16 тысяч!

Свои проблемы – у скрипачей
и виолончелистов. Зарубежные
исполнители приезжают со сво-
ими инструментами. А вот на-
шим музыкантам для участия в
конкурсе всегда выдавались
уникальные инструменты ста-
рых мастеров из государствен-
ной коллекции. Сейчас они хра-
нятся в одном из российских
банков. И хотя страховку за ис-
пользование на конкурсе запла-
тил фонд Галины Вишневской,
банк до последнего времени за-
тягивал выдачу инструментов.
Но – знай наших! - самые сме-
лые конкурсанты вместе с роди-
телями отправились к руководи-
телям банка и настойчиво по-
требовали выдать им скрипки и
виолончели. Сердца банкиров
дрогнули - из предконкурсного
состязания ребята уже вышли
победителями.

12 июня стали известны пер-
вые лауреаты - завершился Пя-
тый конкурс скрипичных масте-
ров. Японец Хироси Кикута по-
лучил золотую медаль за скрип-
ку, лучшей была признана вио-
лончель Кржиштофа Крупы
(Польша). В конкурсе альтов
«золото» не присуждалось, а
«серебро» досталось Мирославу
Пунцентеле (Украина). Вручался
и оригинальный специальный
приз, учрежденный скрипичным
мастером В. Китовым - миниа-
тюрный золотой рубанок с брил-
лиантовыми гвоздиками.

Первый тур уже завершился у
инструменталистов. Второй этап
их состязаний начинается 20 и
21 июня. А вокалисты приступа-

ют к соревнованиям только в
первом туре.

Имена всех победителей мы
узнаем 30 июня. На торжествен-
ном закрытии конкурса будут
вручаться и специальные награ-
ды, в том числе приз слушатель-
ских симпатий. Уже известно и
будущее ХIV конкурса: его реше-
но провести через три года, в
2010 году, чтобы войти в тради-
ционный график Московского
международного. Наверняка на
грядущем конкурсе получит раз-
витие и такое нововведение, как
трансляция конкурсных прослу-
шиваний в интернете на сайтах
телеканала «Культура» и самого
конкурса: www.ХIIItc.ru. Что ка-
сается нынешнего, то он заду-
мывался как максимально от-
крытый. Любителей музыки
ждут ежедневные встречи с кон-
курсантами и организаторами в
саду «Эрмитаж». Впервые на
этой открытой московской пло-
щадке развернута выставка, по-
священная истории Междуна-
родного конкурса имени
П.И. Чайковского, проходят кон-
церты классической музыки, ра-
ботает пресс-клуб.

Тамара 
ПРИХОДЬКО

НЕПРЕДСКАЗУЕМЫЙ
ТРИНАДЦАТЫЙ
Международный конкурс имени П.И. Чайков-
ского проходит в Москве с 13 по 30 июня



19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

ЗАДАЧА ИСКУССТВА В ТОМ И СОСТОИТ,
ЧТОБЫ ПОДНИМАТЬ ЧЕЛОВЕКА И,
ОТВЛЕКАЯ ОТ СИЮМИНУТНОСТИ,

ОБРАЩАТЬ ЕГО К ВЕЧНЫМ ЦЕННОСТЯМ
Место встречи

-Борис Григорьевич, расскажите
пожалуйста, как вы стали Сотни-
ковым?

- Я работал в Свердловском ТЮЗе и
пытался получить роль в кино. Это было
очень непросто: на нашей киностудии то-
гда снимали лишь пять-шесть фильмов в
год, на главные роли приглашали обычно
актеров из Москвы. Местные могли рас-
считывать лишь на второй план и массов-
ку. На пробах нас выстраивали по росту в
шеренгу, из которой меня выводили пер-
вым: «Вы, молодой человек, никогда сю-
да больше не вставайте. Вы абсолютно
некиногеничны!»

Для меня это было, конечно, трагеди-
ей. Я уже поставил на себе крест. Но в
1975 году режиссер Лариса Шепитько
для своего фильма «Восхождение» иска-
ла актера на роль Сотникова. Искала по
всей стране. Пока ассистентка ей не рас-
сказала, как в Новороссийске попала на
гастрольный спектакль Свердловского
ТЮЗа, где «был такой сумасшедшень-
кий». Шепитько попросила ассистентку
съездить в Свердловск, но наш театр был
в отпуске, она уехала ни с чем, если не
считать украденной из фойе фотогра-
фии. Лариса Ефимовна вспоминала по-
том: «На первом плане буденновцы кри-
чат что-то. На втором плане вижу глаз и
шею. И захотелось этот глаз и шею выта-
щить».

Когда мне прислали телеграмму с при-
глашением на пробу, я, честно говоря, по-
думал, что это розыгрыш. Но потом при-
шли вторая, третья телеграммы... И я по-
ехал.

Съемки проходили под Муромом, в
экстремальной обстановке - в 30-градус-
ный мороз. После выхода картины Ше-
питько признавалась, что снимала этот
фильм как последний. Самым неожидан-
ным и трагичным оказалось то, что «Вос-
хождение» действительно стало послед-
ним законченным произведением Лари-
сы: во время работы над следующей кар-
тиной она погибла в автомобильной ката-
строфе.

- Фильм стал лауреатом многих кино-
фестивалей, в том числе и международ-
ных. Как изменилась после этого ваша
жизнь?

- В сентября 1978 года меня пригласил
в Театр сатиры его главный режиссер Ва-
лентин Плучек. Он в то время собирался
ставить «Бесов» Достоевского и искал
исполнителя одной из ролей. И хотя по-
становку Плучеку вскоре запретили, я
проработал в этом театре 10 лет.

Мне выделили комнату в общежитии
театра на углу Арбата и Плотникова пере-
улка. Арбат меня встретил в своем ста-
ром, естественном виде, с узенькими тро-
туарами. До своего дома я ездил на трол-
лейбусе и всегда вздрагивал, когда води-
тель объявлял остановку «Плотников пе-
реулок».

- В вашей жизни часто имел место слу-
чай?

- Пожалуй, да... Знаете, через год пос-
ле поступления в Свердловское театраль-
ное училище я вместе с некоторыми сво-
ими однокурсниками решил учиться в
Москве. Мои однокурсники поступали во
все театральные институты сразу, а я -
только в Школу-студию МХАТ. Там сказа-
ли: «Молодой человек, вы профнепри-
годны». Сегодня мне тем более приятно,
что я работаю именно во МХТе.

Я уже работал в Театре сатиры, вдруг
звонок: «С вами хотел бы встретиться
главный режиссер Театра Советской ар-
мии Леонид Хейфец. У нас в театре уже
давно идет спектакль «Идиот». Но сейчас
сложилась ситуация, что надо везти спек-
такль на гастроли во Владивосток, а оба
исполнителя по разным причинам не мо-
гут ехать. Не хотели бы вы в четырех спе-
ктаклях сыграть князя Мышкина?». Хотел
- не то слово! Роль князя Мышкина была
моей давней актерской мечтой.

Меня вводила в спектакль ассистент
режиссера без репетиций. Она только го-
ворила: «Вот тут будет стоять такой-то
персонаж, а здесь - этот». В результате во
Владивостоке мой выход на сцену про-
изошел как у самого князя Мышкина - он
тоже приехал в чужой город к людям, ко-
торых до этого не видел, но много слы-
шал о них. Спектакль приняли очень хо-
рошо, и вместо четырех я сыграл эту роль
189 раз!

- Роль требует невероятного психоло-
гического напряжения. Каково вам было
это выдержать в течение столь долгого
времени?

- Играть князя Мышкина 12 лет, что я
делал - это прежде всего настоящее ак-
терское счастье. На последнем, прощаль-
ном спектакле произошла странная и
удивительная вещь. Из зала вдруг стали
доноситься какие-то вскрики. Оказалось,
что у одного из зрителей начался эпилеп-
тический припадок. Его вынесли, хотели

куда-то увезти, но он отлежался и вернул-
ся в зал. И потом сказал: «Я этот спек-
такль много раз смотрел. Мышкин стал
мне очень близок». Такова колоссальная
сила этого образа.

- Пожалуй, вы единственный актер в
мире, игравший, причем в одном сезоне, и
князя Мышкина - олицетворение света и
добра, и шекспировского Яго - воплоще-
ние, подлости и коварства...

- На самом деле в этом нет никакого
противоречия. Весь мужской театраль-
ный репертуар держится в натяжении
между двумя полюсам: князь Мышкин и
Яго. Часто я играл эти роли с промежут-
ком в два-три дня и на себе ощутил, ка-
ково это - и психологически и физиче-
ски. Мне еще повезло в том, что Мышки-
на я к тому времени играл сто восемьде-
сят пятый раз, я в нем был крепче, а Яго
для меня только начинался. Но в резуль-
тате мне стало жалко и Яго, потому что
он позволил обстоятельствам стать вы-
ше него.

- В жизни именно так чаще всего и бы-
вает, хотя, к счастью, не со столь крова-
выми последствиями...

- Действительно, в жизни все страшное
начинается с маленького недовольства.
Оно питается не только чьим-то поступ-
ком или просто косым взглядом, но и на-
шей субъективной реакцией на это. Мы
способны раздувать самый простой факт,
преувеличивать его, доводить себя до
крайних точек ненависти. Это, наверное,
бывает со всеми. В пьесе мы встречаемся
с Яго в первый раз в тот момент, когда
Отелло по отношению к нему ведет себя
оскорбительно. Яго - высокий професси-
онал в своем военном деле. И вдруг Отел-
ло на его место ставит совсем молодого,
неопытного Кассио. Через обиду, нена-
висть начинается падение неординарного
человека. В итоге Яго потерял все. Мне
жалко и его, и людей такого типа. Кто-то
из них останавливается, но некоторые
идут таким разрушительным путем до
конца. Нынешняя жизнь тоже многих тол-
кает в бездны. Считается, что, став на
путь активного самоутверждения, не ду-
мая о других людях, можно много до-
биться. Нет, так добиваться ничего нель-
зя.

- А вообще вам часто бывает жалко
своих героев?

- Случается... Скажем, в спектакле
МХТа «Копенгаген», в котором представ-

лена версия встречи знаменитых физи-
ков Бора и Гейзенберга, я играю Гейзен-
берга. Когда я впервые прочитал пьесу,
подумал: ну и мерзкий же персонаж, от-
вратительный, изменник, предатель
идеи, отщепенец, остался у Гитлера...
Мне захотелось узнать о нем все. Ведь
Гейзенберг сделал уникальные открытия
в физике, дал ей новое направление.
Чем больше я погружался в его жизнь,
тем больше она меня поражала. Он ока-
зался и человеком, который испытал,
что такое голод, нищета, нужда. Ведь
Германия после Первой мировой войны
была растоптана. Гейзенберг умер в 1976
году, но в последние 30 лет своей жизни
вместо научных открытий занимался оп-
равданием своего поведения. А ему это-
го делать и не надо было. Ведь сколько
потеряла наука из-за того, что человек
такого импульса направил свои силы со-
всем в другую сторону! Возможно, в си-
лу моего собственного характера мне
этого человека жалко...

- Очень по-христиански!
- Знаете, о Евангелии впервые я узнал

от бабушки, которая окончила всего два
класса. Рано утром она, обремененная
семьей, хозяйством, уходила в часовню,
где проводила много времени. Мы, внуки,
были все пионеры или комсомольцы, нас
удивляло ее поведение. А сейчас, спустя
много лет, я думаю, что вера давала ей
защиту от жизненных невзгод, которые
довелось перенести. Тогда я и услышал:
«Читайте Евангелие. Оно дурному не нау-
чит». В своей жизни мне довелось произ-
носить выдающиеся тексты, в том числе и
Евангелие. Такие тексты отвлекают людей
от сиюминутности. А ведь задача искусст-
ва в том и состоит, чтобы поднять челове-
ка, обратить его к вечным ценностям.

- Все ваши работы отличает некая эли-
тарность. Такое чувство, что она у вас в
крови...

- На самом деле роли у меня были раз-
ные. А самая первая - «задние ноги Сло-
на» в спектакле «Золотой ключик». Вооб-
ще-то Слон в этом спектакле был очень
важным персонажем - на него запрыгива-
ли почти все герои. Тяжесть этих прыж-
ков приходилась в основном на спину и
задние ноги Слона. И моя жизнь «в обра-
зе» оказалась чрезвычайно бурной. Поз-
же в «Золотом ключике» мне доверили
Кота Базилио. Он много пел и активно пе-
редвигался по сцене. По сравнению с

«задними ногами Слона» это уже было
интереснее. Мама смотрела каждую мою
работу, начиная с дипломной, а папа дол-
го надеялся, что я брошу актерское дело.
Но я никак не бросал. Когда он решился
наконец посмотреть, чем занимается сын,
я пригласил его на «Золотой ключик»
(уже на Кота Базилио). После спектакля
за кулисами он подошел ко мне и сказал:
«Ну вот и мяукай всю жизнь…». Так и
«мяукаю». Всю жизнь.

- Из чего я делаю вывод, что ваша се-
мья не имела отношения к искусству...

- В роду Плотниковых не было ни акте-
ров, ни музыкантов, но семья очень му-
зыкальная. Когда мы пели, то в доме со-
биралось много людей. А пели всегда с
выходкой, с сюрпризами. Корни же мои
крестьянские. Деды и прадеды - старооб-
рядцы, жили в Курганской области. На ис-
ходе 20-х годов, в самый разгар раскула-
чивания, моим родным пришлось уехать
оттуда, чтобы не умереть с голоду. Они
поселились в Невьянске, где старообряд-
цы чувствовали себя вольно еще со вре-
мен заводчиков Демидовых. Там мои ро-
дители Григорий Иванович и Маргарита
Ивановна познакомились, они жили неда-
леко друг от друга.

- Ну а как случилось, что вы решили
стать актером?

- На самом деле я с детства мечтал и
верил в то, что моя жизнь будет связана с
музыкой. Учился в музыкальной школе
по классу скрипки и фортепьяно. Но на-
кануне выпускных экзаменов перетрудил
руку, и с мечтой о консерватории при-
шлось расстаться. Вот тогда я поступил в
Свердловское театральное училище.

- Теперь мне понятно, почему многие
ваши работы так музыкальны. Вы ведь
владеете еще и сложным, почти забытым
жанром мелодекламации, или, как его
еще называют, выразительным чтением
под музыку.

- Уже несколько лет я сотрудничаю с
Академическим камерным оркестром
«Musica Viva», которым руководит Алек-
сандр Рудин. Но никогда, даже в самых
смелых мечтах, не представлял себе, что
выйду на сцену Большого зала Москов-
ской консерватории да еще с оркестром.
Однако недавно это случилось. У меня
есть и собственный музыкальный моно-
спектакль «Альбом есть памятник ду-
ши». Я его исполняю на разных площад-
ках, но чаще всего - в исторических ин-

терьерах старинных домов-усадьб и ли-
тературных музеев. В основе этого спек-
такля - рукописные альбомы XIX века.
Они были тогда невероятно популярны,
имелись у каждой барышни. Свои поже-
лания, признания, замечания в стихо-
творной форме в эти альбомы писали
гости салонов и балов - знаменитые и не
очень.

- Кто приходит слушать ваш «Альбом»?
- Люди самых разных возрастов. Но,

как правило, два-три человека из числа
молодежи уходят, не дожидаясь конца
спектакля. Я к этому нормально отно-
шусь, потому что для кого-то стихи, да
еще в такой подаче звучат, наверное,
слишком занудно. Особенно сейчас, когда
на дворе более жесткие, а то и откровен-
но агрессивные ритмы и песни.

- А лично вам какие песни наиболее
близки?

- Меня давно привлекает жанр роман-
са. И вот чем: романсы, как правило, на-
писаны о прошлом. Это почти всегда
грусть, но светлая. Больше всего я люблю
городские бытовые романсы, которые
может сочинить и спеть человек, облада-
ющий даже малыми способностями.
Вслушайтесь в слова: «Моя ласточка, моя
звездочка»... Они неприхотливы, но их
сочетание с мелодией рождает впечатле-
ние искренности. Они понятны каждому,
выражают то, что, по-моему, любой чело-
век может слушать. Жаль, что сейчас так
уже не говорят.

- Ну а как случилось, что, успешно ра-
ботая на сцене и в кино, вы стали учиться
на искусствоведа?

- Это случилось по совету Ларисы Ефи-
мовны Шепитько. Она мне как-то сказала:
«Ты такой человек, которому надо совер-
шенствовать себя». Поэтому в Свердлов-
ском университете я и окончил отделение
истории искусств. Моя дипломная работа
посвящена книжной графике. Это, кстати,
очень близко профессии актера. Они, как
и иллюстраторы - интерпретаторы автор-
ского замысла. Как и актеру, иллюстрато-
ру надо «прожить» своих героев. А книга
с иллюстрациями в чем-то похожа на спе-
ктакль или фильм.

- У вас репутация человека с трудным
характером. Или это ошибочное мнение?

- На самом деле мой характер состоит
из двух простых слагаемых: я никогда ни
на что не напрашиваюсь и стараюсь ни от
чего не отказываться. Даже в момент сво-
его рождения, а именно в ночь с первого
на второе апреля 1949 года, не торопил-
ся, но и не отказывался появиться на
свет. А поспеши немного - родился бы в
День смеха. Но видно, это была не моя
судьба. Вот и промедлил двадцать минут.

- А если серьезно?
- Так получилось, что у меня действи-

тельно нет задушевных отношений с кол-
легами. Я очень медленно схожусь с
людьми. Когда-то режиссер Григорян ска-
зал мне: «Если хотите сохранить себя в
театре, кончилась репетиция - сразу ухо-
дите».

- Но ведь это может помешать в про-
фессии?

- Возможно... Но вот, например, в моей
жизни большую роль сыграл Андрей Ми-
ронов. В первый раз я вышел на сцену Те-
атра сатиры, дублируя его в спектакле
«Ремонт». Я был занят почти во всех спе-
ктаклях, которые он поставил как режис-
сер. Хотя не скажу, что мы были с ним
друзьями.

- Признаюсь, когда увидела вас в спе-
ктакле Театра Российской армии «Ску-
пой» в роли Гарпагона, была просто по-
трясена демонстрируемыми вами чуде-
сами акробатики, бодибилдинга и йоги.
Как вам это удается?

- Ситуация заставила. Гарпагон все вре-
мя говорит о своей возлюбленной: она
молода. Как ей соответствовать, чем? И я
подумал: а что если продемонстрировать
какие-то физические упражнения, чтобы
стало понятно - а старичок-то ого-го! И
молодой женщине с ним интересно, при-
чем во всех смыслах. Помню, девяти-
классницы ворвались ко мне после спек-
такля, и одна говорит: «Вы знаете, когда
вы делали свои кульбиты, я повернулась
к нашим мальчишкам: вот видите, какой
старик, а вы все - лапша».

- Гарпагона вам тоже удалось пожа-
леть?

- Сейчас, уже длительное время обща-
ясь с Гарпагоном, я что-то понял в нем.
Это человек страсти. Кто-то собирает кар-
тины, кто-то - этикетки. А он - деньги. И
когда в результате получает свою шкатул-
ку, я радуюсь вместе с ним.

- Вы уже достигли, так сказать, середи-
ны жизни. С каким чувством вы огляды-
ваетесь на пройденный путь?

- Я рад, что выбрал профессию актера
и не свернул со своего пути.

Беседу вела
Галина СТЕПАНОВА

Я РАДУЮСЬ И СТРАДАЮ 
ВМЕСТЕ СО СВОИМИ ГЕРОЯМИ

Рассказ о народном ар-
тисте России Борисе
Плотникове обычно на-
чинают с фильма «Вос-
хождение», в котором то-
гда 26-летний актер соз-
дал образ цельной, глу-
бокой личности, не спо-
собной на компромиссы.
Однако это стало лишь
началом его блестящей
творческой биографии.
Впереди был доктор Бор-
менталь в телевизионном
фильме «Собачье серд-
це», в театре - князь
Мышкин, Яго и еще мно-
го других разноплановых
работ. Но разговор мы
все-таки начали с «Вос-
хождения».

Борис ПЛОТНИКОВ:
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КОГДА БОЛЯТ ЗУБЫ, МЫ ИДЕМ 
К СПЕЦИАЛИСТУ-СТОМАТОЛОГУ. 
ПОЧЕМУ ЖЕ, КОГДА БОЛИТ ДУША, 
ЗАНИМАЕМСЯ САМОЛЕЧЕНИЕМ?

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (225), 20 - 26 июня 2007

Явспомнила этот случай, ко-
гда в Московской службе
психологической помощи

(МСПП) мне показали статистику:
большинство обращений на теле-
фон неотложной психологиче-
ской помощи бывает именно по
поводу семейных отношений.

После проведенных исследо-
ваний оказалось, что существую-
щие в городе «телефоны дове-
рия» имеют узкую направлен-
ность: помощь женщинам, детям,
пострадавшим от жестокого об-
ращения, помощь по предотвра-
щению СПИДа... А новая служба
готова прийти на помощь жите-
лям мегаполиса в любых слож-
ных жизненных ситуациях.

О некоторых аспектах работы
Московской службы психологи-
ческой помощи населению рас-
сказывает пресс-секретарь Ма-
рина ДМИТРИЕВА.

- Служба создана четыре года
назад Департаментом семейной и
молодежной политики Москвы.
Теракт на Дубровке стал перелом-
ным моментом в развитии дос-
тупной и бесплатной психологи-
ческой помощи в Москве. Траги-
ческие события в феврале 2004
года на станции метро «Автоза-
водская» и при обрушении купо-
ла «Трансваальпарка» еще раз
подтвердили актуальность реше-
ния московского правительства о
создании психологической служ-
бы. Наши специалисты оказыва-
ли экстренную помощь людям на

месте чрезвычайных событий. В
дальнейшем пострадавшие и уча-
стники ликвидации последствий
драматических событий, обратив-
шиеся в службу, могли пройти
комплексную реабилитацию. Как

показала практика, в психологи-
ческой помощи нуждаются не
только люди, попавшие в ЧС, но и
огромное количество жителей го-
рода. Необходима доступная го-
родская психологическая служба,

работающая по самому широко-
му спектру проблем. Мы очень
быстро осознали свою нужность.
Было решено открыть ее террито-
риальные отделы. Сейчас они ра-
ботают в семи округах. В скором
времени психологическая по-
мощь будет доступна для всех ок-
ругов Москвы.

Мы проходим по коридорам
уютного дома, где разместилась
Московская служба психологи-
ческой помощи. Здесь очень ти-

хо и спокойно, все располагает к
отдыху. В едином стиле выдер-
жаны интерьеры во всех филиа-
лах службы. В комнате «Антист-
ресс» - четыре кресла, музыкаль-
ный центр и установка светому-
зыки.

Психолог может прописать
страждущим десяток сеансов ре-
лаксации при самых разных жиз-
ненных ситуациях. Надо сказать,
что многим из нас не помешает
пройти такой курс. Ведь жизнь в

мегаполисе суматошная, нерв-
ная, и время от времени организ-
му надо давать психологическую
передышку.

- Кто чаще всего обращается в
службу? - спрашиваю я.

- В основном это москвич с
высшим образованием средних
лет.

Иногда москвичи приходят с
такими сложными проблемами,
что приходится созывать конси-
лиум психологов. Порой опыт-
ный коллега помогает менее
опытному. И вместе они находят

путь, по которому можно вы-
браться из ситуации, в которой
оказался человек.

Но психолог не решит пробле-
му за вас. Он просто помогает
увидеть ситуацию с разных точек
зрения, расширить ваше пред-
ставление. И привести к самосто-
ятельному решению.

Вы ведь не беретесь сами ле-
чить зубы, а идете к стоматологу.
А если болит душа, мы зачастую
занимаемся самолечением: вод-
ка, баня, подруги. Однако близ-
кие люди порой и к вам относят-
ся необъективно, а посторонний
человек, вооруженный психоло-
гическим образованием и боль-
шим опытом, скорее поможет
распутать гордиев узел жизнен-
ных проблем.

Народу в службу обращается
все больше, и попасть к психоло-
гу можно по записи: позвоните и
запишитесь, ждать приема при-
дется всего несколько дней. 

Есть еще один способ полу-
чить помощь: на сайте службы
www.msph.ru открыта рубрика
оn-lain-консультирование, где
можно получить ответ на свой
вопрос. Вам помогут найти пути
разрешения конфликтных ситуа-
ций в семье и на работе, подска-
жут, как избежать супружеских
конфликтов, наладить отноше-
ния между родителями и детьми,
помогут пережить горе потери
близкого человека. 

Мне напоследок предложили
провести полчаса в комнате
«Антистресс». Усадили в мас-
сажное кресло, включили тихую
музыку в наушники и удалились.
Я видела только вертикальную

стойку, в которой бесконечной
лентой бежали вверх пузырьки
воздуха, освещенные мягким
золотистым светом. Все тяже-
лые мысли растворялись в этом
мелькании и мягких звуках. Пос-
тепенно я расслабилась и уплы-
ла мыслями в спокойный, тихий
мир, «где нет зависти и злости,
где друг к другу ходят в гости,
тихий дом...»

Через полчаса, лукаво улыба-
ясь, меня извлекли из этого рая и
спросили: «Ну как? Вам лучше?»

- Спасибо! - сказала я. - Отдох-
нула, и время пролетело неза-
метно. Еще бы сеансов десять.

Звоните и приходите: прием по
предварительной записи по
тел. 173-09-09. Метро «Текстиль-
щики», 2-й Саратовский проезд,
дом 8, корп. 2.

Территориальные отделы
МСПП есть в ЮВАО, ЮАО, СЗАО,
ЮЗАО, САО, ВАО, ЗАО.

Галина КРАСОВА

Родина растения - Южная Европа и Запад-
ная Азия, откуда оно постепенно распро-
странилось по всей Евразии. Добравшись

до России, получило в народе названия «дикая
горчица» - из-за своеобразного горьковато-оре-
хового вкуса листьев и семян и «какишник» - из-
за способности восстанавливать нарушенное
пищеварение. А вот торговое название его так и
не устоялось в русском языке. Поэтому на пол-
ках магазинов эту пряность можно встретить
под разными «грифами» - рукола, руккола, ро-
кет, арругула, индау...

В листьях руколы содержатся биологически
активные вещества, каротиноиды, витамины С, Р
и К, группы В. В семенах - жирное и эфирное
масло со специфическим горчичным запахом.
Согласно современным медицинским исследова-
ниям, рукола положительно влияет на пищеваре-
ние, оказывает диуретическое, лактогонное и от-
харкивающее действие. При более или менее ре-
гулярном добавлении в пищу этой травы норма-
лизуется обмен веществ, повышается уровень
гемоглобина в крови, улучшается водно-солевой
обмен, уменьшается риск отложения солей и по-
явления на стенках сосудов холестериновых бля-
шек. В изнурительной борьбе с излишним весом
малокалорийная рукола поставляет в организм
биологически-активные вещества, позволяющие
сохранить бодрость духа и работоспособность.
Но от руколы стоит воздержаться тем, кому по
медицинским показаниям не рекомендовано
употреблять острую пищу и пряности.

Листья руколы наиболее часто используют
для приготовления салатов. Молодые листья

имеют менее сильный, а потому более приятный
запах, чем старые.

Рукола хорошо сочетается с листовым или ко-
чанным салатом, шпинатом, капустой. При этом
листья руколы посевной надо брать не более 25
процентов по массе от остальных ингредиентов.
Если салат готовится только из руколы, то ее
острый вкус можно смягчить, добавив несколь-
ко капель лимонного сока.

Мелко нарезанными терпкими листьями хо-
рошо посыпать горячие мясные и рыбные блю-
да, ассорти из мясных холодных закусок, варе-
ный картофель, фасоль и просто хлеб с маслом.
В Италии повара жарят руколу на оливковом
масле и добавляют к блюдам из макарон и риса.

ОВОЩНОЙ САЛАТ С РУКОЛОЙ
100 г листового салата и 100 г руколы вы-

мыть, обсушить бумажным полотенцем и по-
ложить в салатник. 100 г репчатого лука наре-
зать тонкими полукольцами, 200 г болгарских
сладких перцев очистить от семян и перегоро-
док, нарезать кубиками, большой помидор на-
резать ломтиками. Положить все в салатник,
выжать туда сок лимона, посолить, добавить
оливковое масло, молотый черный перец по
вкусу и хорошо перемешать.

САЛАТ С РУКОЛОЙ 
И КАРТОФЕЛЕМ
Нарезать кубиками вареную картофелину,

посыпать мытыми нашинкованными 4 листья-
ми руколы и зеленым луком, заправить расти-
тельным маслом, солью, черным молотым
перцем по вкусу.

ОМЛЕТ СО СТРУЧКОВОЙ ФАСОЛЬЮ 
И РУКОЛОЙ
400 г стручковой фасоли отварить в подсо-

ленной воде, нарезать длинными кусочками.
Одну головку репчатого лука нарезать полу-
кольцами и обжарить в масле. Добавить фа-
соль и тушить 3-4 минуты, 4 яйца взбить вил-
кой и добавить к ним мелко нарезанную руко-
лу и зеленый лук, тушеную фасоль с луком,
посолить, поперчить, хорошо перемешать. В
сковороде разогреть оливковое масло. Вы-
лить яичную смесь, жарить омлет до образо-
вания корочки, перевернуть и жарить с другой
стороны.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических наук

ЗАРЯД БОДРОСТИ

Каких только приправ сейчас
не увидишь на московских
прилавках! Но мы обычно
предпочитаем давно извест-
ные - тмин, имбирь, корицу...
А может, стоит изменить при-
вычке? В частности, рукола
того стоит.

...ПЛЮС 

ЕСЛИ ВДРУГ ТРУДНО СТАНЕТ... 
Лет десять назад произошел в нашем доме страшный случай:
ночью я проснулась от сильного крика. Встала и подошла к ок-
ну. Шум шел из соседнего подъезда, и пока я гадала, что там
стряслось, сверху на землю упало что-то тяжелое. Милиция при-
ехала быстро. Оказалось, что повздорили супруги. Сначала с
восьмого этажа пьяный мужчина выбросил с балкона собаку. А
потом выпрыгнул сам. 

Телефон психологической неотложки - 051.
Он предназначен для оперативной, анонимной, бес-

платной, информационной, профилактической квали-
фицированной психологической помощи жителям
столицы. 

Можно звонить в любое время суток, если вы не в
силах справиться с ситуацией. Не работает служба с
алкоголиками и наркоманами, зато помогает созави-
симым, то есть членам их семей.

По статистике, чаще всего москвичей волнуют:
проблемы семьи и брака - 30%,
детско-родительские отношения - 20%,
вопросы психологического здоровья (депрессии,

фобии) - 25%,
затруднения в социально-психологической адапта-

ции - 15 %,
тяжелые переживания, связанные с потерей близ-

ких - 3 %, 
другие проблемы - 7 %

Сахарный диабет - наиболее
распространенное наруше-
ние обмена веществ, кото-

рое возникает при недостаточно-
сти в организме гормона подже-
лудочной железы - инсулина. Су-
ществуют две формы диабета.
Диабет первого типа - это аутоим-
мунное заболевание, развивается
в возрасте до 20 лет. К факторам
риска диабета второго типа  отно-
сят генетическую  предрасполо-
женность, вирусные инфекции,
плохую экологию. Больные диа-
бетом первого типа  должны полу-
чать инъекции инсулина в течение
всей жизни. Диабет второго типа
развивается медленно и проявля-
ется в немолодом возрасте. 80%
больных диабетом второго типа
имеют избыточную массу тела, и

их поджелудочная железа испы-
тывает повышенные нагрузки.
При постоянном переедании про-
изводство инсулина в организме
сначала увеличивается, но потом,
с развитием болезни, снижается и
становится значительно меньше
нормы. Факторами риска диабета
второго типа  являются дефицит
движения, избыточная масса тела
и неправильное питание.

Диабет сопровождается гипер-
тонией, нарушениями жирового
обмена, большим содержанием в
организме мочевой кислоты. Ком-
плекс этих нарушений в организ-
ме называется «метаболическим
синдромом» и приносит большой
вред организму. Вся опасность за-
ключается в том, что холестери-
новые отложения вызывают суже-

ние по всему телу мелких артерий
(капилляров). В результате нару-
шается кровоснабжение жизнен-
но важных органов, и это ведет к
необратимым нарушениям зре-
ния, поражению почек, сосудов
нижних конечностей (диабетиче-
ской стопе), плохому заживлению
ран. Сильный удар наносится по
сердцу и сосудам головного моз-
га.  Без должной поддержки все
может закончиться инфарктом
или инсультом.

В большинстве случаев сахар-
ный диабет второго типа  можно
остановить, не дав ему возмож-
ность нанести удар, и продлить
свою жизнь на многие годы. 

Нормализации уровня  сахара в
крови способствуют:

1) снижение массы тела; 
2) высокая двигательная актив-

ность; 
3) сбалансированная низкожи-

ровая диета в сочетании с допол-
нительным приемом витаминов и
минеральных веществ.

Чтобы быть здоровыми, мы ну-
ждаемся в большом наборе раз-
личных витаминов и минеральных
веществ. Они играют огромную
роль в обмене веществ в организ-
ме. Высокий уровень сахара в кро-
ви больного диабетом постоянно
вызывает повышенный расход ви-
таминов и минеральных веществ.
Получить необходимые питатель-
ные вещества с пищей сложно.
Поэтому больному диабетом, что-
бы поддерживать сахар крови на
нормальном уровне, а также избе-
жать многих осложнений диабета,
жизненно необходим дополни-
тельный прием витаминов и мине-
ральных веществ.   

Будьте здоровы  и  активно дей-
ствуйте, достигайте успеха - вы-
ход есть!  

Любовь СМИРНОВА

ПОДДЕРЖКА ОРГАНИЗМА 
ПРИ САХАРНОМ ДИАБЕТЕ

ФЛАВОКСИН - новый российский комплекс, содержащий ряд жизненно
важных для больного диабетом витаминов в комбинации с цинком, хро-
мом, магнием, таурином: для нормализации углеводного обмена  присут-
ствуют витамин В1, аскорбиновая и фолиевая кислоты, магний; витами-
ны В2, В6, В12 полезны при нарушении жирового обмена и препятствуют
развитию атеросклероза коронарных сосудов; таурин помогает защи-
щать нервные клетки от воздействия высокого уровня сахара, подав-
лять состояние беспокойства и создавать спокойный сон; хром понижа-
ет сахар крови; цинк необходим для поддержания иммунитета и восста-
новления клеток тканей. 

ФЛАВОКСИН в комплексной терапии
ПРИМЕНИМ: 

  при метаболическом синдроме, нарушении жирового обмена 
  при развитии сердечно-сосудистых осложнений 
  при катаракте, глаукоме, диабетической ретинопатии 
  при поражении сосудов нижних конечностей.

СПОСОБСТВУЕТ:
улучшению капиллярного кровообращения
снижению уровня липидов и холестерина в крови

Более подробная информация и справки 
по телефону: (495) 642-57-16.

Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом.
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ЛИЗА - НАШ РУЛЕВОЙ
На водных просторах олимпийского

канала в Крылатском состоялись заез-
ды чемпионата Москвы по академиче-
ской гребле. Состязались юниоры,
ближайшая смена наших взрослых
звезд. Это своего рода смотрины нака-
нуне 3-й летней спартакиады школьни-
ков России, в которой юные москвичи,
как правило, являются лидерами во
многих дисциплинах. Свой высокий
статус они намерены подтвердить и на
сей раз. По ходу нынешнего столично-
го первенства особенно убедительно,
красиво рассекал водную гладь экипаж
четверок парных с рулевой Елизаветой
Тихановой, ставший чемпионом. Вот
так бы теперь на спартакиаде!

КИТАЙЦЫ ПРЫГАЛИ,
РОССИЯНЕ ИГРАЛИ

Арены столичного спорткомплекса
«Олимпийский» принимали участников
российско-китайских молодежных игр.
В составе нашей команды было немало
москвичей, которые тоже по ходу со-
стязаний с китайскими ровесниками
готовились к предстоящим стартам
спартакиады школьников. Нет сомне-
ний, взаимно обогатились. Гости, на-
пример, оказались традиционно силь-
ны в прыжках в воду, заметно переиг-
рав в этом виде хозяев соревнований.
По признанию наших специалистов,
очень интересными, насыщенными бы-
ли сами тренировки юных китайских
прыгунов, там сверстники-россияне
подсмотрели для себя немало любо-
пытного. Зато в игровых дисциплинах -
баскетболе, волейболе - сильнее смот-
релись наши атлеты.

УСТУПИЛИ
ЛЮБИТЕЛЯМ

Регбийное поле стадиона «Слава» не
принесло, простите, славы игрокам
российской сборной, принимавшим в
товарищеском поединке одну из силь-
нейших команд планеты - английскую.
К середине первого тайма хозяева аре-
ны уступали со счетом 3:13. Правда, во
второй половине россияне едва не
спасли матч, но уйти от поражения так
и не смогли - 21:23. Неудача восприни-
мается еще горше, если учесть, что в
составе гостей сплошь и рядом высту-
пали... любители - работники британ-
ской почты, лесники, сотрудники фирм
и так далее.

«МОСКВА» ОБОШЛА
«СПАРТАК»

Футбольный клуб «Москва» выиграл
у «Спартака». Победа в турнирном от-
ношении очень важная, так как «горо-
жане» меньше других соперников поте-
ряли очков и имеют игру в запасе. А на-
брали они ровно 20 баллов. Столько же
осталось у «красно-белых», откатив-
шихся на четвертую позицию в табли-
це. Впереди ЦСКА и «Зенит» (по 21 оч-
ку).

Успех «Москвы» во встрече со спар-
таковцами закономерен. Здесь даже не
столько подопечные Леонида Слуцкого
блистали, сколько совсем уж беспо-
мощно смотрелись соперники. Ни мыс-
ли в игре, ни скорости, ни азарта - пи-
томцы Владимира Федотова, можно
сказать, отбывали номер. С таким отно-
шением к делу, видимо, недалека от-
ставка как самого наставника, так и не-
которых футболистов, которые тоже
ответственны за скучный, безликий
футбол. А забивали у «Москвы» неувя-
даемый Семак после ошибки спарта-
ковского голкипера Плетикосы и его
молодой партнер Адамов, «обокрав-
ший» на пути к голу защитника Шиш-
кина. 2:0 - заслуженная победа.

Авторов забитых мячей в составах
грандов отечественного футбола -
ЦСКА и «Локомотива» - назвать не
представляется возможным, их, голов,
просто не оказалось. Ну, ладно армей-
цы сделали нулевую ничью, что тоже
их, впрочем, не красит, с «Томью». Так
железнодорожники пропустили три су-
хих гола в гостях от того самого «Лу-
ча», разгромившего недавно еще круп-
нее ЦСКА (4:0).

Результаты других матчей тура: «Ру-
бин» - «Крылья Советов» - 1:0, «Химки»
- «Зенит» - 2:2, «Сатурн» - «Ростов» - 1:0,
«Спартак» (Нч) - «Амкар» - 0:1, «Кубань»
- «Динамо» - 0:4.

21Стадион для всех
«МЫ ВЕРИМ ТВЕРДО В ГЕРОЕВ СПОРТА», –

ПОЕТСЯ В СТАРОЙ ХОРОШЕЙ ПЕСНЕ. 
НО СЕГОДНЯ МОСКВА ВЕРИТ УЖЕ  В ЮНЫХ

СПОРТСМЕНОВ – ВЕРИТ И ПОМОГАЕТ ИМ

ТАБЛО
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Доктор медицинских наук Инна
УГАРОВА, главврач врачебно-
спортивного центра Лужников,
продолжает разговор с читате-
лями, среди которых немало
сторонников активного образа
жизни.

-Увы, заболевания позвоночника - одна из са-
мых острых проблем, как профессионально
занимающихся спортом людей, так и любите-

лей, - говорит Инна Викторовна. - Только вдумайтесь:
согласно статистике, у каждого второго человека в на-
шей стране после сорока лет дает о себе знать позво-
ночник... Во многом потому, что учеба в школе «поспо-
собствовала» развитию болезни. Вот с рюкзаками сей-
час дети ходят в школу - неправильно в корне! Не по-

ленитесь, обращаюсь к родителям, вложить в заднюю
стенку рюкзака плотную картонку, это поможет. И во
всех медицинских учебниках сказано, что портфель
или рюкзак не должен весить больше трех килограм-
мов. Странно, что взрослые не знают подчас элемен-
тарных вещей.

- К девяти-десяти годам, представьте, подавляюще-
му большинству наших детей ставят неутешительный
диагноз - сколиоз, то есть искривление позвоночника,
- продолжает Инна Угарова. - Выросли, к примеру, ва-
ши дети активными, подвижными, захотели каким-то
видом спорта заняться - не профессионально даже, а
в свое удовольствие. Через год интенсивных трениро-
вок, игр могут ощутить боль в спине. Почему? Да пото-
му, что те же футбол, теннис, баскетбол, волейбол да-
ют огромную нагрузку на поясничный участок. А дру-
гие отделы - шейные, грудные, плечевого пояса не спо-
собны взять на себя даже часть нагрузок, так как по-
звоночник еще с детства искривлен. И поэтому про-
должают изнашиваться позвонки поясницы.

Как избежать этого? О картонках для школьных
рюкзаков я упомянула. Если все-таки случился сколи-
оз, то отдайте ребенка в плавание, ничего лучше нет.
Поплавать два раза в неделю вместе с родителями -
идеальный вариант. Во время плавания позвоночник
не ощущает веса мышечной массы, сами мышцы вытя-
гивают ваш позвоночник, происходят позитивные из-
менения. В целях профилактики рекомендуется плава-
ние вкупе с массажем. Это советы исключительно лю-
бителям спорта. В профессиональных клубах и коман-
дах есть доктора, отслеживающие малейшие измене-
ния мышечного каркаса спины, у любителей, как пра-
вило, такой возможности нет.

Если боль не отступает, посетите невролога. Он про-
пишет десятидневную физиотерапию, массаж, под-
водное вытяжение. И ни в коем случае нельзя совсем
бросать занятия спортом, физкультурой. Вы рискуете
набрать вес, а это выльется в лишнюю нагрузку на по-
звоночник. Интенсивность надо уменьшить, но надо
продолжать заниматься. И обязательно плавать.

Соревнования пройдут,
только представьте себе,
по 17 дисциплинам! Легко

догадаться, что в программу со-
стязаний включены не только
элементы военно-патриотиче-
ского воспитания молодежи, но
и весьма популярные виды, в
том числе даже футбол, кото-
рый по понятным причинам ни-
когда не использовался в преж-
ней «Зарнице». Но футбол
весьма специфический: речь не
о матче как таковом. О технич-
ном ведении мяча между стоек,
как на тренировке. Разумеется,
на время и точность удара по
цели в конце дистанции. Если
участник той или иной команды
промахивается, ему полагается

штрафной круг - 50 метров бе-
га. Любопытно, не правда ли?

А для легкоатлетов организа-
торы придумали следующее ис-
пытание: вроде бы короткую ди-
станцию (всего-то 400 метров)
юноши и девушки бегут с рюк-
заками за спиной. Рюкзачки-то
будут не пустыми - с отягощени-
ями: шесть кг у ребят, в два раза
меньше предусмотрен вес для
девчат. Скалолазание нынче
среди молодежи очень популяр-
но. Надо будет не только специ-
альную стенку преодолеть быст-
рее соперников, но и вихрем
пробежать 50 метров, еще на
скорость бревно распилить...

Конечно, присутствуют, как
и прежде, сугубо прикладные

дисциплины. Школьники, на-
пример, проявят свое искусст-
во при тушении пожара, разу-
меется, на скорость выполне-
ния. Воспользуются углекис-
лым огнетушителем. Еще быст-
рее всех стометровку надо про-
бежать. В силовом многоборье
кроме умения спринтера при-
годится силушка - при отжима-
нии от земли. А полоса препят-
ствий будет состоять из весьма
непростых надувных конструк-
ций. Их предстоит преодолеть
по заданию организаторов в

этаком дымовом эффекте, -
очень даже непросто, но инте-
ресно!

Еще школьники (команды со-
здаются по возрастному прин-
ципу, от 7 до 17 лет, для совсем
юных разработают свою про-
грамму соревнований) посорев-
нуются в рукопашном бое, спор-
тивной стрельбе, армрестлинге,
пейнтболе, гирьку толкнут...

Состязания в рамках «Спор-
тивной зарницы» стартуют 8, 9,
15 и 16 сентября, в эти дни
пройдут предварительные
старты в районах. 22-23 сентя-
бря определятся призеры ок-
ружных соревнований. А на 29-
30-е того же месяца заплани-
рованы полуфинальные и фи-

нальные встречи городской
«Зарницы», где и определятся
победители.

- В прошлом году мы прове-
ли пробные соревнования
«Спортивной зарницы» на севе-
ро-востоке, на стадионе «Иск-
ра», и, по-моему, школьники
остались довольны, - рассказал
корреспонденту «МС» первый
заместитель председателя сто-
личного Департамента по физи-
ческой культуре и спорту Юрий
Нагорных. - Думаю, и предстоя-
щие старты не станут, как гово-

рится, комом. Не секрет, что
нынешние подростки порой
слишком много времени прово-
дят у телевизоров и компьюте-
ров, хотелось бы их привлечь к
более активному образу жизни.

По словам чиновника, для
проведения соревнований будут
использоваться как спортпло-
щадки по месту жительства, так
и владения клубов военно-пат-
риотического направления. Ра-
зумеется, и крупные арены бу-
дут задействованы, к примеру,
во время финальных стартов.

- Освещение соревнований
«Спортивной зарницы» будет на
должном уровне, уже есть дого-
воренность об этом с руководст-
вом телеканала «Спорт», с пред-
ставителями других СМИ, - заме-

тил Юрий Нагорных. - По анало-
гии с «Золотой шайбой» плани-
руются прямые репортажи со
стартов «Зарницы», это событие
должно запомниться самим юно-
шам и девушкам на долгие годы.

КДасаеву на днях приезжали звезды
со всего мира, чтобы поздравить
столь же звездного коллегу с юби-

леем. Приятно было увидеть на искусст-
венном газоне Лужников испанца Суби-
саррету, бразильцев Эдера и Жуниора,
итальянцев де Агостини и де Наполи,
болгарина Балакова, немца Штилике, ру-
мына Хаджи... Все они с удовольствием
откликнулись на предложение сыграть в
матче сборных звезд СССР и мира.

Болельщики насладились игрой и на-
ших замечательных мастеров, например,
киевлян Демьяненко, Михайличенко, Бу-
ряка, минчанина Алейникова, ростовча-
нина Андреева, тбилисца Чивадзе. Ну, и,
конечно, состав команды Дасаева усили-
ли его бывшие партнеры по «Спартаку» -
Гаврилов, Черенков, Хидиятуллин, Ярцев,
Поздняков, Гладилин, Шавло, удачно
вписался в игру и один из нынешних на-
ставников сборной России - Бородюк.

Матч начался без разведки, и уже к
20-й минуте гости из сборной мира вели

со счетом 4:2. Хотя наши выигрывали по
ходу встречи 2:1 (мячи на счету Буряка и
Родионова). Результат в данном случае
абсолютно не был самоцелью, но усту-
пать никто не хотел. Например, заезжие
футболисты отнюдь не выказывали поч-
тения Ринату Дасаеву в сугубо игровом
плане отправив в ворота юбиляра ни
много ни мало четыре мяча. Показалось
даже, что в какой-то момент Ринат взгру-
стнул, - не ожидал он такой прыти от дру-
зей-соперников в товарищеском матче.

И второй тайм, между прочим, тоже
прошел без игры в поддавки. Дасаев не-
множко постоял за сборную мира, уже
ничего не пропустив, хотя голевые мо-
менты у его ворот возникали. Затем юби-
ляр отправился отдыхать на скамейку за-
пасных, а его место в «рамке» занял упо-
мянутый испанец Субисаррета. Команду
СССР от неприятностей охранял уже по-
пулярный в прошлом голкипер Виктор
Чанов. Он, к слову, творил чудеса, вытас-
кивая мячи, посланные соперниками в

нижние и верхние углы. А кому хотелось
пропускать в столь памятном поединке?!
Но все-таки австриец Польстер провел
один гол, счет возрос до 5:3 в пользу
сборной мира. Казалось, уже не отыг-
раться.

Нет смысла в строгой последователь-
ности рассказывать о всех событиях
культовой встречи. Однако нельзя не вос-
хититься блестящей передачей Юрия Гав-
рилова (таких он сделал за свою блиста-
тельную карьеру великое множество)
Александру Бородюку. Юрий Васильевич

будто «вспорол» красивым пасом всю
оборону звезд планеты, и Бородюку ос-
тавалось лишь реализовать выход один
на один с вратарем, что он и сделал. 5:5 -
боевая, без всякой натяжки, ничья.

Жаль, всего два тайма по 40 минут ка-
ждый. Такой великолепный футбол мож-
но смотреть бесконечно. А Ринату Дасае-
ву огромное спасибо - за то, что он есть.
И за его изумительный вратарский та-
лант, грани которого не сотрутся в памя-
ти тех, кому посчастливилось воочию ви-
деть игру знаменитого голкипера.

БРАВО, РИНАТ!
Знаменитому голкиперу столичного «Спартака» и
сборной СССР Ринату Дасаеву исполнилось пять-
десят. По футбольным меркам много, общечелове-
ческим - всего ничего. Говорят, это возраст рас-
цвета. Знаменитый вратарь передает сейчас свой
бесценный опыт парням в черно-белых футболках -
торпедовцам, являясь их тренером.

БЕРЕГИ ПОЗВОНОЧНИК С ДЕТСТВА

НЕ ПРОСПИ «ЗАРНИЦУ»
В столице возрождается некогда любимая школьниками иг-
ра - «Зарница». Инициативу московского Департамента по
физической культуре и спорту поддержали правительство
города и Дума.

Из юной поросли вырастут олимпийские чемпионы

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Вперед, к медалям «Зарницы»
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Ринат Дасаев заслужил почести



Втеплицах появились огурцы.
И многие запасливые хозяй-
ки, опасаясь остаться без

заготовок, рассуждают так: надо
сначала огурчиков   на зиму в
банках накрутить, а уж если бог
даст излишки, тогда и свежих по-
едим. Однако огурцы в стеклян-
ных банках становятся мягкими и
несъедобными, сами же банки
взрываются. Хотя в процессе за-
солки соблюдались, казалось бы,
все требования относительно ре-
цептуры.

Причина таких неудач: переиз-
быток нитратов, которые добавля-
ют в почву для ускоренного созре-
вания плодов. Поэтому для засол-
ки не рекомендуется брать огурцы
в начале сезона. Они, как правило,
парниковые, с высоким содержа-

нием нитратов. Категорически не
следует заготавливать огурцы с
белыми зернышками на пупырыш-
ках: это так называемые салатные
сорта. Для засолки пригодны лишь
плоды с черными зернышками на
пупырышках.
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Деревья, ягодные кустарники еще можно опры-
скивать против вредителей и болезней - в крайних
случаях;

Проверьте и обновите ловчие пояса на деревь-
ях;

После очередных сборов ягод на землянике надо
удалять сорняки и лишние розетки;

В ожидании урожая под ветки яблони, груши, сли-
вы, облепихи заранее установите опоры;

К уложенным отводкам подсыпьте рыхлой земли,
предварительно убрав сорняки и прорыхлив прежде

подсыпанную почву;
Где земля содержится «под черным паром» - по-

вторить рыхления, «под травами» - провести очеред-
ное скашивание;

У сирени надо, если еще не сделали, удалить от-
цветшие метелки;

Прорыхлить почву на участке, где наметили сажать
землянику, и провести посадку развитой рассады с по-
ливом;

Уложить для укоренения молодые побеги ежевики
и черной малины.
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Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Какой садовод не мечтает о  щедрой осени и богатом урожае!  И главным условием для воплощения 
этой заветной мечты в жизнь является наличие плодородной почвы. Стать таковой она может только при 
внесении в нее различных удобрений и добавок, а это сложный, трудоемкий процесс, требующий немалых 
физических сил, времени и значительного садоводческого опыта и  интуиции.

В помощь садоводам и огородникам старейшее российское предприятие "Пельгорское-М" выпускает  
профессиональные экологически чистые грунты ТМ "MORRIS GREEN", которые полностью соответствуют 
условиям возделывания овощных, ягодных, плодовых и цветочных культур, а также подходят для   нужд  
ландшафтного озеленения.

Грунты производятся из экологически чистого верхового сфагнового (мхового) торфа,  который издрев-
ле известен как природный лекарь - он не только не содержит болезнетворных организмов, семян сорня-
ков и личинок насекомых, но и способен надежно защитить растения от вредителей, нет необходимости 
применять ядохимикаты.  Высокое содержание органики 
обеспечивает грунтам стабильность, легкость, великолеп-
ную воздухопроницаемость и влагоемкость. Грунты обога-
щены всем спектром минеральных добавок  пролонгиро-
ванного действия в хелатной форме  и имеют оптимальный 
уровень кислотности, согласно требованиям каждого типа 
культуры. Кроме того, они реально способствуют сниже-
нию  количества нитратов, предотвращают накопление со-
лей тяжелых металлов в овощах, плодах и зеленных куль-
турах, а также являются отличной корневой подкормкой и 
улучшающей почву питательной добавкой.

Эксклюзивный представитель: г. Москва,
ООО "Интеркрос ОПТ", тел. (495)101-18-18, доб.160,161.
E - mail: mg@interkros.ru;  www.morris-green.ru

"МОРРИС ГРИН" -
ОСНОВА ВАШЕГО БУДУЩЕГО УРОЖАЯ!

АН  ЗАО “ФАВОРИТ”
- все операции с недвижимостью;
- бесплатные консультации
  по жилищным вопросам;

544-21-82, 8-916-454-76-84
метро “Нагорная”

профессионализм
и порядочность сотрудников

ГОТОВЬ 
ПОГРЕБ ЛЕТОМ
Надежный погреб можно постро-
ить даже там, где грунтовые воды
поднимаются к нулевой отметке.
Для этого нужны хорошо обож-
женный кирпич, песок и цемент.
Потребуются также рубероид, би-
тум, скобы. 

Место выбирают с таким расчетом, чтобы глубина
погреба не уходила за уровень воды в ближай-
шем водоеме. Яму под погреб (2,4х3,4 м) копают

в августе, когда грунтовые воды понижены. В первый
день заглубляются приблизительно на 1 м. На второй до-
ходят до слоя, из которого сочится грунтовая вода. С ут-
ра в тот день разогрейте битум, пока не станет жидким.
Разровняйте дно ямы и расстелите толь с заходом кон-
цов на стены на 20 см. На битум плашмя кладут кирпич.
Как только пол застлан, кирпич сверху полейте жидким
битумом и в другом направлении расстелите толь.

Теперь приступайте к сооружению двойной стенки.
Кирпич класть на ребро. Раствор: на ведро цемента три
ведра просеянного песка. Стенки выкладывать по шнуру,
все щели тщательно замазывать раствором, через метр
класть скобы. Зазор между стенками 2 см, потом его за-
лить битумом.

Внешнюю засыпку надо сделать из глины. Теперь
нижняя часть погреба защищена от грунтовых вод. 

На второй день кладку можно продолжить: положить
три ряда кирпичей на ребро, скрепить стены скобами, а
когда раствор свяжется, щель залить битумом. Так, на
три ряда в день, и подрастают стенки. Если уровень во-
ды не доходит до поверхности почвы, заливку битумом
прекратить на сухой отметке. Высота погреба получится
1,20 м. Перекрытие сделайте из дубового наката. Щели
промажьте глиной, сверху положите дубовый лист, а по-
том засыпьте землей. По центру потолка нужно вывести
вытяжную трубу. Она должна быть выше крыши на 20 -
30 см. Трубу прикройте защищенным колпаком. Такой
погреб и на сыром месте останется сухим, овощи в нем
будут храниться без потерь.

Оглядитесь вокруг – есть ли рядом
с вашим участком промышлен-
ные предприятия, тепловые

электростанции, автомобильные или
железные дороги? Если есть, тогда не
все так чудесно, как нам кажется. С
развитием химической промышленно-
сти в воздухе, воде, почве, донных от-
ложениях стали появляться опасные
для всего живого яды – диоксины. Об-
разуются они при взаимодействии хло-
ра с любым органическим соединением
при небольшом нагреве. Есть диоксины
в хлорированной воде, в воздухе рядом
с мусоросжигающими заводами, ТЭЦ.
Ученые агентства по охране окружаю-
щей среды США заявили, что безопас-
ной концентрации диоксинов не сущест-
вует. Одна их молекула, попавшая в ор-
ганизм человека, может вызвать рако-
вое заболевание. 

Выделяет диоксины, например, отбе-
ленная хлором целлюлоза, из которой
затем изготавливают пакеты для моло-

ка, белую бумагу. Очень опасны пласти-
ковые бутылки из поливинилхлорида.
Обычно они синего цвета и мутноватые.
На дне такой бутылки стоит в треуголь-
ничке значок ПВХ или PVC. При сгиба-
нии появляется белая полоса. Тара эта
одноразовая, повторно использовать ее
нельзя.

Огородники - люди предприимчивые, и
как только появились пластиковые бу-
тылки, коробочки из-под йогурта, десерта
и т.д. сразу нашли им применение. Разре-
зая пятилитровую бутыль пополам, они
прикрывают нежные всходы от замороз-
ков, из молочных пакетов делают горшоч-

ки для выращивания рассады, из пласти-
ковых бутылок - различные воронки, ва-
зы для цветов. Некоторые даже ухитри-
лись использовать их в качестве дрена-
жа, закапывая в землю на низких участ-
ках.

После высадки рассады пластиковая
посуда скапливается на огороде и меша-
ет: в компост ее не заложишь, везти об-
ратно в город неудобно, вот некоторые
огородники и сжигают эту тару. Однако
при сгорании пластика или пленки выде-
ляется ядовитый газ – фосген. А горящие
предметы из поливинилхлорида (ПВХ),
как мы уже знаем, выделяют диоксины.

Между тем дачники часто возят в них
питьевую воду – ведь это так удобно.

Запомните: тара из ПВХ со временем
начинает выделять опасный винилхло-
рид. Через месяц в бутылке с водой нака-
пливается несколько миллиграммов это-
го вещества. Онкологи считают, что этого
достаточно для развития раковых заболе-
ваний.

Чтобы избежать соприкосновения с ди-
оксинами, старайтесь применять моющие
средства, не содержащие хлорорганиче-
ских соединений, и не увлекайтесь пла-
стиком (к сожалению, сейчас из пластика
производят не только бутылки, но и садо-
вый инвентарь, оргтехнику, оконные ра-
мы, мебель и др.). Предпочтение отда-
вайте бумаге, изготовленной из вторич-
ного сырья или неотбеленной. Старай-
тесь покупать молоко, напитки, масло в
стеклянной таре, а не в пакетах и пласти-
ковых бутылках. Не сжигайте пленочные
пластиковые материалы на огороде и не
используйте их в качестве дренажа!

ПЛАСТИКОВАЯ УГРОЗА
Продукция, которую мы выращиваем на собственном огороде,
считается экологически чистой. Ведь ядов и минеральных удо-
брений каждый старается применять как можно меньше. Но...

Так как у огурцов очень
крупные листья, испаряю-
щие много воды, поливать

их приходится часто. При этом
из почвы вымываются быстро-
растворимые элементы азота и
калия. А при калийном голода-
нии урожая от огурца не полу-
чишь. Огурцы потребляют много
питательных веществ, и под-
кармливать их надо регулярно,
через каждые 10 - 12 дней.

Опадание завязей может про-
исходить и от загущения расте-
ний. При этом пчелам и другим
насекомым затруднен доступ к
цветкам, повышенная влаж-

ность воздуха в теплице способ-
ствует намоканию их крылышек,
поэтому они неохотно летают в
глубь теплицы. В этом случае
надо провести обрезку или при-
щипку боковых побегов. Между
рядками не должно быть «шат-
ра». Грядка должна полностью
освещаться солнцем.

Завязи могут опадать при
низкой температуре воздуха и
почвы, когда усвоение питатель-
ных веществ значительно сни-
жается (ниже 14 - 15оС). А при
более высокой температуре (вы-
ше 35оС) пыльцевые мешки ло-
паются, пыльца становится сте-

рильной, и оплодотворения не
происходит. Растения могут
цвести, но не плодоносить.

Особенно опасна низкая тем-
пература ночью. Снижение ее
ниже 15оС резко сдерживает
рост завязей. Отток питатель-
ных веществ происходит глав-
ным образом ночью, и плоды
наливаются соком, а при низкой
температуре вода и питательные
вещества продвигаются медлен-
нее, иногда останавливаются со-
всем. В это время вы замечаете,
что завязи образовались, но не
растут. В холодные ночи закры-
вайте фрамуги и двери, можно
нагреть на костре крупные кам-
ни и разложить на ночь по до-
рожкам. Они медленно остыва-
ют и до рассвета отдают тепло.
Органические удобрения или
биотопливо в сырой год могут
также спасать растения огурца
от холода. Когда корням тепло,
тогда и растение хорошо плодо-
носит.

ПОМИДОРЫ 
В МЕШКЕ
Скоро начнутся массовые заготов-

ки. Обычно для домашнего кон-
сервирования отбирают бурые или

чуть покрасневшие твердые помидоры.
Красными и зелеными многие пренеб-
регают, между тем из этих помидоров
можно приготовить вкусные консервы.
Вот рецепт помидоров в подсолнечном
масле.

На дно литровой банки положить 2
лавровых листа, 6 горошин черного пер-
ца, 1 среднюю луковицу, порезанную ко-
лечками. Затем плотно уложить порезан-
ные пополам красные, с плотной мяко-
тью помидоры. Укладывать разрезом
вниз. Сверху положить несколько коле-
чек лука. Помидоры залить маринадом,
который готовят так: на 1 л воды кладут
7-10 лавровых листьев, 15 горошин чер-
ного перца, 15 штук гвоздики, 3 столо-
вые ложки соли, 2 столовые ложки саха-
ра. После кипячения добавляют 3 столо-
вые ложки уксуса. Стерилизуют 15 ми-
нут, накрыв крышкой. Перед укупорива-
нием в банку вливают немного подсол-
нечного масла, чтобы оно слоем покры-
вало маринад.

Банки, кадочки, бочки... В каких только
емкостях не сберегают овощи! Но вот
чтобы в мешке солить помидоры?! Ока-
зывается, и так можно. Огородница
Т.Г. Заболоцкая нам поведала свой спо-
соб заготовки красных и зеленых поми-
доров: «Беру плотный пленочный мешок.
Отобранные средней зрелости помидоры
мою, затем подготавливаю лист вишни,
смородины, а также зелень укропа и
сельдерея. Потребуется и нашинкованная
сахарная свекла - она задержит окисли-
тельные процессы. Как заполняю мешок?
Сначала кладу слой зелени (после про-
мывки вода с нее должна стечь), затем
слой помидоров; опять зелень плюс на-
шинкованная сахарная свекла и помидо-
ры. Сверху всего - зелень. Мешок плотно
завязываю и ставлю в погребе, можно в
бочку или ящик. Через двое суток овощ-
ную смесь в мешке заливаю рассолом.
Готовлю его так: кипячу специи - соль,
лавровый лист, перец-горошек, сахар,
все закладываю по вкусу. Когда рассол
остынет, выливаю его в мешок, который
после этого снова плотно завязываю. Со-
ленье получается славное».

С ладкой репой любят бало-
ваться детишки. Для лет-
него потребления ее сеют

ранней весной, а для зимнего –
в конце июня – начале июля. Ре-
па – растение длинного дня, хо-
лодоустойчивое, требующее ув-
лажненных почв со слабокис-
лой или нейтральной реакцией.
Длина вегетационного периода
в зависимости от сорта 60-80
дней.

Схемы посева однострочные
45 см и 60 см, между растениями
в ряду 6 - 8 см. Прореживание
проводят при появлении 3 - 4 на-
стоящих листьев.

Ну, и о себе не стоит забывать.
Лучшая закуска на столе, конеч-
но же, - редька. Это тоже расте-
ние длинного дня. В России вы-

ращивается три разновидности
редек: европейские – с острым
вкусом, белым или черным ок-
руглым корнеплодом; китайские
(лоба) – сладкие, с белым или
розовым, округлым корнепло-
дом; японские (дайкон) – слад-
кие, с белым длинным или округ-
лым корнеплодом.

Процесс яровизации растений
происходит в течение 15-20 дней,
поэтому при раннем посеве они
могут, не образовав корнеплода,
сформировать цветоносы. Уско-
ряет цветение и длинный день,
поэтому спешить с посевом не
стоит.

Сеют редьку 10 - 20 июля ря-
довым способом с междурядья-
ми 45 - 60 см. После появления
всходов проводят прорывку, ос-

тавляя растения на расстоянии 8
- 10 см, для крупноплодных сор-
тов дайкона – на 20 - 25 см.

Перед посевом вносят мине-
ральные удобрения: по 20 г/кв.м
селитры и калия и 40 г суперфо-
сфата, а в рядок вносят золу и
проливают его водой. Посев луч-
ше прикрыть нетканым материа-
лом (агрил, лутрасил) – это за-
щитит всходы от крестоцветных
блошек. Всходы появляются че-
рез 3 - 5 дней. После появления
второго настоящего листа укры-
тие можно снять. Важно обеспе-
чить растениям равномерную
влажность почвы: при высокой
температуре и недостатке влаги
корнеплоды становятся остро-
горькими и грубыми. Уход за-
ключается в прополках и рыхле-
нии междурядий. Уборку прово-
дят в октябре, перед наступлени-
ем заморозков.
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Некоторые огородники жалуются на опа-
дание завязей огурца. Причин тому нема-
ло, но чаще всего это связано с нарушени-
ем питания растений. 

ЗРИ В КОРЕНЬ

НЕ ВСЯКИЙ ОГУРЕЦ 
В БАНКЕ МОЛОДЕЦ

ПОСАДИ, ДЕД, ДЛЯ ВНУКОВ РЕПКУ,
А ДЛЯ СЕБЯ – РЕДЬКУ

Основные работы сейчас - в цветнике да в огороде. Но и за са-
дом следить необходимо.



МЕЧТАТЕЛЬ
-Господи, как мне все это надоело! Ну что ме-

шало мне стать... этим, как его, геологом! Хо-
дишь себе один по таежным тропам, лазишь

по горам, стучишь молоточком, полезные ископае-
мые выкапываешь. Там стукнул, здесь ковырнул - и
как забьет фонтан нефти и бензина! Во, месторожде-
ние открыл! Тут тебе слава, почет, польза государст-
ву! Или вот: я врач. Терапевт. Нет, лучше хирург. При-
возят больного, у него тяжелейший приступ, он без
сознания. Никто ничего не поймет. А я: «Срочно го-
товьте его к операции». Вскрываю его, а там диагноз:
аппендицит спайки бронхита! Я ему спайки распаял,
бронхит удалил, аппендицит промыл, и он задышал!
Все хлопают в ладоши, хорошенькая медсестра
Яночка навалилась своим ошеломительным деколь-
те, пот мне со лба утирает. А сама жарко шепчет:
«Жду тебя в ординаторской! Как только интервью
раздашь, сразу приходи...» Я ей: «Какое еще интер-

вью?». А она: «Ну как же! В мире никто еще такой
операции не делал. Сразу корреспонденты набежали,
с камерами, диктофонами, гонорарами... В очереди
вон стоят. Ну как, придешь потом?»

Хотя нет, врача бы из меня не получилось. Я с
детства крови боюсь. Шофером хочу быть. Дально-
бойщиком. Забить на все, послать всех подальше, а
сам за руль - и в путь. Неделю туда, сдал груз, заки-
нул в фуру другой, неделю обратно, и полный кар-
ман денег. И сам себе хозяин. А сколько, кстати,
дальнобойщикам платят?

...Чего тебе, Андреич? Что, уже пора? Ну вот, по-
мечтать даже некогда. Ладно, поехали. Зачем опять
столько охраны? Хватило бы и десятерых... Ладно,
ладно, понимаю, что положено. Но вот что я тебе
скажу, Андреич, дорогой ты мой генерал: как толь-
ко закончится срок моих президентских полномо-
чий, больше выдвигаться не буду. Пойду в дально-
бойщики! Сам себе хозяином буду!

Марат ВАЛЕЕВ,
прослушник

Сила есть - ума не надо, - гласит народная
мудрость. Но если в отношении многих
аспектов нашей жизни эта формула прак-
тически всегда верна, то по отношению к
рабочей силе она не срабатывает нико-
гда. Поскольку работать прежде всего на-
до с умом, а уж потом с кувалдой и прочим
энтузиазмом. Ведь работая без ума мож-
но не только дров наломать, но и другие,

гораздо более сложные вещи, включая
дорогостоящие материалы и электронные
механизмы. Поэтому умные работники
всегда в цене.
Обалдуевцы это прекрасно понимают, все-
мерно стараясь стать умнее - повысить ква-
лификацию, окончить вуз, получить вторую
профессию. А в итоге - жить лучше. Прав-
да, не у всех это получается...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 20 по 26 июня 2007 года

В начале текущей недели с северо-западными вет-
рами в столичный регион начал поступать более про-
хладный воздух, возросла вероятность осадков.  Но,
на радость дачникам, дожди как нельзя лучше ска-
жутся на развитии растений и созревании ягод. С 20
по 26 июня погоду в Москве и Московской области
будут формировать волновые циклоны и атмосфер-
ные фронты. Поэтому погода ожидается неустойчи-
вой. 20 июня пройдут кратковременные дожди, а из-
за северного ветра температура немного понизится:
ночью +13..+15 градусов в Москве и +11..+16 по об-
ласти. Да и днем в столице столбики термометров
поднимутся лишь до +19..+21 градуса, а в Подмоско-
вье будет от +16 до +21. Но среднесуточная темпера-
тура в столице останется близка к климатической
норме.

В четверг фронты отойдут на восток, поэтому в
Московской области уже переменная облачность, а
кратковременные дожди возможны лишь местами.
Из-за меньшего количества облаков ночью станет
еще чуть прохладней, +11..+13 в городе и +8..+13 в
его окрестностях, а днем на градус теплее, +20..+22 в
Москве, и +17..+22 в Подмосковье.

В пятницу и выходные дни погоду в столичном ре-
гионе будет определять очередной волновой циклон
с запада. При облачной с прояснениями погоде будут
идти кратковременные дожди, в пятницу ночью
+8..+13 градусов, днем +18..+23, в субботу немного
теплее: +10..+15 в ночные часы и +21..+26 днем. А
вот в воскресенье, в тылу циклона, вновь прохладно:
+9..+14 ночью, и +16..+21 днем.

В начале следующей недели вновь наметится про-
свет в атмосферных фронтах, так что понедельник
пройдет преимущественно без осадков, во вторник
кратковременные дожди пройдут лишь местами, а
вот воздух останется умеренно прохладным. По но-
чам в понедельник и вторник +10..+15 градусов,
днем +19..+24.

Погода на предстоящей неделе будет комфортной
для большинства людей. Лишь повышенная влаж-
ность воздуха может ухудшить самочувствие людей
с хроническими заболеваниями суставов и бронхоле-
гочными заболеваниями. А пониженное атмосфер-
ное давление в выходные дни может негативно ска-
заться на лицах, страдающих гипертонией. Магнит-
ное поле Земли будет преимущественно спокойным,
только в среду и четверг прогнозируется его неус-
тойчивое состояние.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.
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ЧЕЛОВЕЧЕСТВО НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ СВОЕЙ
ИСТОРИИ ПЫТАЕТСЯ НАЙТИ УНИВЕРСАЛЬНУЮ
ФОРМУЛУ СЧАСТЛИВОГО ЖИЗНЕУСТРОЙСТВА,

НО НИКАК СЕБЕ НЕ УГОДИТ
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22.Всю жизнь он с охотой и любознательно-
стью возмещал недостаток общего образо-
вания. Ученики поражались широте его ин-

тересов: в его библиотеке были история древнего и но-
вейшего времени, путешествия, романы, труды по есте-
ствознанию и физике. Он любил оптические трубы,
изящные тела циркулей, в его мастерской стояла даже
электрическая машина, производящая маленькие мол-
нии. И все же делом его жизни стало искусство.

Уже в молодые годы в его рисунках все было идеаль-
но правильно – ни изменить, ни поправить – и все при
этом чуть-чуть не так, с его собственным видением.
При выпуске из Академии художеств, когда воспитан-
никам вручали награды за все годы учебы, он вынес из
зала целую пригоршню медалей. Когда ему пошли за-
казы, он не стеснялся спрашивать за свою работу доро-
го: ведь даже заказные портреты он писал с вдохнове-
нием. У своего приятеля, уже известного художника
Федора Бруни, он увидел красавицу баронессу Меллер-
Закомельскую. «Позвольте и мне рисовать, я вам ме-
шать не буду», - попросил он. Когда портрет акварелью
был закончен, Бруни взглянул на него – и заплакал от
восторга. 

Главная его картина посвящена трагедии. Ужас, боль,
разрушение, смерть – и красота лиц, тел, движений.
Прекрасное в людях он пишет прекрасным. И работал
так самоотверженно, что к вечеру его выносили из ма-
стерской на руках. Картина еще не была закончена, а ее
уже назвали эпопеей. Страна великих живописцев, куда
он ехал учиться, теперь подносила ему свое восхище-
ние. Большую часть жизни он прожил там, в Италии. Но
с января по май 1836 года прожил в Москве, написал
здесь портреты А. Погорельского (автора «Черной ку-
рицы»), А. К. Толстого, актрисы Е. Семеновой. По слу-
хам, поэт Баратынский посвятил ему строки: «Тебе Мо-
сквы бокал заздравный! Тебя отчизна видит вновь; Там
славу взял художник славный, Здесь примет славу и
любовь». В последнем рисунке «Диана на крыльях Но-
чи», где богиня летит над Римом, он поставил точку,
указывая место, где хотел быть погребенным. Там его и
похоронили. А в Москве улица его имени находится в
САО.

Ответ на предыдущее задание: улица Плеханова.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
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Водопроводчикам утром дали
зарплату, поэтому в РЭУ бы-
ла оживленная обстановка.

Мужчины шутили. Один из них си-
дел на месте диспетчера у теле-
фона и с кем-то игриво разгова-
ривал.

- Прокладку пробило? Конечно,
заменим. Вам какую - импортную
или очень импортную? 

В другом углу на столе лежали
огурцы, помидоры, нарезанный
хлеб и колбаса. Глаза у мужиков
блестели тем блеском, который
появляется при внутреннем тем-
пературном режиме в сорок гра-
дусов.

В это время в комнату вошел
водопроводчик Петров. У него бы-
ло такое лицо,что в комнате сразу
же стало тихо.

- Что стряслось? - спросил его
друг Сидоров.

- Производственная травма,
ожог, - пояснил Петров.

- На, прими, полегчает, - протя-
нул ему кто-то стакан водки.

Петров молча выпил и присел в
углу. Выждав минут пять, к нему
подсел Сидоров:

- Выкладывай, что случилось.
Петров  подобревшим голосом

начал свой рассказ, коллеги при-
тихли.

- Встретил я вчера Елену Заха-
рину. Ну, ты знаешь - артистка.
Поболтали, у нее настроение хо-
рошее, новую роль получила. Я
возьми и спроси:

- Небось, вы только со знаме-
нитостями общаетесь, а таких, как
я, и на порог не пустите?

- Почему? - удивляется. - Зна-
менитости все либо зануды, либо
голубые, а вы молодой, сильный и
красивый мужчина. Я сейчас пару
часиков отдохну, а потом жду вас
в гости.

Я, как положено, зашел к со-
седке, занял денег, купил шампан-
ское, торт, цветы и к ней.

- Вы, - обрадовалась она, - на-
стоящий джентльмен.

Посидели, выпили, потрепа-
лись. Я целоваться полез. Она не
отталкивает, сказала только: «Мо-
жет, в ванну сходите?» Ну, пошел
я в ванну, - Петров покраснел.

- И что? - заинтересованно
спросили коллеги.

- А ничего! - отмахнулся Петров

и замолчал на целую минуту.
- А дальше-то что? - не выдер-

жал паузы молоденький водопро-
водчик.

- А дальше... Я хочу знать! - на
скулах Петрова заиграли желваки,
и глаза стали наливаться чем-то
нехорошим.

- Выпей, - сунул ему Сидоров
еще полстакана водки.

Петров выпил.
- Ну? - опять не выдержал мо-

лодой.
- Что «ну»?! - вдруг взревел Пе-

тров. - Я хочу знать, какая сволочь
отключила у нее холодную воду?!

Василий ДЕНИСОВ-
МЕЛЬНИКОВ,

коллега

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ТРАВМА

ДА БУДЕТ
СВЕТ!
Впоследнее время электроэнергию

экономят все больше и больше, а ее
становится все меньше и меньше.

Этот тревожный факт мобилизовал луч-
шие умы отечественной науки на борьбу
за сохранение и накопление энергоресур-
сов. Но, как это часто бывает в жизни, от-
крылся ларчик просто и совсем с другой
стороны.

Сельский учитель физики Таратонькин
разработал и внедрил у себя на дому ори-
гинальный способ добывания электро-
энергии из вещей обыденных и привыч-
ных. Однажды Таратонькин заострил свое
внимание на определенных свойствах
продукции текстильного производства.
Снимая свитер, он получил чувствитель-
ные электроожоги верхней половины
своего тела. Просидев всего один вечер
над монтажом простейших приспособле-
ний, сельский учитель раз и навсегда вы-
дернул из розеток вилки бытовых элект-
роприборов.

Холодильник теперь у него работает на
паре поношенных лавсановых брюк. Ос-
ветительные приборы питаются от нейло-
новых сорочек. В гостиной красуется ори-
гинальный абажур из кримпленового
пеньюара Таратонькиной жены. Бреется
Таратонькин электробритвой, в которую
вмонтирован носок с дырочкой на пятке.
К телевизору умелец приспособил шубку
дочурки Нюрки. Утюги, кофемолки, щип-
цы для завивки волос и электродрели ис-
правно жужжат и греются от колготок,
джемперов, блузок и прочего.

Благодаря своей смекалке Таратонькин
за три года не израсходовал ни одного де-
фицитного киловаттика, а мадам Тара-
тонькина сэкономила кучу симпатичных
монеток, которые в любом хозяйстве
очень даже необходимы.

Господа! Берегите электроэнергию –
покупайте товары из натуральных синте-
тических материалов! Не забывайте об
элементарных мерах предосторожности
при эксплуатации изделий текстильного
производства: надевайте и снимайте оде-
жду только в резиновых перчатках, на ре-
зиновом коврике и только после тщатель-
ной проверки исправности заземления
тела! Обнаружив малейшие неисправно-
сти верхнего и нижнего белья, немедлен-
но вызывайте электромонтера!

Александр КОСТЮШИН,
патентовед

Вподсобке сидят двое, по-
жилой рабочий и парень
лет семнадцати. У мастера

трудовой стаж - сорок лет, у
парня - без двадцати минут один
день.

- Чтобы хорошо жить, что нуж-
но? - поучает мастер. - Получить
хорошую профессию.

- Ну да, - поддакивает парень. -
И всё.

- Нет, не всё, - говорит мастер.
- Потом надо устроиться на хоро-
шую работу.

- Это понятно, - соглашается
парень. - Без работы как же? И
всё.

- Нет, не всё, - говорит мас-
тер. - Потом нужно показать
себя, проявить инициативу,

чтобы все видели - старается
человек.

- Само собой, - кивает парень,
- надо проявить себя. Получить
профессию, устроиться и про-
явить себя. И всё.

- Нет, не всё! - говорит мастер.
- Не те времена. Потом нужно
объявить голодовку, чтобы отда-
ли деньги, которые заработал.

- И тогда уже всё! - подводит
черту парень.

- Нет, не всё, - говорит мастер.
- Потом нужно поправить здоро-
вье после голодовки.

- Ну, да. Правильно, - виновато
улыбается парень. - И тогда уже
всё.

- Нет, не всё, - говорит мастер.
- Потом нужно устроиться на хо-

рошую работу. Со старой-то тебя
за голодовку турнут. Устроиться,
проявить себя, показать инициа-
тиву.

Веселость слетает с парня, он
удивленно смотрит на мастера.

- И чего?
- Чего?
- Так до самой смерти? А когда

начнешь жить хорошо? - парень
хлопает глазами.

- Я же тебе говорю: потом.
- Когда потом-то?
Теперь мастер хлопает глаза-

ми, смотрит на часы, машет ру-
кой.

- Всё! По домам.
- А когда договорим? - спра-

шивает парень.
Мастер замирает в дверях, по-

ворачивается, говорит:
- Когда, когда... Потом.
Анатолий ТРУШКИН,

прогнозист

КАК ЖИТЬ ЛУЧШЕ?

Стоял в лесу пень. Давно
стоял в тени дерев, не под-
властный ветру и солнцу.

Но в один прекрасный день он
вдруг возомнил:

- Я самый старый, - сказал
пень и победоносно огляделся
вокруг.

Деревья зашелестели листьями
и покорно закивали верхушками.

- Да, да, - подтвердили они. -
Ты самый старый, самый старый. 

- Но и по крепости со мной
никто не сравнится, -
продолжал пень. - Кто-
нибудь возражает?

- Нет, нет. Ты действи-
тельно крепок, - подтвер-
дили деревья. - Очень
крепок.

Пень вошел во вкус. Он
долго пыжился и произ-
нес:

- Я самый умный.
- Ты самый умный, - хо-

ром подтвердили березы
и осины.

- Он действительно самый
умный, - прошелестел ореш-
ник.

Обнаглевши, пень выпростал
из земли корень и, почесав
трухлявую маковку, молвил:

- Мешаете вы мне. Стоите,
солнце заслоняете.

- Заслоняем, - согласились

деревья. - Такому умному,
крепкому пню заслоняем солн-
це. На что это похоже?

Пень крякнул от удовольст-
вия и распорядился.

- В общем, так. Оставьте ме-
ня одного. Вы не даете мне ду-
мать. Балаболки!

И деревья отступили, обра-
зовав большую поляну с пнем
посередине. Пень принимал
солнечные ванны и все время
думал, какой он умный и как

правильно устроился в
жизни. «Что значит
смотреть в корень», -
размышлял он. Но
очень скоро пня не ста-
ло - солнце иссушило
его, а ветер разнес тру-
ху по поляне.

Пень хоть и смотрел в
корень, но имел ограни-
ченный кругозор.

Владимир
КАПИАНИДЗЕ,

природолюб
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Портянка
под лапти

Цирковой
"пароль"

Штат
США

Ядовитая
трава

(борец)

Автор
скульптуры

"Мысли-
тель"

Хайам,
поэт и

математик

Что на
свечке?

Для
коктей-

ля

Волга в
древности

Часть
палубы

Его
столица -
Ниамей

(Зап.
Африка)

Мажут
ранки

Первое
слово

Пакеты,
ящики

Документ
на пользо-

вание

Самый
высокий

вулкан на
Филиппинах

Нетрудная
пьеса

(фортепьяно)

Саудов-
ская

Озеро на
севере

Финлян-
дии

Японские
шашки

Ткань с
ворсом

Черный
камень

Плоский
глобус

Вода
как газ

Россия
(аббр.)

В виде
4-угольника
Не дерево
и не трава

Много
овец

0,01 Га

Старая
восточная
крепость
Песня

А.Розен-
баума

Озеро в
Вост. Африке

Бараний
горох

Кассиус
Клей (бокс)
Ранний
мезозой

Сливается
с р. Тигр

Академия
наук

ПЕРЕСТРОЙКА В СТРАНЕ ДАВНО
ЗАКОНЧИЛАСЬ, А НЕДОДЕЛКИ ПРИХОДИТСЯ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
535 лет назад, 23 июня

1472 года, татарский хан Ах-
мат неожиданно отступил от
стен осажденной Москвы без
всяких, казалось бы, видимых
причин. Современники же объ-
яснили причину поспешной та-
тарской ретирады чудом явле-
ния иконы Владимирской
Божьей Матери.

460 лет назад, 21 июня
1547 года, во время чудовищ-
ного пожара сгорела практи-
чески вся деревянная Москва.
Огонь не пощадил даже цар-
ские палаты. Одновременно с
пожаром начался бунт, в ре-
зультате которого было сверг-
нуто многолетнее правление
бояр Глинских.

410 лет назад, 20 июня
1597 года, на Новой Земле
умер от цинги выдающийся
русский первопроходец и по-
лярный исследователь гол-
ландского происхождения
Виллем Баренц. Ныне его имя
носят улицы во многих север-
ных русских городах и одно из
открытых им морей.

200 лет назад, 24 июня
1807 года, русский авангард
под командованием генерала
М. Милорадовича наголову
разгромил в сражении у Оби-
лешти турецкую армию, насту-
павшую на Бухарест. Впереди
у блистательного Михайлы Ан-
дреевича были Бородино, Ма-
лоярославец, Париж и... роко-
вой выстрел Каховского на
студеной Сенатской площади
в Петербурге 14 декабря 1825
года...

195 лет назад, 22 июня
1812 года, Наполеон оконча-
тельно утвердился в своем ре-
шении вторгнуться в Россию и
отдал соответствующий при-
каз войскам. Эта роковая дата
- одна из многих мистических
параллелей, которые историки
находят в судьбах французско-
го императора и Адольфа Гит-
лера. Через два дня шестисот-
тысячная «Великая армия» пе-
решла Неман... В обратном на-
правлении эту реку через не-

сколько месяцев пересекут
чуть более 5 тысяч голодных
обмороженных оборванцев...

90 лет назад, 21 июня 1917
года, по решению флотского
комитета командующий Чер-
номорским флотом адмирал
Александр Васильевич Колчак
был отстранен от должности.
Перед тем как покинуть Сева-
стополь, Колчак демонстра-
тивно выбросил в Черное море
свой кортик. Через несколько
лет этот редкого мужества че-
ловек будет командовать соб-
ственным расстрелом на Анга-
ре...

65 лет назад, 22 июня 1942
года, оккупанты устроили в
Киеве показательный фут-
больный матч между киевским
«Динамо», выступившим как
команда хлебозавода, и уси-
ленной профессионалами ко-
мандой летчиков люфтваффе,
«чемпионом Восточного фрон-
та». Перед матчем киевлянам
было категорически запреще-
но даже думать о победе. Но
вышедшие на поле в вызыва-
юще красных майках совет-
ские футболисты совершили
подвиг, взяв верх со счетом
5:3. Четверо из них - Н. Трусе-
вич, И. Кузьменко, А. Климен-
ко, Н. Коротких - после матча
были расстреляны разъярен-
ными гитлеровцами.

20 лет назад, 24 июня 1987
года, на июньском пленуме ЦК
КПСС М. Горбачев впервые
назвал идеологов того, что
творилось  в стране, «прораба-
ми перестройки». О построй-
ках «прорабов» что-то ничего
неизвестно, зато великая дер-
жава оказалась развалена до
основания.

10 лет назад, 24 июня 1997
года, орбитальная станция
«Мир» получила повреждение
после жесткой стыковки с кос-
мическим грузовым кораблем
«Прогресс». Обновляемой
России в те годы было не до
ремонта космических аппара-
тов, поэтому через некоторое
время станцию попросту уто-
пили в мировом океане...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 21 (224)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: сорт
- Яуза - таран - держак - Уда
- каблук - Ника - нрав - Ик -
татарка - сонет - ар - Талас
- гарь - Олимп - Земля - Аза
- иприт - Донбасс - су - Ар-
тур - отара - сага.

ПО ВЕРТИКАЛИ: адонис
- град - икота - зонт - отрок
- нарзан - раж - ателье - бар
- трак - ата - ара - акант - со-
лист - Ян - брак - ляпсус -
улар - ми - Ра - задувка -
маис - ак - арап - туба.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

ПУТЕВКИ СОЧИ, ХОСТА,
ЛАЗАРЕВСКОЕ,

ДАГОМЫС953-00-76, 238-66-97,
www.plai.ru514-86-68

СКАНВОРД

МНОГОПРОФИЛЬНЫЙ
ЛЕЧЕБНО-ДИАГНОСТИЧЕСКИЙ

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР

Приглашает на прием
к следующим специалистам:

Пн-сб.: 9.00-20.00, вс.: 9.00-15.00.

Тел.: 125-29-20, 125-76-00

. гинеколог

. уролог-андролог

. флеболог

. гастроэнтеролог

. проктолог

. терапевт

. кардиолог

. эндокринолог

. маммолог

. аллерголог-
  иммунолог

. лор

. артролог

. гомеопат

. хирург

. иглорефлексотерапевт

. гирудотерапевт

. невролог

. мануальный терапевт

. физиотерапевт
Массаж, УЗИ, ЭХОКГ, 
все виды анализов.

М. “Профсоюзная”, ул. Кржижановского, д. 3.

"КМ-КЛИНИК"

АН  ЗАО “ФАВОРИТ”
- все операции с недвижимостью;
- бесплатные консультации
  по жилищным вопросам;

544-21-82, 8-916-454-76-84
метро “Нагорная”

профессионализм
и порядочность сотрудников

ФИРМЕ
ТРЕБУЮТСЯ

зарплата
от 15 000 руб.
507-84-90

РАСПРОСТРАНИТЕЛИ

с 1100 до 1500 по раб. дням

Желательно наличие а/м


